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Чемпионка по 
прыжкам в длину  
Дарья Клишина. 
Одна из наших 
олимпийских надежд. 
К счастью, судя по 
всему, ей разрешат 
поехать в Рио.

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

СТОЙ! СТРОЙСЯ! 
ПРАЗДНУЙ!

ДУМА СОКРАТИТ 
ЧИСЛО РОССИЯН

22 июня Госдума намерена принять во втором 
и в третьем чтении т.н. «антитеррористический 
пакет». Если третье чтение перенесут, сути дела 
это не меняет: пакет станет законом до конца по-
следней сессии этого созыва, 24 июня, и вступит 
в силу уже 20 июля 2016 года.

В одном из входящих в пакет законопроектов 
предложено невиданное в постсоветской России 
лишение гражданства. 

Вообще-то статья 6 Конституции РФ, ко-
торую пока никто не отменял, недвусмысленно 
утверждает: «гражданин Российской Федера-
ции не может быть лишен своего гражданства 
или права изменить его», что не лишает самого 
гражданина права отказаться от российского 
паспорта добровольно. А государство, как следует 
из закона «О гражданстве РФ», вправе гражданину 
в лишении гражданства отказать, если тот имеет 
неисполненные обязательства перед Россией, 
обвиняется в совершении уголовных преступлений 
на ее территории или осужден за это. Отменить 
же решение о присвоении гражданства может 
президент — если получено это гражданство на 
основе поддельных документов.

Чтобы обойти безусловный конституционный 
запрет, была придумана иезуитская формула. В 
законе «О гражданстве…» появится новая статья 
под названием «Выход из гражданства в форме 
совершения действия (утрата гражданства РФ 
в результате фактических действий)»: она объ-
являет «добровольно вышедшим из гражданства 
РФ» лицо, которое совершило террористическое 
преступление, караемое определенными статьями 
Уголовного кодекса, осуждено 
за это судом, а приговор всту-
пил в законную силу.

Читайте 2-ю стр.
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Повышение квартплаты стало не-
приятной, но уже привычной нормой 
нашего времени. И хотя это повыше-
ние официально названо индексаци-
ей, это вовсе не та индексация, кото-
рую все еще надеются увидеть в этом 
году российские пенсионеры. С 1 июля 
тарифы на жилищно-коммунальные 
услуги в среднем по стране выра-
стут на 4%. По сравнению с прошлым 

годом, когда они взлетели почти на 
10%, может показаться, что на этот 
раз жильцам многоэтажек повезло. К 
тому же тогда в платежках появилась 
новая строка — «капитальный ремонт». 
Тем не менее и в этом году подрос-
шие тарифы заставят поднапрячься 
семейный бюджет.

Читайте 2-ю стр.

КОПЕЙКА КОММУНАЛЬНЫЕ 
ПЛАТЕЖИ БЕРЕЖЕТ

Эксперты усомнились в обоснованности очередного 
повышения квартплаты для населения 
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  КРИС ХЕМСВОРТ не только знаменитый актер, 
но и образцовый семьянин, у которого прекрас-
ные отношения с тещей. «МК-Бульвар» провел 
ревизию и может многое рассказать о том, как 
звезды общаются с родителями супругов.

  СТАС ЯРУШИН стал известен как игрок КВН 
и актер сериала «Универ». Но теперь Стас еще 
и певец. «МК-Бульвар» побеседовал с актером 
о новом этапе в карьере, семейных традициях и 
российских курортах.

  А ТАКЖЕ: Анфиса Чехова похудела в Грузии, 
Дженнифер Лопес не пускает детей в школу, 
знаменитые мамы, которые могли бы быть ба-
бушками, и многое другое.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 июня с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
р-н Силино, Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
23 июня с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40, у ТЦ «Митино»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
24 июня с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
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НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — 
ПОДПИШИСЬ, ЧИТАЙ «МК»!
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ПОДПИСКА

2016
До 27 июня включительно продлена подписка на «МК»

Почти все дети, погибшие на Сямо-
зере, — из больших небогатых семей. С 
утра до вечера шум-гам, родителям веч-
но некогда, за младшими глаз да глаз... 
До гулянья ли тут? Неудивительно, что 
когда власти предложили бесплатные 

путевки в Карелию, были счастливы и 
взрослые, и подростки. Первым важно 
пристроить в надежные руки сына/дочь 
хотя бы на месяц, вторым — отдохнуть 
от московской суеты. 

Кто мог знать, что эти руки окажутся 

совсем ненадежными?
Сегодня «МК» рассказывает об уто-

нувших ребятишках. Погибших из-за 
нашего с вами легкомыслия.

Читайте 3-ю стр.

УНЕСЕННЫЕ ШТОРМОМ
Кто они — дети, погибшие на Сямозере?

Олимпийскую 
сборную России 

пока  
не отстранили от Игр 

в полном составе
По итогам заседания Междуна-

родного олимпийского комитета в 
Лозанне можно сказать: плывем 

дальше в Рио-де-Жанейро. Не 
факт, что бесконечная история с 
наказаниями России и присталь-
ным изучением нарушений — ре-
альных и подозреваемых — уже 

закончена. «Происходящее — это 
как «смерть на растущем бамбуке». 

Такие слова услышала я от одного 
из членов нашей легкоатлетической 
сборной. 

Читайте 6-ю стр.

НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ: «Я ПРОТИВ 
ПЛЯШУЩИХ ЧЕЛОВЕЧКОВ НА СЦЕНЕ»
Знаменитый танцор отчитался о своих достижениях 
обозревателю «МК»

НЕ ЗАБЬЕМ,  
ТАК ПОПРЫГАЕМ
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Из распахнутого окна купе 
поезда Санкт-Петербург–
Анапа вывалилась во вторник 
60-летняя пассажирка возле 
станции Бирюлево-товарная. 
Дама получила тяжелые трав-
мы и позже скончалась в реа-
нимации.

Как сообщили «МК» в управ-
лении МВД на транспорте по 
Центральному федеральному 
округу, скорый поезд подъез-
жал к станции в районе 12.00. 
Остановки здесь нет, но по 
правилам состав должен сни-
зить скорость. В этот момент 
одна из пассажирок — 60-лет-
няя Ирина Пауласкене, вдруг 
попросила попутчиков поме-
няться с ней полками. Дама 
забралась на верхнюю полку, 
высунулась из окна и упала 

на насыпь. Поезд останав-
ливаться не стал. О ЧП про-
воднику сообщили другие 
пассажиры, а тот уже связал-
ся с дежурным по станции. 
Медики подобрали раненую 
и госпитализировали в 7-ю 
ГКБ. У женщины определили 
перелом основания черепа. 
В медучреждении пациентка 
скончалась. В больницу она 
поступила без документов — 
проводник по билетам уста-
новил ее личность. 

Полицейские опросили 
пассажиров. По их словам, 
женщина вела себя неадек-
ватно, но пьяной не выгляде-
ла. Родом женщина из города 
Советска Калининградской 
области. Багаж дамы уехал 
в Анапу.

ПАССАЖИРКА ВЫПАЛА ИЗ КУПЕ 
ПОЕЗДА, ЗАБЫВ ПРО ЧЕМОДАН

Переплачивать за антен-
ну на протяжении 7 лет из-за 
разгильдяйства управдомов 
пришлось столичному пен-
сионеру. Он имел право на 
льготы, но в итоге заплатил 
лишние 4,5 тысячи рублей.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Мосжилин-
спекции, курьезная история 
приключилась со столичным 
пенсионером, проживающим 
в доме по Измайловскому 
бульвару. В августе 2009 года 
одинокий пожилой мужчина 
был признан инвалидом 3-й 
группы и получил целый ряд 
льгот. Одна из них перепала 
пенсионеру в соответствии с 
пунктом №3 постановления 
Правительства Москвы от 
24.01.1995 года №70 «О тари-
фе за пользование городской 
сетью кабельного телевиде-
ния (ГСКТ)», согласно кото-
рому одиноко проживающие 
инвалиды имеют право не 

платить 50% от действую-
щего тарифа за пользование 
коллективной телевизионной 
антенной. Начиная с августа 
2009 года управдомы учиты-
вали в квитанциях за ЖКХ, 
которые получал пенсионер, 
все положенные ему льготы, 
однако по ошибке «скидку» 
на антенну пожилому муж-
чине не делали. В итоге он 
переплачивал по квитанциям 
на протяжении 6,5 года — до 
марта 2016 года, когда пен-
сионер, изучая платежные 
документы, сам заметил в 
них ошибку. Он обратился в 
Мосжилинспекцию с жалобой 
на ГБУ «Жилищник района Из-
майлово»; переплата к тому 
времени составила 4582 
рубля. Теперь пенсионер, 
выигравший битву с управ-
домами, может не платить 
за пользование антенной не 
один год, ведь его переплата 
погашается ежемесячно.

ИНВАЛИД СЕМЬ ЛЕТ ПЛАТИЛ 
ЗА АНТЕННУ КАК ПОЛНОПРАВНЫЙ 

ТЕЛЕЗРИТЕЛЬ

Настоящий фа-
нат попугаев был 
задержан в Мо-
скве сотрудника-
ми полиции. Для 
совершения на-
глой кражи дико-
винных птиц вор-
орнитолог целый 
день выслеживал 
место жительства 
хозяйки крылатых 
питомцев.

53-летняя Вар-
вара обратилась в 
полицию в воскре-
сенье. Женщина 
рассказала, что из ее квар-
тиры пропали драгоценности, 
деньги и два попугая породы 
краснохвостый жако. Ущерб 
от пропажи составил около 
535 тысяч рублей. Стражи по-
рядка установили, что женщи-
ну обокрал 52-летний москвич 
Владимир. Оказалось, что 
мужчина увидел на выходе 
из зоомагазина Варвару, ко-
торая несла в руке клетку с по-
пугаями. Владимир спустился 
за дамой в метро и проследил 
до самой квартиры. На сле-
дующий день воришка вер-
нулся к ее дому и стал карау-
лить Варвару. Дождавшись 
женщину, он пошел следом 

за ней к автобус-
ной остановке, 
где они зашли в 
автобус. Там, в 
толпе, «щипач» 
вытащил из сум-
ки женщины клю-
чи от квартиры и 
на следующей 
остановке вышел 
из автобуса. Со-
вершив кражу, 
Владимир сра-
зу направился с 
клеткой в руках в 
ломбард — сда-
вать украшения. 

Продавцы, разумеется, за-
помнили мужчину с попугая-
ми и впоследствии помогли 
оперативникам выйти на его 
след. Полицейские задержа-
ли вора на бульваре Адмира-
ла Ушакова в его квартире. 
Попугаев сразу же вернули 
хозяйке. В свое оправдание 
преступник сказал, что любит 
птиц и всегда хотел иметь по-
пугаев, но из-за кризиса не 
мог позволить себе покупку 
дорогостоящих животных. 

Как сообщила «МК» руко-
водитель пресс-службы УВД 
ЮЗАО Юлия Аносова, подо-
зреваемый заключен под 
стражу. 

КВАРТИРНОГО ВОРА ВЫДАЛИ ДВА 
ПОПУГАЯ Порядок взыскания долгов 

через суд изменится в скором 
времени. Судьи возьмут на 
себя часть работы приставов. 
Соответствующий пакет по-
правок в закон «Об исполни-
тельном производстве» раз-
рабатывается Минюстом.

Если изменения будут 
одобрены, судьи смогут са-
мостоятельно участвовать 
в исполнении своих же по-
становлений о взыскании 
административного штрафа. 
По правилам должнику дает-
ся срок для добровольного 
погашения назначенного 

штрафа. Сразу после опла-
ты копию квитанции надо 
принести в суд. Если же не-
сознательный гражданин не 
хочет по доброй воле рас-
ставаться с деньгами, дело 
передают с исполнительным 
листом приставам. Однако 
те жалуются, что работы и 
без того слишком много. По 
новому же закону судья, не 
дождавшись к положенно-
му дню квитанции об оплате 
штрафа, просто напечатает 
второй экземпляр своего по-
становления и сам направит 
его должнику на работу. Если 

тот является студентом и по-
лучает стипендию, грозная 
бумага отправится по месту 
учебы. Ну а в отношении пен-
сионеров или получателей 
социальных пособий дубли-
кат судебного решения будет 
отослан в Пенсионный фонд 
или иное ведомство, ответ-
ственное за начисление де-
нежных средств. Правда, 
действовать такой порядок 
будет только в отношении 
долгов до 50 тысяч рублей. 
Планируется, что новые пра-
вила вступят в силу в июле 
2017 года.

СУДЬЯМ РАЗРЕШАТ ВЗЫСКИВАТЬ ДОЛГИ БЕЗ УЧАСТИЯ 
ПРИСТАВОВ

Василий Иванович Чапаев 
погиб 20 июня под колесами 
фуры на Московской коль-
цевой автодороге. Полный 
однофамилец знаменитого 
героя Гражданской войны, 
начдива Красной армии, был 
задавлен своим же грузови-
ком во время его осмотра.

Как сообщили «МК» в ГИБДД 
столицы, грустное происше-
ствие случилось около полу-
дня. Водитель фуры «МАЗ» с 
полуприцепом, 53-летний Ва-
силий Чапаев, ехал по МКАД 
в направлении Рублевского 
шоссе, когда машина резко 
заглохла. Шофер вышел из 
кабины, чтобы осмотреть мо-
тор. Но начать ремонт он так 
и не успел. В грузовик Чапае-
ва врезался другой грузовик, 
«МАН». От удара «железный 

конь» наехал на Василия Ива-
новича, и он скончался мгно-
венно. Кстати, «МАН» не оста-
новился и протаранил еще 
и автомобиль «Дэу Нексия» 
под управлением 38-летнего 
Александра Дяди. К счастью, 
Дядя отделался легким ис-
пугом и не пострадал. 

Трагически погибший од-
нофамилец героя Граждан-
ской войны работал в одной 
из столичных строительных 
компаний с августа 2015 года 
и вчера как раз выполнял за-
каз, перевозя на своем грузо-
вике стройматериалы и тру-
бы. В Москву Чапаев приехал 
несколько лет назад из посел-
ка Самойловка Саратовской 
области. Там у него осталась 
взрослая дочь, работающая 
продавщицей. 

ВАСИЛИЙ ИВАНОВИЧ ЧАПАЕВ 
ПРИНЯЛ СМЕРТЬ ОТ «КОНЯ» СВОЕГО

С боем отбил машину своей 
подруги у эвакуаторщика мо-
сквич — мужчина бросился за 
«похитителем» автомобилей в 
погоню и в итоге вышел побе-
дителем. Защитника автоле-
ди возмутило, что ее машину 
забрали на штрафстоянку от 
здания морга!

Как стало известно «МК», 
20 июня в 11.30 в полицию по-
звонил 42-летний водитель 
эвакуатора. Мужчина сооб-
щил полицейским о том, что, 
проезжая на свою рабочую 
базу мимо морга при 13-й гор-
больнице на Велозаводской 
улице, он увидел неправильно 
припаркованную «Инфинити». 
Составив протокол, шофер 
погрузил машину на эвакуатор 
и уехал. Но буквально через 
полкилометра его подрезала 
«БМВ Х6» с находившимися 
в салоне тремя мужчинами. 
Гонщики подошли к водите-
лю и начали кричать на него, 
угрожать расправой и даже 
плеваться. Суть их претензий 
сводилась к одному: води-
тель эвакуировал автомобиль 

их подруги, которая приехала 
забирать из морга труп своей 
матери. Несчастный эвакуа-
торщик настолько испугал-
ся разъяренных мужчин, что 
сразу вернул «Инфинити». 
Отъехав на безопасное рас-
стояние, он сообщил в по-
лицию. 

Полиции владелец «БМВ» 
пояснил, что приехал вме-
сте с подругой в морг забрать 
тело ее матери. Но уже вну-
три здания они поняли, что 
забыли документы на захо-
ронение в «Инфинити». Выйдя 
из морга и увидев, что маши-
ну подруги увозит эвакуатор, 
мужчина пустился в погоню. 
При этом он утверждает, что 
просто попросил вернуть 
иномарку. Кстати, шофера-
эвакуаторщика уже уволили 
с работы. Правила компании 
указывают, что в таких си-
туациях водитель ни в коем 
случае не должен отдавать 
эвакуированные автомобили, 
а в случае угрозы жизни — за-
переться в салоне грузовика 
и вызывать полицию. 

ЭВАКУАЦИЮ МАШИНЫ ОТ МОРГА 
ПРИЗНАЛИ УГОНОМ

Долгожданное новоселье 
дальневосточного леопарда 
по кличке Николай произошло 
в зоопитомнике Московского 
зоопарка, расположенном в 
Волоколамском районе Под-
московья.  

Как выяснила корреспон-
дент «МК», побывав в питом-
нике, Николай — совсем еще 
юное создание, ему около 
года. Некоторое время на-
зад его спасли работники 
центра реабилитации и ин-
тродукции тигров и других 
животных, когда он угодил 
в капкан браконьеров. У 
Николая оказались сильно 
травмированы фаланги трех 
пальцев. Леопард отправился 
в зоопитомник. 21 июля жи-
вотное наконец добралось до 
столицы, а оттуда до места 
проживания. Дорогу оно пе-
ренесло хорошо, наркоз его 
не травмировал. А вот в новой 
обители леопард освоиться 
пока не успел. И довольно 

насторожен-
но, с опаской 
отнесся к го-
стям. Николай 
не пожелал 
выбираться 
из-под дере-
вянного по-
моста, рычал 
и показывал 
зубы. Через 
один вольер от 
него обитает и 
будущая неве-
ста — леопард 
по кличке Акра. Их воссоеди-
нение произойдет примерно 
через год, когда юный жених 
достигнет половой зрелости. 
Вполне вероятно, что его ма-
лыши вскоре будут выпущены 
в дикую природу. 

В отличие от суженого Акра 
к питомнику привыкла и на-
чала активничать с первых 
же секунд, как завидела по-
сетителей: хищница мета-
лась по вольеру и кидалась 

на решетки, показывая, что 
не против полакомиться не-
зваными гостями. К слову о 
корме: питанию леопардов их 
живущие в природе сороди-
чи могут даже позавидовать. 
Говядина, курятина, яйца, 
молоко — вот из чего состоит 
ежедневный рацион здешних 
хищников. Помимо этого им 
предоставляют возможность 
поохотиться на птиц и грызу-
нов, чтобы не забылись при-
родные инстинкты.

СПАСЕННЫЙ ОТ БРАКОНЬЕРОВ НИКОЛАЙ ПЕРВЫЙ 
ОКАЗАЛСЯ СКЛОЧНИКОМ

Пьянство бабушки стало 
причиной семейной трагедии 
в городе Зарайске Москов-
ской области. Результатом 
беспечности женщины стала 
смерть ее годовалого внука.

Как рассказали «МК» в 
правоохранительных ор-
ганах, 50-летняя Светлана 
одна растила своего внука. 
Ее 23-летняя дочь Елена оста-
вила ей годовалого сына, а 
сама наслаждалась безза-
ботной жизнью с сожителем в 
Москве. Биологическая мама 
совсем не уделяла внимания 
ребенку, а личность папы 
окутана тайной. В субботу в 
гости к Светлане приехал ее 
родной брат. Родственники 
накупили спиртного, приго-
товили закуску и стали отме-
чать долгожданную встречу 
на квартире бабули. Со вре-
менем они опьянели до такой 
степени, что крепко уснули, а 
мальчик остался лежать без 

присмотра на кресле-диване. 
В какой-то момент он скатил-
ся немного вниз и попал го-
ловой в щель между задней 
и боковой стенкой. Малыш 
самостоятельно не смог вы-
браться из затруднительного 
положения и задохнулся. Ког-
да родственники проснулись, 
мальчик был уже мертв.

— Беда Светланы — это ее 
необузданное пристрастие к 
спиртным напиткам, — рас-
сказала соседка женщины. 
— Мы говорили Светлане, что 
ей нельзя злоупотреблять 
алкоголем, на ней такая от-
ветственность, однако, как 
видите, она никого не послу-
шала.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
бужденно уголовное дело по 
статье «Причинение смерти 
по неосторожности».

МАЛЫШ ПОГИБ, ПОПАВ В КАПКАН 
К ДИВАНУ

Новый вид насекомых об-
наружили в Подмосковье 
специалисты Министерства 
экологии Московской обла-
сти. В Серебряно-Прудском 
городском округе им встре-
тилась певчая цикада.

Как сообщили «МК» в Ми-
нэкологии, на днях биоло-
ги обследовали заказник в 
окрестностях сел Белгоро-
дье и Лишняги, где сделали 
немало открытий. Здесь экс-
перты обнаружили редчай-
шие виды фауны: бабочку-
пестроглазк у, садовую 

овсянку и обыкновенную 
горлицу. Все они занесены в 
Красную книгу Московской 
области. Но самым удиви-
тельным открытием стала 
встреча с представителем 
прямокрылых насекомых — 
певчей цикадой. Это насе-
комое — любитель жаркого 
климата, поэтому ее можно 
найти только в южных регио-
нах России. Прельстившись 
комфортными погодными 
условиями, цикада, по всей 
вероятности, нашла здесь и 
приемлемую для себя пищу. 

ПЕВЧИЕ ЦИКАДЫ РЕШИЛИ 
СТРЕКОТАТЬ В ПОДМОСКОВЬЕ Новый вид парковок зара-

ботает в столице с 1 июля: 
оплачивать на них автолю-
бители станут не час, а сразу 
месяц стоянки.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ГКУ «Админи-
стратор московского парко-
вочного пространства», с 1 
июля  откроется семь новых 
абонементных парковок со 
шлагбаумом вместимостью 
от 30 до 90 машино-мест. Их 
отличительной чертой станет 
не часовая, а месячная оплата 
путем покупки абонемента. 

Стоимость абонементов 

определили сами жители. Са-
мые дешевые — стоимостью 
в 1 тысячу рублей — будут 
действовать на парковке по 
адресу Красностуденческий 
проезд, владение №5 (Тими-
рязевский район). Стоимость 
самых дорогих абонемен-
тов — 3200 рублей — жители 
установили на парковке по 
адресу — Цимлянская ули-
ца, владение №7 (район Лю-
блино). Если водитель купил 
абонемент, то за тот месяц, 
пока владеет им, он может 
продлить его на следующий 
месяц. Если автомобилист 

этого не сделает — право на 
парковочное место смогут 
купить другие водители. 

— Велик риск того, что 
на новых парковках будут 
спекулировать, — говорит 
Илья Свиридов, руководи-
тель общественного штаба 
референдума по платным 
парковкам. — Если купить 
его может кто угодно, то где 
гарантия, что какие-нибудь 
«гости столицы» не сориенти-
руются быстрее москвичей, 
не выкупят приличную часть 
мест, а потом просто начнут 
их перепродавать? 

БОЛЬШЕ ВСЕХ РАСКОШЕЛИТЬСЯ НА ПАРКОВКУ 
ПРИДЕТСЯ В ЛЮБЛИНЕ
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КОММУНАЛЬНЫЕ 
ПЛАТЕЖИ 
БЕРЕЖЕТ
c 1-й стр.

Нынешний рост тарифов ЖКХ счи-
тается ниже «экономически обо-
снованного». Выступая на недав-
н е м  П е т е р б у р г с к о м 

международном экономическом форуме, вице-
премьер Дмитрий Козак заявил, что в предыду-
щие 15 лет коммуналка обгоняла инфляцию, 
однако дальше она не будет расти такими тем-
пами. Еще в апреле было принято решение о 
введении моратория на возможность приме-
нения предельно допустимых отклонений выше 
установленного для региона индекса с целью 
роста тарифов до экономически обоснованных. 
Для Москвы, например, этот «потолок» составил 
7,5%. Причем столица стала рекордсменом по 
увеличению тарифов. Следом за Москвой также 
сильно поднимутся тарифы в Санкт-Петербурге, 
Якутии и на Камчатке — везде на 6,5%. Самые 
незначительные изменения в графе «итого к 
оплате» ждут жителей Северной Осетии, здесь 
удорожание составит 3%.

Чиновники рассчитали, что при новом рас-
кладе для семьи из трех человек квартплата 
подорожает примерно на 200 рублей. Безуслов-
но, с оговоркой, что у каждого своя структура 
потребления услуг ЖКХ. Проверить, насколько 
изменится конечная цифра в платежках, не так 
сложно. Например, уже известно, что в Москве 
отопление подорожает на 8,1%, горячее водо-
снабжение — на 7,8%, холодная вода и водоот-
ведение — на 7%, электроэнергия — на 7–15% 
(в зависимости от наличия электроплиты и типа 
счетчика), газ — на 2%. А вот что мы получим в 
«натуральном выражении», когда придут кви-
танции за июль. В расчетах был использован 
счет за однокомнатную квартиру площадью 36 
кв. м, в которой прописан один человек. В мае 
жилец заплатил за холодную и горячую воду по 
216 рублей и 908 рублей соответственно, за 
водоотведение 284 рубля, отопление — 1145 
рублей, электричество — 365 рублей. После 
повышения тарифов цифры в квитанции должны 
увеличиться: за холодную и горячую воду на 15 
рублей и 71 рубль, за водоотведение — на 20 
рублей, за отопление — на 91 рубль, за элек-
тричество — минимум на 25 рублей. Итого 222 
рубля, что примерно соответствует заявлен-
ным расчетам. Хотя еще раз напомню, что мы 
считали на примере одиноко проживающего 
гражданина. Для семей с детьми сумма может 
быть выше. 

«Мне не совсем понятно, почему каждый 
год тарифы ЖКХ должны повышаться. Никакого 
анализа работы предприятий в этой сфере, 
как правило, не делается, мы как бы верим им 
на слово: сказали, что нужно увеличить плату 
за электричество — увеличили. Хотя может 
оказаться, что тариф уже завышен, причем в 
разы», — говорит исполнительный директор На-
ционального центра общественного контроля в 
сфере ЖКХ Светлана Разворотнева. По словам 
эксперта, известен случай в Воронежской об-
ласти, когда после аудита размер тарифа на 
воду был уменьшен. 

Очевидно, что самостоятельно гражданам 
разобраться в столь тонком вопросе, как та-
рифообразование, нет возможности. Три года 
назад Дмитрий Медведев поручил создать в 
регионах так называемые советы потребите-
лей. Именно они должны были «покопаться» в 
тарифах. Где-то такие советы были созданы, 
но формально. На деле работа проведена не 
была — слишком это сложно, «бодаться» с 
естественными монополиями. А значит, нам 
вновь придется привыкать к увеличенной 
квартплате. 

Нина ЕГОРШЕВА.

ДУМА СОКРАТИТ 
ЧИСЛО РОССИЯН
c 1-й стр.

Но нас больше интересует вторая 
группа «лиц», которые могут в 
одночасье лишиться гражданства 
РФ, — про них «дописали» ко вто-

рому чтению: это поступившие на военную 
службу, службу или работу в органы безопас-
ности, спецслужбы, правоохранительные ор-
ганы или суды любого иностранного государ-
ства, а также «без согласия полномочных 
органов РФ» осуществляющие деятельность в 
международных организациях (объединениях), 
в деятельности которых РФ не принимает 
участие». 

Спасти от потери гражданства РФ может 
лишь отсутствие у поступившего не на ту ра-
боту другого гражданства или «гарантии» его 
приобретения.

Возникает как минимум несколько вопро-
сов, ответов на которые нет. 

Касается ли все это россиян, проживающих 
в других странах с видом на жительство? Иными 
словами, является ли вид на жительство той са-
мой гарантией приобретения другого граждан-
ства, и если нет, то что именно ей является?

Касается ли эта норма, к примеру, много-
численных репатриантов в Израиле и их детей? 
У них наряду с израильским гражданством со-
храняется и российское, а воинская обязанность 
в этой стране всеобщая, причем и для мужчин, 
и для женщин. 

Как и кто будет отслеживать «нелояльное» 
трудоустройство за рубежом? Да и можно ли 
его достоверно отследить?

Как будет оформляться лишение «нелояль-
ных» гражданства? Обычно все решения такого 
рода оформляются указами Президента РФ.

Будут ли извещать «лишенцев» о том, что 
они больше не россияне, и как именно?

О каких международных организациях идет 
речь? Относятся ли к ним международные не-
правительственные организации, как предпо-
ложили некоторые эксперты? Или речь идет о 
межгосударственных организациях вроде ЕС, 
НАТО или ОПЕК?

Достаточно ли для того, чтобы лишить-
ся российского гражданства, стать уборщи-
цей в суде в Казахстане, секретарем в штаб-

квартире НАТО или патрульным полицейским 
в Таллине?

И самое главное: как вообще все это может 
помочь в борьбе с терроризмом?

Ответов в документе, который депутаты 
Госдумы вот-вот примут, нет. Но они примут.

20 июня на заседании профильного Ко-
митета по безопасности и противодействию 
коррупции, который отвечал за подготовку за-
конопроекта, эти естественные вопросы никто 
из депутатов не задавал — до начала заседания 
документов они просто не видели. 

21 июня попытки «МК» получить разъяс-
нения от Ирины Яровой («ЕР»), одного из офи-
циальных авторов пакета и поправки, которая 
потенциально может касаться судеб десятков 
тысяч соотечественников, проживающих за 
рубежами РФ (а они, между прочим, еще и из-
биратели), не увенчались успехом: г-жа Яровая 
была очень занята, пообещав все объяснить 
«потом». 

Несколько других опрошенных депутатов 
знали меньше журналистов: они были уверены, 
что речь по-прежнему идет о «террористах» и 
лишение гражданства грозит только тем, кто 
приобрел его в качестве второго. 

Принятый в первом чтении вариант дей-
ствительно предполагал лишать гражданства 
признанных судом террористов, приобретших 
российское гражданство как второе, но ко вто-
рому чтению норма стала носить ВСЕОБЩИЙ 
характер, потому что та самая статья 6 Консти-
туции объявляет гражданство РФ «единым и 
равным независимо от оснований приобрете-
ния»: и гастарбайтер из Таджикистана, получив-
ший российский паспорт в 40 лет, и коренной 

россиянин с рождения, пять поколений которого 
прожили в Рязани, как граждане РФ равны. 

И в Комитете по конституционному законо-
дательству, который обычно занимается всеми 
законопроектами, связанными с внесением 
изменений в закон «О гражданстве РФ», но, по-
хоже, был отстранен от процесса согласований, 
формулировку про «поступивших на работу» не 
туда тоже прокомментировать не смогли…

Депутаты заняты подготовкой к выборам, 
у них «дембель», 22 июня в гости заедет прези-
дент, скажет добрые слова про конструктивную 
законотворческую работу.

Депутатам, по большому счету, уже все 
равно. 

В заключении Правового управления Гос-
думы написано, что положение законопроекта, 
допускающее прекращение гражданства Рос-
сийской Федерации без свободного волеизъ-
явления гражданина, «не отвечает принципу 
соразмерности ограничения конституционного 
права на основании федерального закона». 
Думские юристы ссылаются на постановле-
ние Конституционного суда от 2005 года, где 
говорится, что «в тех случаях, когда федераль-
ный законодатель устанавливает ограничения 
конституционных прав и свобод… он не может 
осуществлять такое регулирование, которое 
посягало бы на само существо того или иного 
права и приводило бы к утрате его реального 
содержания».

Но что значит это мнение против покорного 
безразличия депутатов и воли Совета безопас-
ности РФ, в недрах которого писался «анти-
террористический» пакет? 

Марина ОЗЕРОВА. 

ШОЙГУ НАГРАДИЛ 
АРТИЛЛЕРИЙСКУЮ 
АКАДЕМИЮ
Орден Жукова вручен учебному 
заведению за заслуги  
в обеспечении безопасности 
государства
Министр обороны России Сергей 
Шойгу во вторник в ходе визита в 
Санкт-Петербург вручил орден Жукова 
Михайловской военной артиллерий-
ской академии (МВАА) за заслуги в обе-
спечении безопасности государства. 
Кроме того, он проверил ход строи-
тельства многопрофильной клиники 
Военно-медицинской академии (ВМА).

— Сегодня одному из самых известных 
учебных заведений Министерства обороны 
вручается орден Жукова. 195 лет в этих стенах 
готовились лучшие специалисты в области ар-
тиллерии, а теперь уже и ракетных войск. В то же 
самое время все эти годы выпускники академии 
показывали наилучшие результаты на полях 
сражений и в повседневной службе, — сказал 
Шойгу на торжественной церемонии вручения 
ордена.

Он отметил, что более 200 слушателей ака-
демии «удостоены полного набора Георгиевских 
крестов, 96 стали Героями Советского Союза, 
семеро — Героями Российской Федерации».

— Уверен, что эта награда послужит вам 
дополнительным стимулом повышения своих 
знаний, готовности к защите Отечества, — ска-
зал министр обороны.

В статут ордена Жукова в январе 2013 года 
и апреле 2015 года были внесены изменения, 
согласно которым допущено награждение ор-
деном помимо военнослужащих также объеди-
нений Вооруженных сил РФ, других войск и 
органов, высших военных образовательных 
учреждений.

Также в ходе поездки в Северную столицу 
Шойгу проинспектировал строительство много-
профильной клиники ВМА, камень в основание 
которой он заложил 22 августа 2014 года.

К сегодняшнему дню уже возведены семь 
девятиэтажных корпусов общей площадью 
147 тыс. кв. метров. Сейчас строители завер-
шают фасадные и кровельные работы, отделку, 
монтаж внутренних инженерных сетей и уста-
новку медицинского оборудования.

— Нужно сохранить не только лучшие тра-
диции отечественной медицины, но и тот дух, 
который здесь царит со времен Боткина и Пи-
рогова, — сказал Шойгу и приказал, чтобы при 
реконструкции объектов был сохранен облик 
зданий и внутренние интерьеры. Речь в данном 
случае шла о постройках XVIII–XIX веков, рас-
положенных в исторической части города.

Все строительно-монтажные работы будут 
завершены к концу 2016 года.

Отдел силовых структур.

Зато металлурги узнали  
про новую программу «ЕР»
Говорят, что истории свойственно по-
вторяться. Если это и так, то повторяет-
ся она с нюансами. Многие еще помнят, 
как перед стартом прошлой кампании 
по выборам в Госдуму спикер Совета 
Федерации (тогда им был Сергей Миро-
нов) попытался совместить государ-
ственные дела с пиаром своей партии в 
посещаемых им регионах. Тогда это вы-
звало всеобщее негодование. А сейчас 
никакого недовольства нет и в помине, 
хотя глава правительства Дмитрий 
Медведев делает то же самое: ко всем 
плановым визитам правительственной 
делегации как минимум последние пол-
года в обязательном порядке приуро-
чена встреча с региональным активом 
«Единой России». 

Во вторник ДАМ встречался с магнитогор-
скими партийцами на самой большой площадке 
Челябинской области, хотя формально он посетил 
регион, чтобы выяснить, как там у нас с черной 
металлургией. 

Для начала Дмитрий Анатольевич все-таки 
решил узнать, как закаляется сталь, и посетил 
Магнитогорский металлургический комбинат в 
сопровождении главы Минпромторга Дениса 
Мантурова. Увиденное и услышанное там пре-
мьера порадовало. Вопреки кризису и санкциям 
доля экспортных поставок за последний год вы-
росла на 7,2%. Теперь уже четверть продукции 

комбината продается за валюту. Новая линия хо-
лодной прокатки, введенная в эксплуатацию два 
года назад, позволяет изготавливать кузовной 
прокат для иномарок. За год выросла и зарплата 
работников — почти на 10%. Теперь 45 тысяч 
магнитогорцев, занятых на комбинате, получают 
в среднем по 52 тысячи рублей в месяц.

Программой была предусмотрена и не-
формальная встреча премьера с трудящимися. 
Но принимающая сторона перестраховалась: 
подавляющему числу работников комбината в 
день премьерского визита предоставили вы-
ходной, чтобы не отсвечивали. На работу вышли 
только те, кто должен был имитировать бурную 
деятельность в двух цехах в течение нескольких 
минут, пока через них проходил ДАМ. Сотруд-
ники комбината рассказали «МК» об этом сами, 

и остались не в обиде. Многие из них провели 
внеплановый выходной, загорая на противопо-
ложном от комбината берегу Урала. Даже если 
Медведев и заметил, что комбинат к его визиту 
зачистили от трудящихся, то виду не подал. Для 
него главным все-таки было общение на другой 
площадке — знаменитой хоккейно-чемпионской 
«Арене-Металлург», но не со спортсменами, а с 
активистами «Единой России», которые запол-
нили семитысячник.

Текст выступления Медведева мало от-
личался от аналогичных выступлений перед 
партийцами, к примеру, в Новокузнецке или 
Екатеринбурге, поэтому жители Южного Урала 
слушали, как ДАМ читает его по бумажке, тер-
пеливо, но без особенного интереса. Ну в самом 
деле, какое дело металлургам, работающим 

на градообразующем предприятии, до планов 
партии по повышению доли занятых в малом и 
среднем бизнесе или до партийной программы 
повышения финансовой грамотности? А о том, 
что «Единая Россия» и правительство уделяют 
особое внимание здравоохранению и образо-
ванию, добиваются снижения инфляции и роста 
доступности финансовых ресурсов, все и так 
знают. Только не очень верят. Поэтому сторон-
ники и члены партии власти ожидали, что же 
партайгеноссе скажет лично о них и для них. И 
надеялись задать ему свои, близкие региону 
больные вопросы.

Первого дождались: ДАМ поздравил хок-
кеистов и болельщиков магнитогорского «Ме-
таллурга» с победой в чемпионате КХЛ, а Пав-
ла Крашенинникова с днем рождения, который 
он проводит на боевом посту. А вот с делами 
насущными для уральцев все оказалось хуже 
ожидаемого: ДАМ предложил поговорить все 
же о делах глобальных — обсудить программу 
партии, которую «ЕР» примет на съезде уже в 
конце недели.

Зал, однако, говорить на общие темы не 
очень хотел, а потому активностью не блистал. 
Единственное любопытное предложение, про-
звучавшее оттуда, заключалось в том, чтобы 
ввести в школьную программу уроки предпри-
нимательства. С учетом того, что в школе уже 
сокращаются часы русского языка и математики 
из-за перебора всевозможных допдисциплин, 
осталось не очень понятным, серьезным было 
это предложение или ироничным. Так или иначе, 
ДАМ на него не отреагировал. 

«Уверен, что победа нашей партии станет 
победой каждого гражданина нашей страны», 
— резюмировал ДАМ и закруглил встречу с 
металлургами.

Михаил ЗУБОВ, Магнитогорск.

Рассказывать  о  значении  зрения  для  че-
ловека  излишне: ведь  всем ясно, что  именно  
благодаря  зрению мы  способны  воспринимать  
жизнь во  всех  красках. Когда  со зрением  про-
блемы, у  человека  может  возникнуть состояние, 
близкое  к  депрессии, потому  что  мир  пред-
стает  перед ним  нечетким, смазанным, рас-
плывчатым. Чтобы  сохранить остроту зрения, 
надо позаботиться  о  себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на  основе  группы  природных  био-
регуляторов, открытых  российскими учеными  
более  20  лет  назад.
Позвоните по телефону  8 495 7439871 и 
8 495 7443128  в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.
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Мне 72 года. Зрение оставляет 
желать лучшего. Операцию делать 
не решаюсь, а ситуация ухудшает-
ся. Применяю различные препа-
раты и капли, но никаких резуль-
татов нет. Слышал от знакомых, 
что есть такое средство — бальзам 
«Офтацин». Может ли он мне по-
мочь и где его приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

МЕДВЕДЕВ НЕ УЗНАЛ, КАК ЗАКАЛЯЛАСЬ СТАЛЬ

Онкобольные страдают одним из самых 
страшных заболеваний, а потому требуют самого 
пристального внимания медиков и интенсивного 
лечения. Между тем число жалоб именно этой 
категории пациентов лечебных учреждений год 
от года растет. И в первую очередь — на нехватку 

медицинских препаратов, имеющих для них 
жизненно важное значение.

Вот и сегодня в средствах массовой ин-
формации появилась пугающая информация, 
что в ряде наших поликлиник пациентам с он-
кологическими заболеваниями отказывают в 
выписке препаратов, в некоторых случаях про-
блемы возникают и с получением выписанных 
лекарств, отсутствующих в прикрепленных к 
медучреждению аптеках.

Впрочем, в ряде регионов ситуация вы-
глядит по-другому: «Закупка лекарств для онко-
логических больных идет в Московской области 
по графику: в настоящий момент приобретено 
более 95 наименований препаратов на общую 

сумму 2,5 млрд рублей. Кроме этого, из бюджета 
дополнительно будет выделено 1,9 миллиарда 
рублей по решению Губернатора Московской 
области. Эти дополнительные средства пойдут 
на закупку дорогостоящих препаратов», — со-
общила министр здравоохранения Подмосковья 
Нина Суслонова.

— Так, на складе и в аптечных организациях 
находится полугодовой запас лекарственных 
препаратов, — уточнила министр. — Запасов 
препаратов, широко применяемых для лече-
ния онкологических больных в Подмосковье, 
хватит до конца года. В настоящий момент ре-
цепты, находящиеся на отсроченном обслужи-
вании в связи с регистрацией и определением 

начальной максимальной цены новых препаратов 
и включением их в перечень ЖНВЛП с 1 марта 
2016 года, обеспечиваются в соответствии с 
онкорегистром.

Обо всех случаях отказа в выдаче ле-
карства Нина Суслонова призывает пациен-
тов сообщать по телефонам «горячей линии»: 
8 (925) 548-56-47 или 8 (495) 748-48-80. (Всего 
же в Подмосковье проживает свыше 200 тыс. 
онкологических больных. В 2016 году препараты 
для их лечения составили 40% от общего числа 
закупленных лекарственных средств, уточнили 
в пресс-службе губернатора и правительства 
Московской области.)

Марина ЛЕМУТКИНА.

Проблема с дефицитом лекарств для 
онкологических больных родилась не 
сейчас: достаточно вспомнить о недавно 
всколыхнувших общество случаях само-
убийств людей, не получавших нужного 
объема обезболивающих средств и по-
кончивших жизнь самоубийством, чтобы 
не терпеть мучений. 20 июня появилась 
информация, что в ряде российских по-
ликлиник онкопациентам стали отказы-
вать в выписке необходимых препара-
тов, либо не выдавать уже выписанные 
лекарства. Между тем закупка этих 
препаратов в Московской области идет 
по графику: в настоящий момент там 
приобретено более 95 наименований ле-
карств на общую сумму 2,5 млрд рублей, 
сообщила министр здравоохранения 
Подмосковья Нина Суслонова.

ЗДОРОВЬЕ

Нина Суслонова сообщила пациентам телефоны «горячей линии»

МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ПОДМОСКОВЬЯ ОБЪЯСНИЛА,
ПОЧЕМУ В ПОДМОСКОВНОМ РЕГИОНЕ НЕ ДОЛЖНО 
БЫТЬ ДЕФИЦИТА ЛЕКАРСТВ ДЛЯ ОНКОБОЛЬНЫХ
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Интернете 
продолжается 

соревнование между па-
пами, выстраивающими 
различные конструкции из 
кукурузных колечек для за-
втраков... на своих спящих 
детях. Началось оно с фото-
графии американца Патрика 
Куинна, ведущего блог 
«Жизнь отца», — он проде-
монстрировал на лбу своего 
малыша башню из 5 колец, 
спросив у читателей, спо-
собны ли они на большее. 
Спустя пару дней безогово-
рочный рекорд установил 
другой житель США — он 
соорудил конструкцию из 
сотни с лишним колец (бо-
лее метра в высоту, см. 
фото), что заняло 10 часов. 
Впрочем, не все участники 
«конкурса» столь дотошны: 
некоторые просто кладут на 
головы детей запакованные 
коробки с сухими завтрака-
ми и фотографируют это, 
отмечая, что в правилах не 
говорится, каким образом 
кукурузные колечки должны 
быть размещены. 

КАДР

В Москве состоялась 
презентация 10-томного 
собрания сочинений 
экс-премьера Евгения 
Примакова, содержание 
которого в точности от-
ражает мировую полити-
ческую и экономическую 
действительность. Выпуск 
издания приурочен к первой 
годовщине со дня смерти 
политика. Каждый том по-
священ наиболее актуаль-
ным сегодняшним темам: 

«Анатомия ближневосточного 
конфликта», «Мир после 
11 сентября», «Мир без Рос-
сии?», «Вызовы и альтерна-
тивы многополярного мира: 
роль России» и так далее. 
По словам экспертов, труды, 
написанные Примаковым в 
годы журналистской, госу-
дарственной и политической 
деятельности, фактически 
являются академическим 
учебником для отечествен-
ных предпринимателей и 

чиновников. По мнению 
председателя Комитета 
Госдумы по безопасности 
Ирины ЯРОВОЙ, слова Ев-
гения Примакова до сих пор 
наполнены живым смыслом. 
«Эти труды станут настоящей 
классикой. Не зря фамилия 
Примаков имеет корень 
«прима» — то есть «первый». 
Евгений Максимович никогда 
не устранялся от ответствен-
ности и умел брать огонь на 
себя», — отмечает Яровая.

Сильный ливень, про-
шедший 20 июня в Казани, 
стал не только очередным 
испытанием для ливневой 
канализации города, но и 
поводом для шуток. В Интер-
нете появилась видеозапись 
необычной рыбалки. На видео-
ролике двое молодых людей 
ловят рыбу прямо на дороге. 
Стоя на краю проезжей части 
Южной трассы, затопленной 
после ливня, один из них 
закидывает в воду удочку и вы-
тягивает рыбу. В это время по 
трассе движутся автомобили. 
Рыболовы-любители, просмо-
тревшие видеозапись, утверж-
дают, что рыбалка на дороге 
— инсценировка. «Во-первых, 

на записи не видно, как в воду 
закидывается непосредствен-
но снасть. Во-вторых, заметно, 
что вытащенная рыба дохлая. 
Живая должна трепыхаться. А 
эта больше смахивает на во-
блу», — комментирует увиден-
ное казанский рыбак-любитель 
Азат Салихов. «Прекрасно, 
что таким образом люди хотят 
донести до властей проблему 
ливневок. А если серьезно, в 
городских лужах, даже таких 
больших, какие собираются 
после дождя на Южной трассе, 
рыба не водится», — утверж-
дает президент Федера-
ции рыболовного спорта 
Республики Татарстан Олег 
ГАРИПОВ. 

Лесной заказник со сто-
летними и полуторавеко-
выми соснами появится в 
подмосковном Подольске. 
Министерство экологии и при-
родопользования Московской 
области уже начало подготовку 
материалов для экологической 
экспертизы будущей особо 
охраняемой природной тер-
ритории «Дубровицкий лес и 
Еринский бор». «Заказник будет 
иметь площадь 464 гектара. 
ООПТ создается для охраны 
старовозрастных лесов, древ-
них курганов, родников и выхо-
дов известняков палеозойского 
периода», — прокомментиро-
вал создание охраняемой зоны 
министр экологии Подмосковья 
Александр Коган.

Полиция США обнародова-
ла шокирующие результа-
ты обыска, проведенного 
в доме поп-короля Майкла 
Джексона еще в 2003 году. 
В ноябре того года, когда пе-
вец уехал в Лас-Вегас, на его 
ранчо Neverland полиция на-
шла не менее семи коллекций 
порнографических материа-
лов, которые Джексон хранил 
в ванной и в спальне. Среди 

них были не только снимки, 
изображавшие полуголых и 
голых мужчин, но и фото и 
видео с участием подрост-
ков и даже детей, а также 
сцены садомазохизма и 
жертвоприношения живот-
ных. Напомним, что громкий 
педофильский скандал вокруг 
поп-звезды начался с того, 
что 13-летний Гэвин Арвизо 
(один из детей, которые часто 

посещали ранчо Джексона) 
пожаловался на приставания 
со стороны певца. Несмотря 
на то что суд признал Майкла 
Джексона невиновным, его 
репутация сильно постра-
дала, а финансовые дела и 
здоровье оказались сильно 
подорванными. В июне 2009 
года Майкл Джексон умер в 
результате передозировки 
лекарственных препаратов.

ПАМЯТЬ

НОНСЕНС

ЭКОЛОГИЯ

СКАНДАЛ

Вышло СоБРАНИЕ СоЧИНЕНИЙ ПРИМАКоВА 

КАзАНцы лоВят РыБу НА доРогЕ

ВЕКоВыЕ лЕСА В ПодолЬСКЕ оСтАНутСя НЕтРоНутыМИ 

ПолИцИя ПоВЕдАлА о НАХодКАХ В доМЕ МАЙКлА дЖЕКСоНА

Грустной статистикой 
в 75-ю годовщину начала 
ВОВ поделился предсе-
датель Союза участников 
первого парада Дмитрий 

Епифанов. По его сло-
вам, лишь два года назад 
таких ветеранов было 240, 
а 20 лет назад — 10 ты-
сяч человек. Также Герои 

Советского Союза и дети 
маршалов Победы Семена 
Буденного и Ивана Конева 
представили исследование 
«Победители и наследники», 
где впервые собраны имена 
участников 10 сводных 
фронтовых полков, вышед-
ших на Красную площадь 
24 июня 1945 года. 

ЦИФРА

участников первого 
Парада Победы осталось 
в живых в Москве.Всего 160
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— Вячеслав Иванович, в последние годы 
вопросы усиления общественного контроля 
над властью приобретают особое значение 
в нашей стране. Как вы считаете, с чем это 
связано? 

— Давайте начнем с основ. Демократиче-
ское государство несет на себе обязательство 
обеспечивать конституционные права и свободы 
граждан. Однако в условиях, когда отсутствует 
обратная связь и контроль со стороны общества, 
государство теряет в эффективности прини-
маемых решений и действий. Вот почему так 
важно, чтобы общество формулировало четкий 
запрос к власти, следило за ее деятельностью 
и результатами. Бесконтрольные органы управ-
ления, как правило, подвержены коррупции и 
работают нерационально, игнорируя интересы 
граждан. Общественный контроль позволяет 
эту ситуацию исправить, причем на всех этапах: 
принятия решения, его реализации и оценки 
эффективности. 

По сути дела, общественный контроль — это 
один из важнейших инструментов успешного 
развития государства и общества. Он подраз-
умевает деятельность институтов гражданско-
го общества и отдельных граждан. Наиболее 
яркий пример — Общероссийский народный 
фронт (ОНФ), основанный пять лет назад по 
инициативе Владимира Путина. Для меня было 
огромной честью оказаться в числе основателей 
этой общественной организации в 2011 году в 
качестве общественного деятеля, защищав-
шего права автомобилистов. ОНФ достаточно 
быстро приобрел репутацию ведущего обще-
ственного института в стране, осуществляющего 

контроль над исполнением указов и поручений 
главы государства. 

— А как работает механизм контроля?
— Смысл общественного контроля заклю-

чается в том, чтобы отслеживать соответствие 
действий органов государственной власти нор-
мам законодательства и корректировать вы-
явленные отклонения. Общество также вправе 
высказывать мнение относительно тех или иных 
инициируемых законодательных инициатив. 
Так, в 2013 году в Послании Федеральному со-
бранию глава государства Владимир Путин об-
ратил внимание на то, что все законопроекты, 
ключевые государственные решения, стратеги-
ческие планы должны проходить гражданское, 
так называемое «нулевое» чтение с участием 
институтов гражданского общества. К слову 
сказать, ОНФ активно проводит экспертизу за-
конотворческой сферы.

— Но что тот же ОНФ может сделать 
в случае выявления тех или иных злоупо-
треблений?

— В первую очередь, конечно же, направлять 
в органы исполнительной власти предложе-
ния и рекомендации по совершенствованию их 
деятельности, по устранению причин и условий, 
способствующих злоупотреблениям и коррупции, 
выдвигать общественные инициативы. Так, ОНФ 

в нынешнем созыве Госдумы предложил через 
своих представителей — депутатов достаточ-
но большое число законопроектов, имеющих 
большое социальное значение. Самый свежий 
пример: в прошлую пятницу, 17 июня, нижняя 
палата приняла во втором и третьем чтении 
законопроект ОНФ о «Зеленом щите», который 
закрепляет возможность создания защитных 
лесопарковых зеленых поясов вокруг муници-
пальных образований и городов федерального 
значения. Первой законодательной инициативой 
ОНФ стал запрет для чиновников разного уровня 
иметь денежные счета и другие финансовые 
инструменты за рубежом. 

— Вячеслав Иванович, как победитель 
недавних праймериз, расскажите, как 
осуществляете общественный контроль в 
столице?

— В преддверии предварительного голосо-
вания я и моя команда, как я ее еще называю, 
«команда добрых дел», много общались с мо-
сквичами. Столичные жители продолжают обра-
щаться с самыми разными просьбами. Их спектр 
достаточно широк. Кто-то просит благоустроить 
детские площадки, заменить асфальт на при-
домовой территории, элементарно установить 
лавочки и урны у подъездов, обустроить близле-
жащие лесопарковые зоны. Другие настаивают 

на необходимости создания дополнительных 
парковочных мест, ремонте фасадов домов, 
организации ярмарок выходного дня, магазинов 
шаговой доступности и многого другого. Часть 
проблем удается решить на месте. Например, 
реконструировать или установить пандусы у 
подъездов, завезти землю для озеленения при-
домовой территории, заасфальтировать дорожки 
во дворе и многое другое. Но есть проблемы 
и более глобального порядка. На их решение 
требуется много усилий и времени. 

— Какие, например?
— В середине прошлой недели были 

представлены результаты мониторинга за си-
туацией по ремонту вестибюлей столичного 
метрополитена.

Активисты регионального штаба ОНФ в 
Москве обнаружили срыв сроков ремонта ве-
стибюлей и прилегающих к ним подземных пе-
шеходных переходов. 

Одновременно наши активисты проанали-
зировали в целом доступность городской среды 
для людей с ограниченными возможностями. Они 
проверяли укладку тактильной плитки, высоту 
бордюров, угол наклона пандусов. По итогам 
мониторинга выявлено, что подавляющее боль-
шинство дорожных и пешеходных маршрутов 
выстроены без учета нужд инвалидов. Согласно 

государственной программе «Социальная под-
держка жителей города Москвы», на формиро-
вание безбарьерной среды для инвалидов с 
2012 по 2018 год планируется потратить свыше 
6 млрд руб. городского бюджета. Для того чтобы 
эти средства были израсходованы с максималь-
ной эффективностью, необходимо разработать 
скоординированную концепцию адаптации го-
родской среды для граждан с ограниченными 
возможностями.

Другой пример: жители Москвы часто жа-
луются на необоснованно завышенные, на их 
взгляд, суммы в квитанциях на оплату услуг ЖКХ, 
где появляются дополнительные суммы в графе 
«Перерасчет», увеличивающие сумму платежа на 
сотни, а иногда и тысячи рублей. Причем разо-
браться, в чем же в реальности дело, практически 
невозможно ни в управляющей организации, ни 
даже в расчетном центре. Мы проанализировали 
данную ситуацию, обратились за разъяснениями 
в управляющие компании. И по итогам этой ра-
боты предложили добавить в Единый платежный 
документ (ЕПД) графу «Основание перерасчета». 
Мы также считаем важным внести изменения в 
регламент взаимодействия между организацией, 
обслуживающей многоквартирный дом, и рай-
онным многофункциональным центром (МФЦ) о 
предоставлении госуслуг в части предоставления 
данных по перерасчету. Система тарифообра-
зования и начисления платежей должна быть 
исключительно прозрачной, чтобы москвичи 
понимали, за что они платят, и могли оспорить 
платеж, если он выставлен необоснованно.

Еще одна проблема — прозрачность дея-
тельности управляющих компаний в сфере ЖКХ. 
Мы провели мониторинг информационной от-
крытости управляющих компаний столицы и 
выяснили, что деятельность более 25% из них 
остается закрытой для собственников. Так, по 
состоянию на 15 мая текущего года 191 управ-
ляющая компания из 758, получивших лицензию 
на осуществление предпринимательской дея-
тельности по управлению многоквартирными 
домами, не опубликовала на сайте «Реформа 
ЖКХ» необходимую информацию о своей дея-
тельности. С другой стороны, управляющие 

компании, разместившие отчет за год, в боль-
шинстве случаев представили данные, в которых 
с трудом могут разобраться даже специалисты. 
Конечно, очень важно добиться, чтобы инфор-
мация была не только доступной, но и понятной 
собственнику жилья, чтобы он с легкостью мог 
проверить, проводился в его подъезде указанный 
в отчетности ремонт или нет. И таких примеров 
можно привести сотни. Безусловно, без осу-
ществления общественного контроля их крайне 
сложно решать.

— Вячеслав Иванович, как действующий 
депутат Госдумы и потенциальный кандидат 
в новый парламент, поделитесь мнением, что 
граждане ожидают от своих представителей, 
за кого будут готовы голосовать на выборах 
18 сентября?

— На мой взгляд, все общественные за-
просы лежат на поверхности. Люди хотят, чтобы 
в Думе их интересы представляли настоящие 
профессионалы, обладающие необходимыми 
компетенциями. Специалистом во всем, конечно 
же, быть невозможно, и граждане это понимают 
и тем не менее требования предъявляют доста-
точно высокие. Для них важно, чтобы кандидат 
был открыт к обратной связи с гражданами не 
только во время избирательной кампании, но 
и в постоянном режиме, доносить их чаяния в 
высшие эшелоны власти и предлагать пути ре-
шения. Убежден, что лидерами избирательной 
гонки главным образом в одномандатных округах 
станут кандидаты, которые смогут предложить 
четкую повестку действий, расписанных на пять 
парламентских лет вперед. Выборы в этом году 
будут проходить по новым правилам — по пар-
тийным спискам и одномандатным округам. По 
моему мнению, возобновление этой практики, с 
одной стороны, будет содействовать проведению 
легитимных, открытых, конкурентных выборов. С 
другой стороны — на выборы в одномандатных 
округах пойдут представители регионов, знако-
мые с проблемами и спецификой не понаслышке, 
кандидаты, которые понимают сложности людей 
и готовы их решать. Безусловно, это повысит 
качество представительства в парламенте.

Дмитрий КОМАРОВ.

Осуществление общественного кон-
троля над органами власти позволяет 
существенно усовершенствовать их 
работу. Депутат Госдумы и сопредсе-
датель московского штаба Общерос-
сийского народного фронта Вячеслав 
Лысаков рассказал в интервью «МК», 
как сделать общественный контроль 
максимально эффективным.

ГОРОД

ВЯЧЕСЛАВ ЛЫСАКОВ:
«ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ — 
 ЗАЛОГ УСПЕШНОГО 
 РАЗВИТИЯ ГОСУДАРСТВА» 

Не успели в школах отзвенеть последние 
звонки, как уже на пороге выпускные вечера. 
В промежутке между двумя традиционными 
праздниками выпускники умудрились преодо-
леть «великий и ужасный ЕГЭ». Так по крайней 
мере он рисовался некоторым кандидатам в 
депутаты, нуждавшимся в электоральной под-
держке во время праймериз. Страдная экзаме-
национная пора совпала в этом году с пред-
выборной горячкой. Вопреки предсказаниям 
алармистов ЕГЭ прошел достаточно спокойно, 
хотя и не без накладок. Что же касается чистоты 
и честности самой процедуры ЕГЭ, тот здесь, 
судя по отзывам в СМИ, прозрачность оказалась 
на порядок выше, нежели в процессе проведе-
ния праймериз. Во всяком случае, все попытки 
жульничества при сдаче экзаменов выявлялись, 
немедленно пресекались и становились до-
стоянием гласности.

 Что ж, учиться жить честно следует с мла-
дых ногтей. Определенная жесткость в этом 
случае оправданна, ибо остается надежда на 
то, что, получив первый горький урок в юности, 
человек впредь будет стремиться жить не по 
понятиям, а по законам в любой сфере деятель-
ности, включая политическую.

Этот вывод, на мой взгляд, не подлежит 
сомнению. Однако не скрою, другие выводы, 
к которым пришли некоторые из моих коллег 
в ходе экзаменов, меня сильно озадачили. В 
тех школах, ученики которых были пойманы на 
грубых нарушениях, решили, что всему виной 
проведение праздника последнего звонка, 
который традиционно отмечается в школах в 
последний день занятий. Якобы это неуместное 
накануне серьезных экзаменационных испыта-
ний веселье явилось единственной причиной 
провалов и жульничества некоторых на ЕГЭ. От-
сюда вывод: запретить веселый и трогательный 
праздник, ограничиться формальной линейкой, 
где зачитывается приказ о допуске к экзаменам, 
после чего отправить всех выпускников домой, 
предварительно взяв с родителей расписку 
об ответственности за поведение их детей на 
улицах города в этот официально объявленный 
не праздничным день. Получится дешево, но 
слишком сердито. Попутно замечу, что такое 
простенькое педагогическое «решение» идеаль-
но вписывается в лавинообразное нарастание 
законодательных инициатив запретительного 
и регламентативного характера. Поэтому не 
стоит удивляться тому, что, судя по СМИ, эту 
идею руководителей школ поддержала часть 
родителей. Ведь так легко списать недостатки 
семейного воспитания и слабую организацию 
учебного процесса на легкомыслие, якобы по-
рожденное праздником.

Увы, в педагогике известный в отечестве 
нашем способ управления «тащить и не пущать» 
всегда срабатывает с точностью до наоборот. 
Попробуй удержи их, молодых, дома за учеб-
никами в такой день. Ибо не учебой единой 
жива школа.

Подлинная живая педагогика всегда со-
бытийна. Событие — это то, что на всю жизнь 
впечатывается в эмоциональную память. Фор-
мальная линейка и подобные казенные ме-
роприятия не оставляют после себя следов в 
душе молодого человека, но лишь набивают 
оскомину, вырабатывая устойчивую аллергию 
на все, что исходит из государственных инсти-
туций. (А школа — одна из них. И первый опыт 
взаимоотношений с государством растущий 
человек получает именно здесь.) 

Кроме того, событийная педагогика — это 
не что иное, как событие ребенка, педагога 
и родителя. Поэтому совместная подготовка 
праздников учениками, педагогами и роди-
телями на протяжении всей школьной жизни, 
включая ее завершение, — естественное про-
должение той глубокой нравственной работы 
школы, которая не должна прекращаться до 
последней минуты пребывания в ней воспи-
танника. Разумеется, такая работа отнимает 
много сил и времени, зато приносит подлинное 
удовлетворение его творцам. Праздник — это 
такое событие, которое молодой человек соз-
дает сам, своими творческими силами. В этом 
его принципиальное отличие от праздничного 
шоу, во время которого подростков развлекают 
наемные звезды шоу-бизнеса. 

 Вот почему я не большой поклонник гран-
диозных массовых мероприятий, собирающих 
десятки тысяч выпускников в одном, даже в са-
мом престижном и специально оборудованном 
месте. Сегодня именно такая форма проведения 
выпускных вечеров приобретает все больше 
поклонников в больших городах. Разумеется, 
она облегчает жизнь педагогам, превращая их 
в сопровождающих лиц. Но при этом уходят 
доверительность и интимность расставания с 
домом, в котором вырастали и мужали выпуск-
ники. Я не склонен противопоставлять различ-
ные сценарии и формы проведения выпускных 
вечеров. В конце концов здесь все зависит от 

традиций и уклада жизни школы. Лишь бы за 
ней оставалось право выбора. 

 Но все же уместны ли все эти физические 
и психические затраты энергии накануне эк-
заменов и в процессе их проведения? Да, не 
удивляйтесь, даже во время ЕГЭ мы продолжаем 
интенсивную подготовку выпускного бала, на 
котором по традиции полонез выпускников 
будет сменяться учительским, родительский 
фокстрот — искрометным танцем классных 
руководителей. А венцом этого каскада должен 
стать сюрприз: оригинальный номер админи-
страции школы. При такой подготовке мало не 
покажется никому. Обычно такие репетиции 
происходят после очередного экзамена.

Не все на свете можно привязать к столбу 
пользы. Но даже с прагматической точки зрения 
очевидно, что игра стоит свеч. Наблюдая за 
ребятами, которые вечером, прибегая с кон-
сультаций или очередного сданного экзамена 
в репетиционный зал, умудряются в ожидании 
своего выхода на сцену решать математические 
задачи, переводить иностранные тексты, при-
ходишь к выводу, что способность к быстро-
му переключению — залог их академических 
успехов. И, напротив, психологически зажатый 
ученик легко впадает в панику, постоянно нахо-
дится в состоянии экзаменационного стресса со 
всеми вытекающими последствиями, вплоть до 
нервных срывов. Вот и получается, что упоитель-
ная, наполненная весельем атмосфера под-
готовки праздника играет роль своеобразного 
психологического тренинга, поддерживающего 
выпускников в ответственный период их жизни. 
Печально, что эти очевидные педагогические 
истины сегодня приходится отстаивать даже в 
профессиональном сообществе. 

 Что же касается родителей выпускни-
ков, которые выступили в поддержку отмены 
праздника последнего звонка, то их аргументы 
справедливы, но для тех школ, где по большому 
педагогическому счету праздников никогда и 
не было. Нельзя же в самом деле принимать за 
праздник приобретение дорогих нарядов и кол-
лективное застолье в дорогом ресторане. Иначе 
как выкачиванием с родителей средств такое 
пустое времяпрепровождение, лишенное вся-
кого педагогического смысла, не назовешь. 

 Да и бог бы с ними, стоит ли обращать вни-
мание на очередную благоглупость? Стоит, ибо, 
зная неписаные законы современного админи-
стрирования с его запретительным уклоном, 
легко предположить, что родившаяся невзначай 
в головах перепуганных руководителей школ 
идея может обрести материальную силу, за-
крепленную в соответствующих циркулярах. А 
вот этого бы не хотелось. Поскольку при таком 
развитии событий сотни школ, славных не толь-
ко академическими успехами своих питомцев, 
но прежде всего особым укладом жизни и не-
повторимой атмосферой, мгновенно потеряют 
свое лицо. Не зря А.С. Макаренко утверждал: 
«Традиции — вещь скоропортящаяся». Один 
раз нарушишь, уже не восстановишь. Работая 
со сложным контингентом воспитанников, он 
никогда не терял оптимизма, делая все возмож-
ное, чтобы поддержать бодрый жизненный тонус 
в коллективе, относясь к своей деятельности с 
юмором и известной долей самоиронии. Между 
прочим, чувство юмора — одна из важнейших 
профессиональных компетенций учителя. Без 
него педагог неизбежно превращается в «че-
ловека в футляре». Увы, реинкарнацию этого 
чеховского персонажа приходится наблюдать 
сегодня в среде школьных администраторов. 

Между тем справляться с по-настоящему 
серьезными испытаниями (ЕГЭ — не самое 
драматичное из них) надо весело. В этом я в 
который раз убедился на празднике в особом 
подразделении нашей школы, в ФНКЦ им. Димы 
Рогачева, где непосредственно в госпитале 
учатся дети, которые борются с тяжелыми бо-
лезнями. Они не просто учатся, а наравне со 
своими сверстниками участвуют в олимпиадах 
и конкурсах, сдают итоговые экзамены и посту-
пают (!) в престижные вузы. Так вот, торжество 
этих выпускников по стилистике ничем не отли-
чалось от праздников в других подразделениях 
школы. Разве что живое сценическое действие 
было заменено заранее снятым кинокапустни-
ком, где юные актеры с юмором обыгрывали 
больничный быт. Веселые, как выражаются 
подростки, «прикольные» молодые учителя и 
волонтеры поднимали дух выпускникам, не 
оставляя места для уныния и скорби. 

В завершение хочу напомнить своим мрач-
ным коллегам фрагмент из культового фильма 
«Тот самый Мюнхгаузен»: «Я понял, в чем ваша 
беда. Вы слишком серьезны. Умное лицо — это 
еще не признак ума. Все глупости на земле 
делаются именно с этим выражением лица. 
Улыбайтесь, господа, улыбайтесь».

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России,
директор московского центра образования №109

СТОЙ! СТРОЙСЯ! ПРАЗДНУЙ!
Обязаловка в проведении выпускных вечеров в школах 
убивает сам дух праздника

c 1-й стр.
Маша Макарова росла в много-
детной семье — брату 15 лет, а 
сестре — 7. Семья малообеспе-
ченная: папа, Михаил Юрьевич, 

безработный, мама — уборщица. В «Парк-Отель 
Сямозеро» Маша мечтала отправиться еще в 
прошлом году, но не было путевок. А в этом году 
нашлось местечко — соцзащита заранее про-
информировала семейство, которое очень об-
радовалось. Путевка была бесплатной. 

— Опознали дочку, едем вот в поезде с сыном 
из Карелии, — мужчине трудно сдержать сле-
зы. — Маша ходила в бассейн, была спортивной 
девочкой. Но я посмотрел на это озеро — там 
выплыть невозможно даже взрослому. Инструк-
торы — сами дети, старше ее на 7 лет... Не хочу 
говорить об этом, тяжело. Ребенка никто мне не 
вернет. Хоронить будем на Хованском кладбище, 
выделили нам участок.

Амалию Широких и ее брата и сестру (им 5 
и 9 лет) тянула одна мама. Папа живет в Молдове, 
от выплаты алиментов уклоняется. Путевку также 
выдали бесплатно. В этот лагерь девочка поехала 
первый раз — в предыдущий год Амалия отдыхала 
в другом лагере.

— Амалия плавать почти не умела. Ходила 
раз в неделю в бассейн при школе, и все. Пред-
ставляю, как она испугалась! Я позвонила родне в 
Молдову, рассказал о горе. Но отец не приедет на 
похороны — у него проблемы с въездом в страну. 
Собирается лишь бабушка, — говорит мама Анна 
Викторовна.

Педагоги Арины Кочневой на сайте гимна-
зии разместили некролог: «Жизнь Арины была 
недолгой, но заметной и радостной. Судьба от-
мерила ей всего двенадцать коротких, промель-
кнувших лет. Хорошистка, умница, активистка 
— так характеризовали Арину учителя и педагоги 
гимназии. Добрая, дружелюбная, отзывчивая 
— говорили о ней ее друзья и одноклассники. 
Учителя возлагали на Арину большие надежды, 
которым, к огромному нашему сожалению, не 
суждено было сбыться. Мы скорбим в связи с 
трагической гибелью Арины и выражаем глубо-
чайшие соболезнования ее семье».

До сих пор нет никаких вестей про Женю Ро-
манова. 13-летний школьник в списке мертвых, но 
тело не найдено. Мама Жени сидит как на иголках, 
ждет звонка из Следственного комитета.

— Нам сказали, что всех опознали. Поэтому 
мы и не поехали в Карелию. Ждали прибытия тел 
в Москву. А Жени не оказалось, — плачет мама 
Валентина Владимировна. — Он во второй раз 
поехал в лагерь — отдыхал там в прошлом году. 
Приехал в восторге, довольный. 16 июня мы созва-
нивались. Сказал, что идет в поход. Они и раньше 
ходили в лес, жили в палатках. 17 июня прислал 
СМС, с тем же сообщением, что они в походе. О 
том, что они будут сплавляться, — мне не было 
сказано ни единого слова. Хотя этим летом они 
раза 3–4 выходили на каноэ на этом озере — Женя 
рассказывал. Вообще он мог испугаться и не сесть 
с другими ребятами. Женя — подросток с трудным 
характером. Он под опекой с нами уже 10 лет. Есть 
две старшие дочки (младшей из них — 18 лет). 
Женя умеет держаться на воде, правда, плохо. 
Надо бы спросить у других ребят — видел ли его 
кто на озере? Вдруг он жив — прячется в лесу? Как 
бы я хотела, чтобы он вернулся домой.

Максим Ходосевич путевку в лагерь полу-
чил нежданно-негаданно — позвонили из центра 
помощи детям, куда семья встала в свое время 
на учет как малообеспеченная. Мама, главный 
специалист-эксперт в Пенсионном фонде, даже 
удивилась вниманию — из списков семью вычер-
кнули год назад, когда уровень дохода стал выше 
минимального. Глава семейства — кладовщик.

— У Максима была повышенная гиперак-
тивность — дрался с мальчиками. Но не это по-
служило причиной гибели, разумеется. Плавать 
он не умел: на море под водой проплывал пару 
метров, и все. В пятницу сын звонил с телефона 
друга, про четырехдневный поход сказал. Я не 
встревожилась — по озеру ребята катались уже. 
А сестре Максима — моей второй дочке, 21 июня 
исполнилось 5 лет. Грустный праздник вышел.

12-летний Сеня Балакирев был спортивным 
мальчиком. Четыре года занимался самбо, по 
словам тренера, имел хорошие перспективы. Три 
года — в бассейне. Причем профессионально — 3 
раза в неделю по 1,5 часа. 

— Сын держался на воде как дельфин, — 
говорит его мама. — Почему он не выплыл — до 
сих пор загадка для меня. Сознание потерял от 
удара по голове? В этом лагере ему не очень 
нравилось. Позвонил и пожаловался на ущерб-
ное питание, попросил выслать посылку с едой. 
Я не могла это сделать — лежала в больнице со 
второй дочерью, ей 7 лет. Попросила отца Сени 
это сделать. С ним мы в разводе. Он сказал, что 

Трагедия на Сямозере, когда в штормо-
вую погоду погибло 14 детей, нашла от-
клик у старых кадров, кто еще во времена 
СССР «рулил» лагерями. Один из них — 
член-корреспондент Российской акаде-
мии наук, ректор Санкт-Петербургского 

гуманитарного университета профсою-
зов Александр ЗАПЕСОЦКИЙ. 
О том, почему во времена Советского 
Союза такое в принципе было невоз-
можно, мы поговорили с Александром 
Сергеевичем.  

— Как во времена СССР отбирали и гото-
вили директоров лагерей?

— На эти должности назначали проверенных 
на деле людей, способных вести себя ответствен-
но и сочетать административно-хозяйственные 
и педагогические умения. Стать начальником 
лагеря можно было, только пройдя специальную 
подготовку. В Ленобласти каждое лето откры-
валось более 600 лагерей. Каждый начальник 
весной ехал на курсы. Даже если это был 20-й 
сезон его работы.

Помню, я попал на курсы в «Зеркальный». 600 
начальников. Большинство — матерые мужики. 
Неделю с утра до вечера — сплошные лекции. 
Одна из лекций называлась «Первые 3 дня в лаге-
ре». Выяснилось, что если в эти дни не загрузить 
детей плотно содержательными и интересными 
занятиями, то всю остальную смену в лагере будет 
сплошной бардак. То есть 3 дня надо планировать 

буквально по минутам. И еще много чего выясни-
лось. Одна из лекций стала для меня настоящим 
шоком: «Детский травматизм». Лектор спокойно 
и буднично рассказывал, что бывает, когда ре-
бенок опрокидывает на себя тарелку с горячим 
борщом, когда забирается на забор и падает с 
него. А на экран проецировались слайды: обо-
жженные малыши, открытые переломы, острая 
арматура, пронизывающая детское тело… Зал 
сидел в полном оцепенении. 

Лагерь, которым я руководил, был ориен-
тирован на подростков с моего предприятия и 
назывался спортивным. Из 30 человек персонала 
я набрал 25 мастеров спорта, включая стрельбу из 
лука, мотоциклы, конный спорт и так далее. 

В 7 часов утра все, кроме больных, выходили 
на зарядку. Далее весь день был расписан по 
минутам. А после отбоя вожатые усаживались на 
скамеечке напротив выхода из спального корпуса. 
Все знали, что наши дети уже достигли периода 
полового созревания и могут попробовать про-
изводить себе подобных.

 — На вас была и спортивная, и культмас-
совая работа?

— Летом 1979 года я неожиданно стал одним 

из пионеров по части организации только-только 
входивших в моду дискотек. Живя в отдельном 
домике, слушал по вечерам привезенную с собой 
часть огромной коллекции пластинок с джазом. 
Музыка слегка разносилась по лагерю, и дети 
стали собираться под окнами, слушать, потом 
попросили рассказывать. Нарвался на выговор 
начальства: звуки музыки мешали жителям не-
скольких поселков, находящихся километрах в 
10 от нас... Напряжение было огромным. С 7 часов 
утра и до 11 вечера мы работали с детьми. Когда 
они засыпали, мы проводили совещание, обсуж-
дали прошедший день и планы работы. 

— Травмы и ЧП случались? 
— Самый страшный момент всей работы был, 

когда девочка сломала бедро. Кандидат в мастера 
спорта по выездке, она возвращалась с тренером и 
детьми после занятий. Неожиданно лошадь попала 
копытом в лужу и совершила под пострадавшей 
резкий прыжок. Предотвратить такое никто не мог, 
но переживали все ужасно. 

В целом же у нас царили порядок и дисци-
плина, но детьми, по-моему, лагерная жизнь вос-
принималась как счастье.

Светлана САМОДЕЛОВА.

«САМОЕ СТРАШНОЕ, 
КОГДА ДЕВОЧКА 
СЛОМАЛА БЕДРО»
Директор советского лагеря 
объяснил, почему во времена 
СССР трагедия, подобная 
карельской, была невозможна
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отправил тысячу рублей. Раньше он не интересо-
вался жизнью детей, не оказывал поддержки, а 
смерть сына нас объединила. Он ездил в Карелию 
на опознание.

Денис Гришин, 12 лет, воспитывался в се-
мье, где четверо детей. Отец трагически погиб 
в 2006 году, всех тянет мама Татьяна. Женщине 
тяжело говорить о гибели сына, тем более в среду 
похороны.

— Морально готовлюсь к погребению. Не 
хочу отвлекаться. Психологи поработали со мной, 
спасибо. Первый раз Денис поехал в лагерь — и 
такая огромная беда.

Много трогательных отзывов оставили в 
соцсети друзья. Приводим один из них (автор 
Станислав) (орфография и пунктуация сохранены): 
«Денис, я долгое время к тебе плохо относился, 
начиная с 2 класса, заканчивая серединой 5-го. 
Были разные причины и ситуации, не сомнено, хо-
рошо что мы с тобой нашли под конец общий язык. 
Ты ушёл для всех слишком рано и не-ожиданно, 
и самое главное, абсолютно не заслуженно... На 
моей памяти ты почти не разу никого не оскорбил, 
тем более не ввязывался в драку. Вероятней всего, 
ты не увидишь того что мы тебе пишем, возможно 
ты переродился в совершенно другого человека, 
и снова начинаешь свой жизненный путь, но знай: 
мы о тебе помним».

13-летний Василий Дудоров был полным 
сиротой. Жил в центре содействия семейному вос-
питанию. «Ребенок потерян, это трагедия. Вася — 
обычный мальчик. Числился в банке детей-сирот. 
В Карелию мы не ездили, но плотно работаем с 
СК», — пояснили наставники.

Похожая история жизни и 12-летнего Севы 
Заслонова. Мальчик из многодетной семьи (дру-
гим детям — 21 и 10 лет). Родительница трудится 
мерчендайзером на кондитерской фабрике, вос-
питывает детей одна. В карельский лагерь, как и 
многие, поехал впервые.

— Рекомендации были хорошие, дети езди-
ли, говорили, что единственная проблема этого 
лагеря — воровство, — рассказывает мама.

Хуже всего маме 12-летнего Игоря Фомина 
— мальчик был единственным ребенком в семье. 
Отец Игоря умер, поэтому семья состояла на учете 
в органах соцзащиты. 

— Игорь профессионально занимался куль-
туризмом, греблей. Завоевывал награды. Плавал 
отлично. Я так поняла — получил удар по голове и 
лишился чувств. Тяжело это все воспринимать — 
сын был единственной отрадой в жизни, — говорит 
родительница.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

Задержанного 19-летнего инструктора из «Парк-отеля 
Сямозеро» Валерия Круподерщикова в среду освободи-
ли в зале Петрозаводского городского суда. Хотя следо-
ватели ходатайствовали о заключении Круподерщикова 
под стражу, подозревая, что он может скрыться. Суд 

решил, что обвинения необоснованные — у парня есть 
работа, учеба, семья, и это в том числе не позволит ему 
уйти от следствия. 

Во время ожидания решения суда родители Валерия плакали. 
Поддержать задержанного в суд пришло и множество друзей. Когда 
все закончилось — встречали его аплодисментами.  Директору 
лагеря Елене Решетовой никто не хлопал — суд арестовал ее.

Почему инструкторы не спасли детей? «МК» пообщался с По-
линой, студенткой Петрозаводского педагогического колледжа. 
Она проходила практику в лагере в том году, во вторую смену. Из-
начально девушку направили туда в качестве вожатой. 

— Мы должны были развлекать детей, устраивать для них 
различные конкурсы, составлять игровую программу. Но потом, 
так как в лагере не хватало инструкторов, замдиректора и дирек-
тор попросили меня стать инструктором, то есть водить детей в 
походы. Ни в колледже, ни в лагере нам не объяснили, как должен 
проходить поход, что там нужно делать. Инструктаж так и не про-
вели. У Вадима Виноградова, координатора смены, на это особо 
времени не было — на нем держался весь лагерь. Так что каждый 
инструктор вел детей, опираясь на свои знания и опыт. 

— А вы до этого были в походах? 
— Нет, ни разу. 
Полине повезло — ей поручили отряд детей от 7 до 8 лет, у 

которых по программе был всего один четырехкилометровый по-
ход, рассчитанный на три дня. 

— Перед походом мне не выдали даже маршрутной карты. 
Куда вести детей, объяснили на словах, — вспоминает девушка. — 
Сказали: пройдете 4 километра в таком-то направлении, увидите 
полянку, там и расположитесь, расставите палатки. Я, если честно, до 
сих пор не знаю, на ту ли «полянку» я привела детей. Слава богу, все 
прошло без осложнений. Единственное, мы неоднократно звонили, 
говорили, что не хватает еды, потерялись колышки от палаток. Нам 
было сказано: вы ведь инструкторы, придумайте что-нибудь. Никто к 
нам так и не приехал, еды не привез, поэтому мы решили вернуться 
из похода пораньше. А когда пришли в лагерь, услышали: ребят, на 
вас еду не готовили, вы же в походе должны быть...

— Сколько детей было тогда с вами? И сколько 
инструкторов? 

— Отряд состоял из 43 детей. Но половину забрали родители 
еще до похода: у одних не было теплой одежды, чтобы идти в лес, 
других родители просто не решились отпустить. На эту группу были 
два вожатых и я, инструктор, которая отвечала за безопасность и 

организацию похода, хотя и толком ничего не знала. 
— Но если бы что-то случилось, травмировался, напри-

мер, ребенок?
— Никто не учил нас первую помощь оказывать. Единственно, 

перед походом мне дали папку с листовками, в которых было описа-
но, что делать при ожогах, отравлениях, переломах, как правильно 
ставить палатку, разводить костер. Сказали: вот тебе бумаги, по-
читай, может, что-то для себя узнаешь. Но никто наглядно мне 
ничего не показывал. 

— МЧС вы ставили в известность о том, что собираетесь 
идти в поход? 

— Никогда слово МЧС не звучало ни в вожатской, ни из уст 
руководства лагеря. 

— Какое впечатление у вас оставила директор лагеря? 
— Всегда, когда происходили какие-то ситуации, например, 

ребенка укусила собака или драка, она говорила: ничего страшного, 
сходите в медпункт. Когда вожатые просили не идти в поход, потому 
как дети себя неважно чувствуют, она отвечала так же: возьмите 
таблетки в медпункте — и в лес... Она и с родителями-то особо не 
разговаривала — отсылала к Вадиму Виноградову. Он, кстати, очень 
ответственный и к работе относился с душой. 

— Раньше детей отправляли в водные походы при плохой 
погоде? 

— В прошлом году штормовых предупреждений не было. 
И детей перед походами действительно учили, с ними проводили 
инструктаж, рассказывали, как грести, что делать, если свалился в 
воду. Единственное, лодок в нашу смену на всех не хватало, поэтому 
в каждую загружали больше детей, чем положено. С инвентарем в 
этом лагере вообще было плохо. Палатки и спальники, например, 
которые выдали нам, были рваные. 

— Самое серьезное ЧП за вашу практику в лагере? 
— Дети из детского дома бегали в магазин за алкоголем, на-

пивались и устраивали драки, обижали младших. Даже приезжала 
полиция однажды, но каким-то чудным образом все закончилось 
без задержаний. 

— После смены вы не жаловались на условия в лагере? 
— Жаловались руководству колледжа, но там нам почему-то 

не поверили. Сказали: все же окончилось хорошо, так зачем вы 
преувеличиваете. Ездили мы и в офис компании, которой при-
надлежит лагерь. Но там нас тоже слушать не стали. А написать в 
прокуратуру мы как-то не решились.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ШКОЛА НЕВЫЖИВАНИЯ
Вожатые «Сямозера» рассказали, в каких 

условиях им приходилось работать с детьми

Амалия Широких. Максим Ходосевич.Сева Заслонов.

Елену Решетову (слева) арестовали,  
а Валерия Круподерщикова отпустили.



75 лет назад началась самая тяжелая 
за всю историю России военная страда. 
Миллионы советских граждан сражались 
против напавших на страну гитлеровцев, 
и всех их мы теперь по праву считаем ге-
роями. Но были среди этих миллионов 
те, кто в противоборстве с врагом совер-
шил подвиг самой высокой пробы — осо-
знанно пожертвовав в какой-то момент 
собственной жизнью ради будущей по-
беды, ради верности своей родине. Счет 
таким людям — на тысячи, десятки ты-
сяч, но далеко не всех мы сейчас знаем. 
Остаться на страницах книг, в кадрах ху-
дожественных фильмов повезло немно-
гим, из числа таких «хрестоматийных» 
героических образов — Николай Гастел-
ло, Александр Матросов, Зоя Космоде-
мьянская... Однако даже сейчас, 75 лет 
спустя после начала войны, всплывают 
вдруг из небытия новые имена, 
новые факты. Одно из открытий 
случилось в начале 2016 года: 
волею случая стало известно о 
девушке, повторившей подвиг 
Зои Космодемьянской.

Ее звали Елизавета Беневская. Со 
знаменитой Зоей они были однополчан-
ками — обе служили в воинской части 
№9903. 

Деятельность этого подразделения, 
подчинявшегося разведуправлению Запад-
ного фронта и возглавляемого сотрудником 
НКВД Артуром Спрогисом, была тщательно 
засекречена. Здесь осенью 1941 года гото-
вили диверсионно-разведочные отряды для 
засылки в ближайшие тылы наступающих 
немецких войск. О рейде одного из них впо-
следствии стало широко известно благодаря 
описанному фронтовым корреспондентом 
на страницах центральной газеты подвигу 
разведчицы Тани — Зои Космодемьянской. 
Но в составе отрядов Спрогиса воевали сот-
ни молодых мужчин и женщин, которые уча-
ствовали порой в очень рискованных и очень 
успешных операциях. Об одной из них здесь 
и пойдет речь. 

Крестный путь 
— В середине января 1942 года дивер-

сионное подразделение под командованием 
А.А.Семенова прибыло в распоряжение парти-
занского отряда майора В.Н.Гаева, базирующегося 
в Якушкинском лесу (это Медынский район Калуж-
ской области), — рассказал Председатель совета 
общественного объединения «Московское поле 
победы» Василий Глаголев, который почти 30 лет 
занимается сбором информации о деятельности 
гаевского отряда. — Отряд Семенова состоял из 
трех групп по 10–12 человек в каждой. Причем одна 
группа была целиком составлена из девушек, ее 
возглавляла Екатерина Пожарская.

Задачу перед партизанско-диверсионным 
соединением поставили такую: совместными 
усилиями задержать продвижение колонн нем-
цев, отступающих от Можайска на юг, и нанести 
при этом врагу максимальный урон. Гаев и Семе-
нов решили устроить для врага засаду на дороге 
между деревнями Головино и Дунино. Чтобы за-
манить немцев на эту лесную грунтовку, в ночь на 
19 января партизаны взорвали несколько дамб 
и мост на большаке, который вел от Можайска 
через село Тропарёво. Отступающим германским 
частям ничего не оставалось, как свернуть на 
«запасной» проселок. А здесь их уже поджидала 
засада. Место для нее наши выбрали с умом. За 
деревней Сосновцы дорога, нырнув в лес, про-
ходила по оврагу под высоким крутым склоном, 
а потом резко поворачивала влево. Партизаны 
и бойцы диверсионных групп заняли позиции 
над оврагом в полукилометре друг от друга. Они 
дождались подхода вражеской колонны, про-
пустили, не тронув, идущую в авангарде артил-
лерийскую батарею, а затем напали на колонну 
пехоты, забросав сверху гранатами. Германские 
артиллеристы, уже ушедшие в этот момент за 
поворот, скрывавший от них происходящее в овра-
ге, открыли огонь, ориентируясь на звук боя. В 
результате снаряды из немецких пушек стали 
рваться среди немецкой пехоты! Более того — ча-
сти оккупантов, шедшие в хвосте растянувшейся 
на несколько километров колонны, решили, что их 
авангард обстреливают русские пушки, и открыли 

шквальный артиллерийский огонь по позициям 
предполагаемого врага. На протяжении почти 
часа, пока обстановка не прояснилась, вражеские 
части молотили друг друга изо всех стволов. Итог 
операции впечатляет: отступление фашистов на 
этом участке было задержано более чем на сутки, 
артиллерийская дуэль, устроенная немцами друг 
с другом, обошлась им в две сотни убитых и бо-
лее 400 раненых. Между тем партизанский отряд 
Гаева в том сражении вообще не имел потерь, а 
в диверсионных группах насчитывалось лишь 
несколько выбывших из строя.

Еще в начале боя из числа бойцов отряда 
Семенова были убиты двое: Михаил Новиков и 
Надежда Жеглова. Троих тяжело ранило: Екатерину 
Елину, Лию Кутакову и Лизу Беневскую. Елина и 
Кутакова позднее оказались на партизанской базе 
Гаева. Лия сама добралась по лыжному следу до 
партизанского поселения. Мужественная девушка, 
у которой были перебиты щиколотки ног, ползла по 
зимнему лесу в сильный мороз почти сутки! Она 
сообщила партизанам о своей раненой подруге, 
которая сумела затаиться в глубине леса. 

Наступившей ночью партизаны, тщательно 
обследуя место дневного сражения, наткнулись 
на двоих убитых бойцов отряда Семенова (забрать 
их с собой в тот момент было невозможно, и Гаев 
поручил позаботиться о телах местным ребятам, 
помогавшим его отряду, но парни с выполнением 
этого задания промедлили, занимаясь другими 
неотложными делами). А вот Беневскую тогда не 
обнаружили. Поэтому в своем донесении на имя 
Спрогиса командир диверсионного отряда упо-
мянул о Елизавете как о пропавшей без вести.

Так она числилась вплоть до конца 1980-х, 
пока с помощью местных жителей в селе Дунино 
не была найдена ее могила.

Документы из 1942-го:
«Подполковнику т. Спрогису. Отчет о работе 

отряда за период с 16 по 21 января 1942 г. … 3. В 
районе Сосновцы, Головино, всей группой была 
устроена засада. По дороге двигались отходящие 
части противника (артиллерия на конной тяге, 
кавалерийские части, пехота и проч. обозы). Дви-
жения техники не было. Ровно в 14 час. 35 минут 
был открыт огонь по колонне противника. В этом 
бою уничтожено около 200 солдат и офицеров, 30 
лошадей, 12 повозок. Движение было остановлено 
около суток... Комиссар отряда политрук (Каган). 
Командир группы (Семенов). Командир группы 
девушек (Пожарская)».

«Копия из журнала безвозвратных потерь 
личного состава Разведотдела Западного фрон-
та. ...№13. Беневская Е.И. без вести 19.1.42 д. 
Сосновцы».

— В 1984 году я начал заниматься поиском 
сведений о партизанах майора Гаева, информация 

о деятельности которых практически отсутство-
вала в официальных источниках, — продолжил 
свой рассказ Василий Глаголев. — Была лишь 
единственная возможность хоть что-то узнать 
об этом отряде: встретиться со старожилами тех 
мест, где воевал Гаев и его боевые товарищи. 
Мне пришлось обойти более десятка деревень, 
расположенных в этом районе, и везде я рас-
спрашивал крестьян о событиях зимы 1941–1942 
гг. В ходе этой «операции» впервые услышал кое-
что о столь разгромном для немцев сражении 
19 января. Однако поначалу эти воспоминания 
звучали в форме легенд. Например, в нескольких 
селениях рассказывали, что якобы случился тогда 
большой бой, и в том бою «держала оборону» одна 
девушка, которую целая дивизия немцев не могла 
одолеть, пока ее не ранили, а взяв раненую в плен, 
гитлеровцы эту безымянную героиню в ярости 
искололи штыками. Другие утверждали, что она 
сама подорвала себя гранатой...

Поначалу информация об одной девушке, 
погибшей тогда, не привлекла моего внимания. 
Но ведь в отчетах отряда Семенова упоминается о 
двух убитых и одной пропавшей без вести! Потом 
уже стало понятно: все становится на свои места, 
если предположить, что тело этой молодой жен-
щины лежало далеко в стороне от других.

В 1986 году, когда оказался в Дунине, мест-
ные жители привели меня к братской могиле, в 
которой, по их словам, похоронены тела трех 
людей — мужчины и двух женщин, — убитых 
немцами в январе 1942-го. Это был просто 
безымянный земляной холм на краю сельско-
го кладбища, но я понял, кто лежит под ним: 
бойцы из отряда Семенова, погибшие в бою 
под Сосновцами. 

Окончательно прояснить историю по-
гребения этих троих героев удалось совсем 
недавно с помощью старожила села Дунино 
Валентины Николаевны Моисеенковой. Во 
время разговора с ней минувшей зимой по-
жилая женщина поделилась новыми, очень 
важными воспоминаниями:

— В 1942 году, в конце января — начале 
февраля, жители села Рахманино Коля Би-

рюков и Саша Моисеенков шли на лыжах через лес 
из Рахманина в Дунино. Эти 17-летние ребята были 
разведчиками в партизанском отряде. На месте 
боя 19 января нашли двух убитых — мужчину и 
женщину. Они были без верхней одежды и валенок. 
Коля и Саша поехали обратно за санками и потом 
повезли убитых в ближайшее село — в Дунино. 

Выходя из леса, около дороги у сосны увидели 
еще одну убитую женщину — совсем голую. У нее 
были выколоты глаза и вырезана грудь. Кроме 
того, колотые раны были на ногах и руках, рваная 
рана на плече. Пальцы рук согнуты в обратную 
сторону — видимо, сломаны. Некоторые пальцы 
отсутствовали. Немцы, наверное, гнали ее ночью 
босиком голую по снегу в село и при этом пытали, 
отрубали пальцы...

Ребята ее тоже положили на санки и всех 
троих повезли в Дунино. Там тела положили около 
церкви и прикрыли хворостом. Так как земля была 
промерзшая, их хоронили уже позже, в конце мар-
та, жители села — Федор Хотулёв и Николай Чёкин 
на сельском кладбище у края оврага. Сделали 
небольшой холмик. Не было никаких сведений о 
том, кто же эти погибшие и откуда они (многие в 
селе считали, что это беженцы). Поэтому могила 

была без надписи. За ней, как могла, ухаживала 
я. После войны местные власти хотели перенести 
тела погибших в общее воинское захоронение в 
селе Передел, но жители Дунина сказали, что это 
не военные, а гражданские, и в итоге безымянная 
могила осталась на дунинском кладбище...

— Вот так благодаря воспоминаниям Вален-
тины Николаевны стало ясно, что молодую женщи-
ну, тело которой нашли чуть ли не в километре от 
двух других убитых, перед смертью гитлеровцы 
страшно пытали. Нет никаких сомнений, речь идет 
именно о Елизавете Беневской, — подчеркнул 
Василий Глаголев. — Вероятнее всего, события 
тогда развивались так: 19 января в сумерках, когда 
утихла стрельба, немцы, прочесывая место боя, 
насчитали две сотни трупов своих солдат и офи-
церов и еще несколько сот раненых. Гитлеровцы 
обнаружили также русских — трупы мужчины и 
женщины и раненную разрывной пулей в плечо 
Беневскую. 

Лизу тут же на месте попытались допраши-
вать, но девушка на вопросы немецких офицеров 
отвечать отказывалась. Тогда ее на 40-градусном 
морозе раздели догола и повели — ночью, по 
снегу, босую! — в Дунино. При этом продолжали 
допрос, видимо, рассчитывая, что, не выдержав 
сильного холода, она заговорит. Однако надежды 
оккупантов не оправдались.

Гитлеровцы и так были в ярости от того, что 
их колонну разгромили на лесной дороге, убив и 
ранив столько солдат, а тут еще эта упрямая рус-
ская! Желая во что бы то ни стало «развязать язык» 
молодой женщине, они стали ей выворачивать 
и отрубать тесаками пальцы на руках, наносить 
раны штыками. Но она молчала.

Потом девушке выкололи глаза. Она 
молчала.

Ей отрезали обе груди. Она молчала. 
Этот крестный путь протянулся почти на ки-

лометр. Невозможно без содрогания представить 
себе столь ужасную картину: в свете перенос-
ных фонарей по снегу едва бредет подгоняемая 
вражескими солдатами обнаженная девушка с 
многочисленными ранами на теле, оставляя за 
собой цепочку кровавых следов... В конце концов 
немцы закололи ее штыками, нанеся в ярости 
множество ударов, и бросили тело на опушке 
под сосной...

— На протяжении уже многих десятилетий в 
нашей стране помнят и чтят героизм Зои Космоде-
мьянской. Однако то, что совершила, что пережила 
ее соратница Елизавета Беневская, — ничуть не 
меньший подвиг, — уверен Василий Глаголев. — 
Поэтому, думается, было бы очень справедливо 
отдать должное этой погибшей мученической 
смертью от рук оккупантов молодой женщине, 
присвоив ей звание Героя России.

Орден до востребования
Мы встретились с племянницей Лизы Та-

тьяной Осиповой, которая уже более 25 лет за-
нимается поиском сведений о своей героической 
родственнице и ее соратниках и соратницах из 
в/ч №9903. 

— Собирая информацию о действиях ди-
версионных отрядов Спрогиса, удалось найти 
в немецких архивах упоминания о том, что под 
Рузой были взяты в плен несколько наших женщин-
диверсанток, — рассказала Татьяна Михайловна. 
— Неизвестны имена этих девушек, неизвестно, из 
каких групп, отправленных на задание, они были, 
однако в документах сообщается, как гитлеровцы 
издевались над захваченными девушками, пытаясь 
получить от них информацию: били, выкалывали 
глаза, отрезали груди... То есть эти варварские 
методы пыток были у оккупантов отработаны, 
«узаконены инструкцией»!.. 

Татьяна Осипова упомянула любопытные 
факты из семейной истории. Оказывается, отец 
Лизы, Иван Аркадьевич Беневский, посвятил 
жизнь организации в России народных общин 
(он называл их «христианскими земледельческими 
общинами»). Именно на этой почве Беневский по-
знакомился, а потом и подружился со знаменитым 
писателем Львом Толстым. А еще одним другом 
«народника» стал легендарный «антибольшевик» 
Борис Савенков.

— Мой дед Иван Аркадьевич владел неболь-
шим имением в селе Дубровка нынешней Брян-
ской области. Елизавета родилась там в декабре 
1915 года. Она была вторым ребенком в семье, 
кроме нее было еще три дочери... Родители Лизы 
(близкие звали ее Ляля) умерли, когда ей было 7 

лет, после этого девочку воспитывала тетя. По 
воспоминаниям моего отца — мужа старшей из 
сестер Беневских, Нины, — примерно в 1931 году 
Нина и Ляля приехали в Москву, чтобы завершить 
образование. В 1940-м, после окончания техни-
кума, Ляля поступила в Энергетический институт. 
Когда началась война, она сразу записалась до-
бровольцем в действующую армию и оказалась 
зачислена в диверсионное подразделение, где 
среди других готовилась к заброске во вражеский 
тыл и Зоя Космодемьянская...

Как вспоминала позднее младшая из сестер 
Беневских, Вера Ивановна, «Ляля была человеком 
в высшей степени принципиальным, обязательным 
и большой душевной теплоты... У нее с раннего 
детства был порок сердца, но, несмотря на это, она 
занималась физкультурой и спорт любила...»

— Не так давно по архивным данным уда-
лось уточнить, что Лиза Беневская четырежды 
забрасывалась в составе наших диверсионных 
отрядов в тыл противника, — уточнила Татьяна 
Осипова. — Причем в тот, четвертый по счету, 
рейд она была направлена для усиления группы 
Е.Я.Пожарской «вне очереди», то есть раньше, 
чем было ей положено по графику. Мой отец, 
М.И.Горбунов-Посадов, провожавший Лизу до 
метро «Парк культуры», когда она возвращалась 
из увольнения в свою часть, чтобы отправиться 
на это задание, вспоминал, что сказала тогда: 
«Чувствую, на этот раз уже не вернусь живой». В 
1989 году мне удалось встретиться с несколькими 
соратницами Лизы по отрядам Спрогиса и запи-
сать их воспоминания. 

М.М.Паншина: «Запомнила ее рослой, стат-
ной, румяной девушкой... Лиза пришла к нам, в 
группу Кати Пожарской, под Новый год... Лиза 
была почти ровесницей Кати Пожарской, и мы 
смотрели на нее как на человека знающего, взрос-
лую серьезную женщину. Чувствовался в ней и 
ум, и образование, и знание дела. Интересная 
была. Очень хорошо улыбалась... Она мало рас-
сказывала о себе, была чуть замкнута, немного-
словна... В начале января 1942 г. мы отправились 
в тыл врага. В это задание мы были направлены 
для минирования дорог, по которым отступали от 
Москвы вражеские обозы. 

…Руководство наших групп принимает реше-
ние: организовать засаду и уничтожить отступаю-
щие части фашистов, их обозы. Выбрали позицию у 
деревни Сосновцы. Весь день готовились к засаде, 
проверяли оружие... Залегли на бугре вдоль до-
роги, проходящей через лес: группы Семенова и 
Ильина на флангах, группа Пожарской — в центре. 
Немцы не ожидали засады и в первый момент 
растерялись. Затем завязался бой. Пули свистели 
над головой. Наша позиция была не очень удачной. 
Во время боя Лиза была рядом с Катей Пожарской 
и Надей Жегловой. Бой шел минут 40. Затем по-
следовал приказ отходить. 

…Когда собрались в деревне, оказалось, 
что из леса не вернулись Лиза Беневская, Надя 
Жеглова, Катя Елина и Лия Кутакова...»

А вот что вспоминала командир «девичьей» 
группы Екатерина Пожарская о бое с немцами 
19 января 1942 года: «Лиза (жаль, никак не могу 
вспомнить ее фамилии) стреляла почти у самой 
дороги, укрывшись между стволами берез, такая 
же белая в маскировочном костюме и стройная, 
как они. Она крикнула: «Девчата, идите! Я прикрою 
вас!» Только успела сделать несколько выстрелов, 
как слышу ее стон: «Нет, девчата, не могу, видно, 
отстрелялась уже я».

— В мае 2005 года через Координационный 
центр «Награды Великой Отечественной войны» 
я получила вот эту выписку из приказа коман-
дующего войсками Западного фронта №191 от 
17 февраля 1942 года о представлении к награж-
дению Е.И.Беневской орденом Красной Звезды, 
— показывает Татьяна Осипова. — К выписке 
приложена копия учетной карточки награжден-
ного. «Фамилия — Беневская. Имя — Елизавета. 
Отчество — Ивановна. Должность и часть — Боец 
партизанского отряда Разведотдела штаба З.Ф. 
Награжден — орденом Красная Звезда. Дата 
Указа Президиума Верховного Совета СССР — 
ПР. №0191 от 17.2.42 г. За что награжден — За 
бои с Германским фашизмом...» Однако орден 
этот родные Лизы так и не увидели: по какой-то 
причине до сестер ее при их жизни сведения о 
награждении не были доведены, а я сейчас, даже 
узнав о существовании Указа, не могу получить 
Лизину «звездочку», поскольку не являюсь «близ-
кой родственницей».

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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ФЕМИДА ЛЬГОТЫПОГОДА

« У НЕЕ БЫЛИ 
ВЫКОЛОТЫ 
ГЛАЗА 
И ВЫРЕЗАНА 
ГРУДЬ...»

Для захваченных 
русских диверсанток 

гитлеровцы разработали 
систему пыток в полевых 

условиях

Москва меняется. Раньше в жару го-
рожане осваивали берега Алексан-
дровского сада, купаясь в фонтанах на 
Манежной площади. Сейчас самыми 
модными стали фонтаны возле Цен-
трального дома художника. Ну а сама 
страсть к купаниям в непредназначен-
ных для этого местах осталась неиз-
менной.
«МК» прогулялся по самым популярным 
импровизированным купальням и по-
смотрел, насколько они приспособлены 
для отдыха.

Площадь с фонтанами возле Централь-
ного дома художника на Крымском Валу можно 
назвать главной душевой города. Это один из 
самых демократичных и самых безбарьерных 
фонтанных комплексов. Десятки струй взмывают 
вверх прямо с асфальта, то затихая, то усилива-
ясь. При желании здесь мог бы принять водные 
процедуры целый отряд пионерлагеря. Впрочем, 
и без того основные купальщики в рабочий день 
— детвора. Двух-, четырехлетние малыши в одних 
плавках с визгом бегают по фонтану. А родители 
с полотенцами ждут их «на берегу» — огромной 
деревянной платформе-настиле. 

В линейку разложены детские штанишки, 
футболки, носки, панамки — две молодые мамы 
вывели на прогулку трех дошколят: 

— Мы не большие поклонники моря, позже 
поедем в горы, но пока это хорошая возможность 
отдохнуть, не покидая центр города. Единствен-
ный минус — бегая по настилу, дети нахватали 
полно заноз. Жаль, что дерево не обработали 
плотным защитным лаком.

Родители с девочкой лет пяти просто гуляли 
по набережной, но, увидев купающихся, не смогли 
устоять перед просьбами дочки и также отпустили 
ее «под душ»: «В деревню поедем только в августе, 
так что это хорошая альтернатива».

Время от времени в фонтаны заезжают 
взрослые на роликах и велосипедах — осве-
житься и сделать кадр на смартфон. Две семи-
классницы из Беляева решили погонять в салочки 
и уже насквозь промокли: «Ничего, высохнем, 
на то и лето». 

Из дополнительных плюсов фонтанной зоны 
— близость кафе, туалетов, вид на реку, а при 
желании можно бесплатно окультуриться, прогу-
лявшись по уличной выставке-продаже картин.

Еще одно излюбленное место москвичей и 
гостей столицы — фонтан с конями на Манеж-
ной площади. Фишка этого места — арка из фон-
танных струй, под которой хорошо пройтись без 
риска намокнуть, а лишь слегка освежиться.

Если на Крымском Валу живопись можно 
купить, то здесь легко самому превратиться в 
модель для картины: например, как у Боттичелли 
— Венера, вышедшая из воды. Однако скром-
ные отдыхающие только ополаскивают руки, 
пробегают под аркой или позируют на камеры 
у бортиков лошадиного озера. Интересуемся у 
уличного художника: 

— Сегодня уже кто-нибудь купался в 
фонтане?

— А что, вы хотите? — оживился мастер. — 
Здесь вроде не запрещено, помню, как в поза-
прошлом году Владимир Вольфович приходил 
— такое вот купание Жириновского и коней. 

Но при нас смелых все-таки не нашлось, воз-
можно, Москва еще просто не дошла до критиче-
ского градуса. А с другой стороны, это все равно 
не пикниковая и пляжная зона, рядом серьезные 
исторические и военные памятники.

Фонтан «Похищение Европы» у Киевского 
вокзала тоже является точкой притяжения в жар-
кий день. Здесь, как и на Крымской набережной, 
недалеко до реки, есть кафе и прочие удобства. 
Но люди ведут себя более сдержанно и сидят в 
основном на лавочках.

В жаркие дни популярностью пользуются 
фонтаны на ВДНХ, в Сокольниках, возле главного 
здания МГУ, в других парках и усадьбах столи-
цы. Вместе с тем в Сети гуляют страшилки, что, 
освежившись в фонтанной чаше, можно запросто 
подцепить какую-нибудь инфекцию, а то и при-
обрести целый букет болезней. Мол, по ночам 
там принимают ванны асоциальные элементы, 
и даже Роспотребнадзор категорически запре-
щает водные процедуры в фонтанах, поскольку 
вода в них циркулирует по замкнутому кругу и 
не очищается. В управлении Роспотребнад-
зора по Москве «МК» пояснили, что специали-
сты ведомства осуществляют контроль только 
за официальными зонами отдыха с купанием, 
утвержденными правительством Москвы (по 
состоянию на 10 июня принято в эксплуатацию 
10 таких зон, их список представлен на сайте 
организации). Фонтаны к подобным объектам 
не относятся.

Между тем в объединенной дирекции «Мос-
горпарк» уточнили, что фонтан в Музеоне являет-
ся пешеходным, поэтому по нему можно бегать 
и прогуливаться. Такие же пешеходные фонтаны 
действуют в парке «Садовники» в Южном адми-
нистративном округе и в парке «Сиреневый сад» 
на Щелковском шоссе. Что касается фонтанов с 
чашами, они не предусматривают никаких пляж-
ных активностей.

Елена НИКОЛАЕВА. 

«МК» узнал, в каких 
столичных фонтанах 
лучше всего освежиться 
в жару

ПОГОДА В МОСКВЕ 
ПОПАЛА В СТРУЮ

2012 г. Татьяна 
Осипова 
на месте того 
самого боя — 
около берез, 
возле которых 
была ранена 
Лиза Беневская.

На братской могиле,  
где похоронена Лиза и ее боевые товарищи, 

теперь установлен памятник.

Елизавета 
Беневская.
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Знакомиться с материалами 
дела, подать ходатайство или 
уведомление и даже участво-
вать в судебных заседаниях, 
не выходя из дома, москвичи 
смогут уже в ближайшем буду-
щем. Эти и другие услуги ста-
нут доступными для граждан с 
введением электронного сер-
виса в виде личного кабинета к 
концу года. Об уникальной про-
грамме во вторник на заседа-
нии Общественной комиссии по 
взаимодействию с судейским 
сообществом города Москвы 
рассказала председатель Мос-
горсуда Ольга Егорова.

— В данном сервисе участникам 
судебных разбирательств будет предо-
ставлен доступ к процессуальным до-
кументам в электронном виде, а также 
к видеозаписям процессов и их распи-
санию, — рассказала Егорова.

Чтобы не быть голословной, пред-
седатель Мосгорсуда представила 
принтер, который среднее по количеству 
страниц дело сканирует всего за пять 
минут. Для работы на этом устройстве 
хватает одного человека. Все это не-
обходимо для того, чтобы уже к концу 
года значительно упростить судопро-
изводство и сэкономить время всех 
участников процесса.

Кроме того, к концу декабря 
2016 года в рамках системы «электрон-
ного правосудия» все заседания в сто-
личных судах будут проходить в онлайн-
режиме. Таким образом, за процессами 
в районных судах смогут наблюдать как 
руководство Мосгорсуда, так и аккреди-
тованные журналисты, не говоря уже о 
самих участниках процесса. Кстати, по 
словам Егоровой, руководство Мосгор-
суда уже проводило эксперименты и 
без предупреждения следило за ходом 
процессов ряда районных судов.

— Когда мы впервые включили ка-
меры и судьи не знали, что их снимают, то 
мы увидели много интересного... Теперь 
же судьи ведут процесс в соответствии с 
требованием закона: никто не ругается, 
не оскорбляет, процесс идет в правовом 
поле, — отметила Егорова.

Сейчас видеофиксация процессов 
внедрена в четырех районных судах: 
Бутырском, Тушинском, Измайловском 
и Бабушкинском. В то же время, отме-
тила Егорова, сам Мосгорсуд уже три 
года работает в системе «электронного 
правосудия».

Что же касается защиты системы, 
то, по словам Егоровой, после ряда 
процессов по делам о хакерских атаках 
здесь вникли в проблему и научились 
давать отпор киберпреступникам.

— У нас все защищено, и к нам ни-
кто не может проникнуть, — заверила 

председатель Мосгорсуда.
Кстати, также из-за соблюдения 

норм безопасности судьи на процессах 
будут работать с делами, что называ-
ется, по старинке, то есть в бумажном 
виде. С планшетами или ноутбуками в 
руках участники процессов их не увидят. 
При этом у каждого судьи будут персо-
нальные защищенные чипы, которые 
будут подключаться к стационарным 
компьютерам.

Также на заседании Обществен-
ной комиссии обсуждался и болезнен-
ный вопрос нелегальной миграции. 
Мосгорсуд в очередной раз попросил 
общественников поддержать и помочь 
продвинуть идею обязательной дакти-
лоскопии приезжих из стран Средней 
Азии. Как выяснилось, в настоящее вре-
мя такая возможность есть в аэропортах. 
Однако эта мера пока не предусмотрена 
на вокзалах.

— Ежегодно московские суды рас-
сматривают 71 тысячу дел о выдворении 
нелегальных мигрантов. В праздничные 
дни задерживают по 500–600 человек, а 
центр временного содержания рассчи-
тан на 1000 человек — это капля в море 
для Москвы, — отметила Егорова.

При этом зачастую у судов возника-
ют проблемы с идентификацией граждан 
из Средней Азии при решении вопроса 
об их выдворении из страны: они либо 
прячут документы, удостоверяющие их 
личность, а то и вовсе представляют 
чужие. При этом, как было сказано на 
заседании, «судьи не портретисты». 

— Мы обеспечим правовое обосно-
вание законопроекта о необходимости 
ввести обязательную дактилоскопию на 
столичных вокзалах, — сказала Егоро-
ва, обращаясь к членам Общественной 
палаты за поддержкой в продвижении 
этого наболевшего вопроса.

Дарья ФЕДОТОВА.

СУД ИДЕТ 
В ДОМА 
МОСКВИЧЕЙ

Подарок к тридцатилетнему юбилею катастрофы 
на АЭС: пособия и льготы сокращают всем. Дошла 
очередь и до несовершеннолетних. Закон, автор 
которого — Правительство РФ, как выясняется, ак-
тивно лоббировал Минфин, а поддержали Минтруд 
и Минсоцразвития. В силу он вступает с 1 июля. 

Чиновники считают, что, как обычно, во всем виноваты 
наши граждане — злоупотребляли доверчивостью государства, 
мошенничали, специально прописывались и жили в опасных 
«чернобыльских зонах» с особым статусом, чтобы рожать детей 
и требовать от государства денег. Теперь этого не будет.

В конце 2015 года по инициативе правительства был 
принят закон № 388-ФЗ, предусматривающий значительное 
сокращение пособий по уходу за такими детьми.

Экономическое нововведение коснется прежде всего 
беременных. То есть тех, кто ждет пополнения сейчас. «Не 
будет больше удвоенных пособий по уходу за ребенком до трех 
лет, даже тем, кто проживает в зонах с правом на отселение и 
зонах со льготным статусом», — объясняет Вячеслав Корнюшин, 
глава брянского отделения «Союза Чернобыля».

«Зато станет совершенно невозможно ради выгоды про-
писаться туда вместе с ребенком после его рождения и по-
лучать льготное пособие. Да и в период беременности это 
будет однозначно поздно делать», — радуются возможности 
сэкономить чиновники.

«Дети ликвидаторов, кстати, имеют еще меньше — у меня 
трое, причем младшая дочка тяжелый инвалид, так нам выдают 
всего по 700 рублей на ребенка. И это притом что непосред-
ственно несовершеннолетних, чьи родители ликвидировали 
последствия аварии, уже практически не осталось. Их дети 
давно выросли. Ведь самым молодым ликвидаторам уже как 
минимум пятьдесят», — продолжает Вячеслав Корнюшин.

14 регионов России пострадали в 86-м году от черно-
быльской катастрофы. Зоны отчуждения. Зоны отселения. В 
приграничной с Украиной Брянской области радиация, напри-
мер, затронула 900 населенных пунктов. Многие уничтоженные 
поселки ныне остались только на старых картах, в других до 
сих пор живут люди, рождаются дети — уже третье поколение 
«чернобыльцев».

Но лукавят те, кто говорит, что дети в особых зонах ничем 
не отличаются от своих сверстников из других регионов России. 
Так, в первые годы кривая онкологии в той же Брянской области 
пошла резко вверх — рак щитовидки был самый распростра-
ненный диагноз. Причем прежде всего у несовершеннолетних. 
Эти дети были совершенно не виноваты в том, что ветер шел 
не в ту сторону, — им просто не повезло. 

Жители регионов, пострадавших от воздействия радиации, 
выступали категорически против принятия очередного «анти-
чернобыльского» закона, устраивали межрегиональные пикеты, 
митинги протеста. Вчера группа мамочек приехала в Москву, 
чтобы поведать о своей беде на всю страну. «Если власти не 
услышат нас и поправки в этот закон вступят в силу, то мы готовы 
начать голодовку», — уверяют несчастные женщины. 

Екатерина САЖНЕВА.

ДЕТИ ЯДЕРНОГО СОЛНЦА
ФОТОРЕПОРТАЖ   

на сайте 

С введением нового 
программного 
обеспечения 
судиться можно 
будет с помощью 
смартфона

Пикет у Государственной 
думы устроили матери из зон, 

наиболее пострадавших 
от чернобыльской аварии
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5СКАНДАЛ
Организатор торгов — ООО «Содействие» (ИНН 

5027217264, ОГРН 1145027017618, 140000, Московская 
область, г. Люберцы, пр-кт Октябрьский, д. 249, этаж 3, пом. 
23, vipsodeistvie@mail.ru) сообщает о проведении торгов в 
электронной форме, открытого по составу участников, с от-
крытой формой представления предложений о цене лотов, 
с шагом 5 % от начальной цены лота, по продаже имущества 
ООО «БизнесАнклав» (адрес: Москва, Бульвар Яна Райниса, 
д. 30, корп. 1, ИНН 7733573887, ОГРН 1067746823055), при-
знанного банкротом решением Арбитражного суда г. Москвы 
от 17.11.15г. по делу №А40-137319/15. На продажу одним 
лотом выставляется следующее имущество: Право требо-
вания (дебиторская задолженность) ООО «БизнесАнклав» 
к ООО «ТРЕЗОР-СЕЙФЫ», право требования (дебиторская 
задолженность) ООО «БизнесАнклав» к ООО «Ка-Фур», 
право требования (дебиторская задолженность) ООО 
«БизнесАнклав» к ООО «Купер Центр», право требования 
(дебиторская задолженность) ООО «БизнесАнклав» к ООО 
«Белгород-Центр», право требования (дебиторская задол-
женность) ООО «БизнесАнклав» к ООО «Доминант». Размер 
дебиторской задолженности по каждому из контрагентов 
содержится в отчетах об оценке. Начальная цена лота 
307 761 (Триста семь тысяч семьсот шестьдесят один) 
рублей 15 копеек. Торги будут производиться в соответ-
ствии с Приказом Минэкономразвития России от 23.07.15 
№495 на электронной торговой площадке ООО «МЭТС», 
сайт www.m-ets.ru. Информация о торгах размещена на 
сайте www.m-ets.ru, опубликована в газете «Коммерсантъ», 
«Московский комсомолец», ЕФРСБ. С документами по 
торгам можно ознакомиться в рабочие дни с 27.06.16 г. 
по 29.07.16 г. включительно с 15 до 17 час. по адресу: 
Москва, ул. Вавилова, д.13а, предварительная запись по 
тел. 89154499430. Заявки на участие в аукционе подаются 
посредством системы электронного документооборота на 
сайте www.m-ets.ru в соответствии с перечнем, установлен-
ным п. 11 ст. 110 ФЗ №127-ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)», и Приказом МЭР №495 от 23.07.15, Положением 
о порядке, сроках и об условиях продажи прав требований 
(дебиторской задолженности) ООО «БизнесАнклав». Прием 
заявок осуществляется с 09.00 ч. 27.06.16 г. по 29.07.16 г. 
до 17:00 ч. (время московское) по рабочим дням. До подачи 
заявки необходимо заключить с организатором торгов до-
говор о задатке и оплатить его. Задаток должен поступить 
на счет, указанный в договоре о задатке не позднее 17:00 
29.07.16 г. Размер задатка — 20% от начальной цены про-
дажи имущества, он должен быть внесен заявителем на 
р/с организатора торгов р/сч №40702810100000430021 в 
АКБ «РосЕвроБанк» (АО) Г. МОСКВА БИК 044525836, к/сч 
30101810445250000836, получатель ООО «Содействие» 
(ИНН 5027217264, КПП 502701001). К участию в торгах до-
пускаются физические и юридические лица, заключившие 
договор о задатке, оплатившие в установленном размере 
задаток. Порядок подачи заявок, перечень представляемых 
участниками торгов документов и их оформление должны 
соответствовать ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)», Приказу МЭР №495 от 23.07.15 и Положению 
о порядке, сроках и об условиях продажи прав требований 
(дебиторской задолженности) ООО «БизнесАнклав». За-
явка на участие в торгах оформляется в произвольной 
форме на русском языке и должна содержать указанные 
в сообщении о проведении торгов следующие сведения: 

обязательство участника открытых торгов соблюдать требо-
вания, указанные в настоящем сообщении; наименование, 
организационно-правовую форму, место нахождения, 
почтовый адрес (для юридического лица) заявителя (для 
юридического лица); фамилия, имя, отчество, паспорт-
ные данные, сведения о месте жительства заявителя (для 
физического лица); номер контактного телефона, адрес 
электронной почты заявителя; сведения о наличии или об 
отсутствии заинтересованности заявителя по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения об участии 
в капитале заявителя конкурсного управляющего, а также 
саморегулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является конкурс-
ный управляющий. К заявке на участие в торгах должны 
прилагаться следующие документы: выписка из единого 
государственного реестра юридических лиц (для юридиче-
ского лица); выписка из единого государственного реестра 
индивидуальных предпринимателей (для индивидуального 
предпринимателя); документы, удостоверяющие личность 
(для физического лица); надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной ре-
гистрации юридического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного юри-
дического лица; документ, подтверждающий полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя; учре-
дительные документы юридического лица с изменениями 
и дополнениями, удостоверенные надлежащим образом и 
содержащие надлежащим образом заверенный перевод 
на русский язык (для иностранного юридического лица); 
платежный документ, подтверждающий внесение задатка, с 
отметкой банка об исполнении; решения соответствующего 
органа управления юридического лица о совершении/одо-
брении крупных сделок в связи с участием в торгах либо 
справка, подтверждающая, что сделки в связи с участием 
в торгах не являются крупными и бухгалтерский баланс 
на последнюю отчетную дату (для юридического лица); 
документы, подтверждающие полномочия руководителя 
(для юридического лица); документы, подтверждающие 
полномочия руководителя, удостоверенные надлежащим 
образом и содержащие надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык (для иностранного юридического 
лица); предварительное согласие антимонопольного ор-
гана в случаях, предусмотренных законом; нотариально 
удостоверенное согласие супруга/супруги на совершение 
сделок в связи с участием в торгах (для физического лица); 
нотариально удостоверенное согласие супруга/супруги 
на совершение сделок в связи с участием в торгах (для 
индивидуального предпринимателя); документ, подтверж-
дающий полномочия лица на осуществление действий от 
имени заявителя. Победитель аукциона — участник, пред-
ложивший наивысшую цену. Предложения участников по 
цене подаются непосредственно на аукционе в открытой 
форме на сайте: www.m-ets.ru начиная с 09:00 ч. 01.08.16 г. 
Подведение результатов производится в день проведения 
аукциона — 01.08.16 г. Договор купли-продажи заключается 
с победителем в течение 5 дней после подведения итогов 
торгов. Оплата имущества производится не позднее 30 дней 
с даты подписания договора купли-продажи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Александр Геннадьевич, на чемпионате 
мира в Братиславе в 1973 году во время вы-
ступления прервалась музыка... 

— Дело в том, что это был первый чемпионат 
мира, который проводился в социалистической 
стране. И в Чехословакии еще были свежи от-
голоски событий 1968 года. Кто-то из техников 
устроил тогда короткое замыкание. Я думаю, что 
этот инцидент был направлен даже не именно про-
тив нашей пары, а на срыв самого чемпионата. 

— И как вам удалось откатать программу в 
полной тишине и выиграть тот чемпионат?

— У фигуристов изначально установка та-
кая — раз ты начал, значит, должен программу 
до конца сделать. Мало ли что может случиться. 
Чихнет кто-то, лампа лопнет. И когда музыки не 
стало, я даже не сразу это заметил. Как на авто-
пилоте продолжал кататься. Хотя тишина такая 
была, что только скрежет коньков слышен. Но мы 
откатали все до конца. Потом уже на австрийском 
ТВ под наше выступление музыку подложили. И 
расхождение было всего в одну секунду в самом 
конце. Кстати, после этого ввели новые правила. 
Сейчас, если что-то подобное случится, хоть за 2 
секунды до окончания программы — надо будет 
все заново перекатывать, причем с самого начала. 
Так что повторения такой ситуации теперь просто 
невозможно.

— Александр Григорьевич, как вы пришли 
в фигурное катание?

— Мама вспоминала — когда мне было лет 
шесть, мы в ЦПКО гуляли. Был вечер. Тогда откры-
тые катки были. А там музыка, лампы, все освеще-
но. Люди катаются. Я и заявляю — мне нравится, 
я тоже так хочу. После этого меня стали на каток 
водить. А потом и во дворе нашего дома залили 

площадку. Из подъезда выходишь — и ты там. Стал 
активно заниматься. Тогда еще правило было в 
Ленинграде, если температура ниже минус 20 — в 
школу можно не ходить. И мы вместо занятий на 
каток бежали — щеки там себе отмораживали. А в 
парное катание вообще попал по необходимости. 
Когда пришел записываться в школу фигурного 
катания, в одиночное по возрасту уже не проходил. 
А в парное — брали.

— Когда добились первых успехов?
 — Свою первую награду помню до сих пор — 

мне тогда лет семь было. Нас несколько мальчиков 
выступало. И мне за победу вручили книгу Виктора 
Гюго «Отверженные». (Смеется.) Она была чуть 
ли не тяжелее меня. Я ее прочитал только в 10-м 
классе. А еще был памятный приз за 3-е место — 
шариковую ручку дали, четырех-цветную. Новому 
поколению сейчас трудно даже объяснить, на-
сколько это была шикарная вещь. Я тогда пришел 
в школу, гордо на парту ручку бросил. Все одно-
классники ахнули — откуда это? А я так небрежно 
говорю: на соревнованиях выиграл. 

— Расскажите про Олимпиаду в Лейк-
Плэсиде. Многие считают, что это было ваше 
лучшее выступление... Зал аплодировал стоя. 
При том, что в прессе и на ТВ шли статья за 
статьей, выступление за выступлением, где 
говорилось, что советской паре золото не 
светит. Его уже «выиграли» американцы…

— Чемпионат 79-го года мы пропустили из-за 
рождения ребенка, и тогда чемпионами мира стали 
американцы. После этого мы поехали на Олим-
пиаду, которая проходила в США, и многие были 
уверены в победе американских спортсменов. 

— Но потом они снялись с соревно-
ваний…

— Да. И вот, казалось бы, пожалуйста — иди, 
бери медаль. Но тут начинается самое трудное. По-
чему сложно быть первым? Когда все рвутся вверх, 
они стремятся кого-то победить, и им есть куда 
тянуться. А что делать, когда ты уже первый — и там, 
наверху, ничего нет? При этом если ты будешь про-
сто стоять на месте, то тебя сразу достанут. Надо 
придумывать себе что-то такое, куда стремиться. 
Неважно куда, но чтоб от всех отрываться. Сутки 
ходишь, думаешь, как себя завести…

— У вас получилось. Выступили блестяще. 
Александр Геннадьевич, а чем вы занимались 
после того, как покинули большой спорт? 

— Поначалу работал в Спорткомитете, ку-
рировал зимние виды спорта, потом перешел 
тренером в «Динамо». У меня была группа парного 
катания. К сожалению, сложная экономическая 
ситуация коснулась и спорта. В один прекрасный 
момент финансирование закончилось. Я тогда по-
старался куда-то пристроить всех своих учеников: 
кого — в ледовое шоу, кого — в балет. Многие 
уехали за рубеж, и мне тоже пришлось работать за 
границей. В Австралии, Италии, Англии, Австрии, 
Турции, в США.

— Александр Геннадьевич, не могу не 
спросить о личной жизни. В середине 80-х 
ваш брак с Ириной Родниной распался. Как 
сложилась личная жизнь? 

— Личная жизнь есть. Все у меня 
нормально.

— Расскажите про вашего сына — Алек-
сандра Зайцева. Он не захотел пойти по роди-
тельским стопам и стать фигуристом? 

— В Америке ему нравилось играть в хоккей. 
Но это была любительская хоккейная команда. Он 
никогда не собирался стать большим спортсменом. 
Потом увлекся гончарным делом. В каждой амери-
канской школе есть печка и гончарные круги. Это 
как у нас в России — уроки труда. Можно выбрать 
рисование, керамику, работы по металлу или по 
дереву. Саша увлекся керамикой, у него получалось. 
Потом уехал в Россию, окончил Строгановское 
училище. Здесь же женился. Внучка, Соня, в школу 
пошла. Кстати, она в день открытия Пекинской 
Олимпиады родилась — 08.08.2008. У китайцев же 
восьмерка считается самым счастливым числом. 
Соня иногда заявляет: бабушка у меня трехкратная 
олимпийская чемпионка, дедушка — двукратный. 
Значит, я минимум пятикратной буду. (Смеется.)

— Александр Геннадьевич, в спорте вы 
достигли всех возможных вершин: в паре с 
Ириной Родниной стали двукратным олимпий-
ским чемпионом, шестикратным чемпионом 
мира, семикратным — Европы. Вы можете 
объяснить — в чем секрет такого успеха? 

— Я уверен, что при любой другой власти, 
в любой другой стране, я не то что олимпийским 
чемпионом не стал бы, я бы фигурным катанием за-
ниматься не смог. До сих пор храню свою метрику, 
где записано, что я родился в городе Ленинграде, 
в Сталинском районе. Теперь таких названий нет, и 
эта метрика просто уникальна. Сейчас спорят про 
времена Брежнева — застой или расцвет это был. 
Но как бы ни оценивали советское время, спортом 
тогда мог заниматься каждый. Когда я тренировал 
детей в Америке, родители подсчитали — один 
день занятий ребенка обходится в 500 долларов. А 
мама платила рубль двадцать за секцию фигурного 
катания — она нас с братом растила одна. Какие 
пятьсот долларов?

— А как занятие спортом высоких достиже-
ний влияет на здоровье? С какими трудностями 
сталкиваются фигуристы?

— Во-первых, фигурное катание налагает 
особые требования на рацион питания. Согласи-
тесь, фигурист с лишним весом вряд ли сможет 
справиться со сложными прыжками. У меня лично 
таких проблем никогда не было. А вот девочкам 
постоянно надо сбрасывать вес. Ничего есть 
нельзя. А силы нужны — выдержать сумасшед-
шие нагрузки без должной подпитки совершенно 
невозможно. Во-вторых, не случайно говорят 

— физкультура лечит, а спорт калечит. Здесь 
все на пределе человеческих возможностей. Ин-
тенсивные физические и психоэмоциональные 
перегрузки запускают свободнорадикальные 
процессы и приводят к угнетению работы иммун-
ной системы. В итоге — развитие простудных за-
болеваний. Часто это становится причиной ухода 
из спорта «по возрасту». Чтобы избежать этих 
проблем, как говорили наши врачи, надо связать 
и вывести свободные радикалы и восстановить 
нормальную работу иммунной системы. Когда 
мы выступали, решить эти задачи было довольно 
сложно. Но несколько лет назад я открыл для 
себя прекрасное средство — наши биотехноло-
ги создали уникальный продукт Лактомарин из 
бурых водорослей, наших, дальневосточных. И 
там нет никакой «химии». О полезных свойствах 
ламинарии я слышал давно. Морские водорос-
ли — это кладезь витаминов и микроэлементов. 
Однако все эти компоненты были недоступны, 
поскольку организм не способен переварить кле-
точную стенку водорослей. Технологии шагнули 
так далеко, что мы получаем все полезное, что 
дает нам ламинария в первозданном виде, благо-
даря низкотемпературной обработке слоевища 
водоросли. По сути, человеку не нужно больше 
ничего! Чисто натуральный продукт, где нет химии 
и стимуляторов. Не надо какие-то витамины из 
банок пить. Сейчас ЛАКТОМАРИН я рекомендую 
всем своим ученикам.

— А сами как? Александр Геннадьевич, 
вам уже за 60, а выглядите отлично. Подели-
тесь секретом, как максимально сохранить 
бодрость духа и здоровье тела. 

— Здоровье у меня заложено от природы 
хорошее. Зарядку я делал только в пионерском 
возрасте. Хватало ежедневных тренировок. И 
сейчас физических упражнений специально не 
делаю, только если снег убираю во дворе лопатой. 
(Смеется.) Не надо супернагрузок никаких. Надо 
ходить побольше. И свежим воздухом дышишь и 
полезно для здоровья, себя в порядок приводишь. 
Очень помогают встречи с друзьями, постоянное 
общение. Вообще, я даже если заболеваю, ста-
раюсь таблетки не принимать. А для хорошего 
самочувствия, поддержания формы я принимаю 
тот же ЛАКТОМАРИН. Это позволяет мне со-
хранить резерв сил. Все мои близкие, которые 
далеки от спорта, тоже принимают Лактомарин. 
Вы знаете, почему японцы живут дольше всех на 
планете и у них практически отсутствует такое 
страшное заболевание, как рак? Они каждый день 
едят морепродукты, в том числе из бурых морских 
водорослей. Кстати, ЛАКТОМАРИН еще борется с 
ранним старением. У меня еще много планов. Мо-
лодых ребят хочу увидеть на высших пьедесталах 
мира. Поэтому болеть некогда! 

— Коротко сформулируйте секрет под-
держания формы от Александра Зайцева.

— В трех словах — ходьба, общение, юмор. 
И конечно, ЛАКТОМАРИН. Если хотите бодрости 
в течение дня, встали утром, съели две ложки 
ЛАКТОМАРИНА, запили водой и — на свежий 
воздух!

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

125315, Москва, Ленинградский
проспект, дом 80 Д, офис 102.

Доставка бесплатно
ОГРН 1137746368506,

ООО «УК «Современные биотехнологии» Подмосковье»

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна
       (125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 

А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлемен-
тов, в том числе: кальций, хром, марганец, 
цинк, железо, магний, фосфор, калий, 
медь, серебро, селен, кремний.
Не содержит ГМО, консервантов, аромати-

заторов и красителей.
ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-

ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндо-
кринной систем, опорно-двигательного 
аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность
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ПРИ ДРУГОИ ВЛАСТИ 
Я БЫ НЕ СТАЛ ЧЕМПИОНОМ

Эту пару знал весь Советский Союз. Это им 
впервые в истории фигурного катания все су-
дьи за выступление выставили высший балл — 
6:0. Это они катались без музыки и стали чем-
пионами. Победы прославленных советских 
фигуристов Ирины Родниной и Александра За-
йцева — великое достижение отечественного и 
мирового спорта всех времен. С легендарным 
советским фигуристом Александром Зайцевым 
мы встретились на одной из московских ледо-
вых арен, где он тренирует юных фигуристов.

УВЕДОМЛЕНИЕ КРЕДИТОРОВ И КЛИЕНТОВ
об изменении адреса местонахождения Московского филиала

АО КБ «Северный Кредит»

Платежные реквизиты Банка и номера счетов остаются без изменений.
Обслуживание клиентов в новом офисе Банка будет осуществляться 

с 18 июля 2016 года в обычном порядке.
Приносим извинения за возможные неудобства и благодарим за сотрудничество

Акционерное общество коммерческий банк «Северный Кредит» (ОГРН 1022900001772,
ИНН 2901009852) (далее — Банк) уведомляет вас о том, что 19 мая 2016 года Советом директоров 
Банка было принято решение об изменении адреса местонахождения Московского филиала
АО КБ «Северный Кредит». На основании принятого решения с 18 июля 2016 года 
Московский филиал АО КБ «Северный Кредит» будет располагаться по новому адресу:
127006, г. Москва, ул. Долгоруковская, д. 27, стр. 1.
Изменение адреса местонахождения филиала Банка не повлечет каких-либо изменений в 
его правах и обязанностях по отношению к кредиторам и клиентам по ранее заключенным 
договорам. 

Дополнительную информацию по вопросу изменения адреса местонахождения филиала 
Банка можно получить по телефонам: (495) 705-90-00, 705-91-15
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 Лицензии Банка России №2398

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!

Памятная доска маршалу Карлу Гу-
ставу Маннергейму в Санкт-Петербурге, 
облитая краской спустя два дня после 
установки, пока так и остается замотан-
ной оранжевым полиэтиленом. Что будет 
дальше с мемориальной табличкой, изуро-
дованной вандалами, никто пока сказать 
не может. И главное, трудно найти тех, кто 
сейчас готов взять на себя ответственность 
за дальнейшую судьбу памятной доски. 

Доску установили на доме №22 по Заха-
рьевской улице — сейчас тут находится Воен-
ный институт (инженерно-технический) Военной 
академии материально-технического обеспе-
чения им. А.В.Хрулева, а когда-то были казармы 
Кавалергардского полка императрицы Марии 
Федоровны, где служил Маннергейм. Сейчас 
у курсантов Военной академии, кажется, есть 
наряд по «дежурству» около доски. Дождливым 
петербургским днем памятный знак накрыли по-
лиэтиленом. После под ней, прямо в красной луже, 
появились цветы. Около доски и под козырьком 
здания напротив стоят бдительные курсанты. Я 
пытаюсь дождаться порыва ветра, который при-
поднял бы полиэтилен, чтобы сфотографировать 
доску. Курсанты оценили мои попытки, переш-
ли дорогу и прижали пленку к доске лестницей, 
стоявшей неподалеку. «Ребята, вы не знаете, ее 
снова откроют после того, как восстановят?» — 
спрашиваю их. «Не знаем мы, ничего не знаем…» 
— разводят руками парни. 

Несмотря на дождь, центр Петербурга будто 
накален от соседства со спорным памятником. 
«Мост Кадырова, доска Маннергейма. Ну позор! 
Его же ничто не связывает с Россией, кроме места 
учебы. А потом он вообще против русских воевал!» 
— говорит местный житель. «А вы в курсе, что он 
32 года служил в Российской империи? — привожу 
в ответ традиционный аргумент историков. — В 
Русско-японскую воевал, с Брусиловым дружил, 
и, если бы не он, не было бы у нас Брусиловского 
прорыва в Первую мировую». «Да? — заинтересо-
ванно отвечает горожанин. — Я этого не знал».

«Я не знаю, кто и зачем решил сейчас ве-
шать эту доску, ведь это однозначная про-
вокация, — говорит историк и руководитель 
экскурсионного проекта «Цвета Севера» Вита-
лий Штенцов. — Не понимаю, почему на доске 

указано, будто он служил в Русской армии до 
1918 года, хотя он в то время уже руководил 
Белым движением в Финляндии и его войска 
массово убивали русских в Выборге. Известно, 
что Маннергейм был готов присоединиться к 
штурму Ленинграда в 1942 году. Гитлер пытался 
заслужить его расположение. Маннергейм же 
оказался между молотом и наковальней, между 
Сталиным и Гитлером, и он очень удачно вышел 
из этой ситуации. Это просто политика. Не стоит 
считать его таким уж сентиментальным, город 
он не обстреливал только потому, что у него не 
было тяжелой артиллерии. Так что для Петер-
бурга он скорее плохой, чем хороший, и вешать 

эту табличку, на мой взгляд, не стоило».
А вот известный писатель, блокадник Даниил 

Гранин, выступил «за» доску. Общаясь с жур-
налистами, он отметил, что Карл Маннергейм, 
войска которого действительно составляли часть 
блокадного кольца вокруг Ленинграда, никогда 
не обстреливал город из орудий. Отстаивает по-
зиции финского генерала и финский политолог 
Йохан Бекман, известный своими пророссий-
скими взглядами: «Основную часть жизни, до 
своего 50-летия, Маннергейм жил в России и 
служил генералом Русской армии, — отметил 
Бекман. — Как и все великие личности, он спорная 
фигура… Я уверен, что Маннергейм, как большин-
ство белых генералов, был антибольшевиком, а 
не русофобом. Известно, что до конца жизни он 
хранил фотографию императрицы Александры 
Федоровны. До конца своих дней оставался верен 
императору и его семье. Я уверен, что Маннер-
гейм всегда скучал по своей России и мечтал 
вернуться в свой Петербург. Эта памятная доска 
и есть его посмертное возвращение».

За увековечивание памяти Маннергейма 
в Санкт-Петербурге выступает и известный по-
литолог Алексей МАКАРКИН, первый вице-
президент Центра политических технологий. Вот 
что он рассказал «МК»:

— Маннергейм был гвардейцем и генера-
лом Российской империи, который участвовал 
в Русско-японской и Первой мировой войнах, 
был награжден орденом Святого Георгия чет-
вертой степени. К тому же, будучи российским 
офицером, он провел значимую экспедицию в 
Китай, поэтому у него нет недостатка в заслугах 
перед Россией.

Что касается блокады Ленинграда, то есть 
два противоположных подхода, один из которых 

заключается в том, что Маннергейм был военным 
преступником, а другой — что он спас город, от-
казавшись продвигаться дальше определенного 
рубежа. Я думаю, что не надо идеализировать 
Маннергейма и истина находится где-то посе-
редине. Также важен тот факт, что он возглавил 
Финляндию в 1944 году и вывел ее из войны, что 
позволило Красной армии высвободить свои 
силы для наступления на других участках фронта. 
Нужно учесть и то, что в Советском Союзе его не 
стали причислять к военным преступникам.

Я не против, чтобы память Маннергейма 
увековечили в Санкт-Петербурге, но для этого 
могут быть разные форматы. Например, Военно-
историческое общество могло открыть музей 
кавалергардов, где ему было бы уделено почетное 
место. Вместе с тем попытка провести увекове-
чивание его памяти в режиме спецоперации не 
могла не вызвать скандал. 

Само появление доски в Петербурге 
инициировано местным отделением Военно-
исторического общества. Там не смогли опера-
тивно предоставить комментарий о том, что будут 
делать с доской дальше (ведь даже в Военной 
академии лаконично заявили, что обязаны сле-
дить за зданием, а не за памятной табличкой). 
Основной причиной установки доски историки 
называли заслуги Маннергейма перед Россий-
ской империей. При этом местный комитет по 
культуре деликатно промолчал на предложение 
оставить памятный знак также на доме №31 по 
Захарьевской улице, где жил Маннергейм. КГИОП 
(Комитет инспекции и охраны памятников) не 
менее деликатно заявил, что доска не является 
предметом охраны и комитет ее расчисткой за-
ниматься не будет. К слову, финны тоже иногда 
любят портить памятник Маннергейму возле Там-
пере. По словам историка Штенцова, Тампере был 
самым «красным» городом Финляндии — и там 
до сих пор живут потомки убитых финских крас-
ноармейцев, которые и поливают Маннергейма 
красной краской. В Петербурге в красную лужу 
под доской местные жители положили цветок. 
Наверное, кто-то все же верит в сентименталь-
ность финского маршала.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ,  
собкор «МК» в Санкт-Петербурге,

Артур АВАКОВ.

ПИТЕР НЕ МОЖЕТ РАЗОБРАТЬСЯ 
С ДВУЛИКИМ МАННЕРГЕЙМОМ

Одни обливают памятную доску краской, 
другие кладут под нее цветы

Доску маршалу Маннергейму 
скрыли от глаз людских пакетом.

Внизу кто-то заботливо 
положил цветок.
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ЧАС ИКС

КАК ЭТО БЫЛО

ДЕНЬГИ

ПРОВОКАЦИЯ

ГЛАВНАЯ ТЕМА
На Слуцкого после пощечины от Уэльса было 
больно смотреть. Главный тренер сборной 
России, конечно, человек невероятной вы-
держки — и даже в такой ситуации старательно 
взвешивал каждое слово, но знающие его по-
лучше меня люди замечали, с каким трудом 
ему все это давалось.

Для затравки — стенограмма послематчевых 
вопросов-ответов (разумеется, в сжатом для вашего 
удобства виде).

— Прежде всего хотелось бы попросить про-
щения у болельщиков, — Леонид Викторович, не в 
пример иным коллегам, начал с главного — честь 
ему и хвала. — И те, кто болел за нас здесь, и те, 
кто смотрел эту игру по телевидению, конечно, не 
заслужили такого поражения... При этом у нас было 
достаточно времени для подготовки. Получается 
— главный тренер не совсем справился. Поэтому 
попросил бы не так сильно фокусировать внимание 
на игроках. Вина — на мне.

— Значит, теперь подадите в отставку?
— Да, думаю, другой тренер лучше сможет 

подготовить команду к важнейшим соревнованиям, 
которые нашей сборной предстоят.

— А засилье легионеров в чемпионате 
России виновато? — спросил вдруг кто-то со-
вершенно не в тему.

— Думаю, наоборот, — отрезал Слуцкий.
— Если бы год назад вы знали, что 

так все сложится, пошли бы на такое же 
совмещение?

— Я не жалею ни о чем. Пытался сделать мак-
симум. Вышло же так, что моего максимума не 
хватило.

…Потом министр спорта нашей страны и по 
случайному стечению обстоятельств — прези-
дент Российского футбольного союза Виталий 
Мутко скажет, что с отставкой спешить не надо, 
что вопрос с тренером пока открыт, вот только со-
вмещение — это неправильно, надо с Леонидом 
Викторовичем поговорить, чтобы он определялся: 
сборная или ЦСКА?

На мой же взгляд, дело вообще не в тренере. 
Хотя задним числом, как обычно, у Слуцкого можно 
найти много ошибок: и со словаками состав был 
чересчур оборонительный, и с валлийцами — че-
ресчур уж бесшабашно атакующий, но к этому мы 
вернемся чуть ниже.

Впрочем, 0:3 от Уэльса — приговор не Слуц-
кому, вопреки его словам, а всей нашей сборной, 
от которой я, как вы наверняка видели и из моих 
текстов в «МК», и из постов в Твиттере и Фейсбуке, 
и не ждал на Евро-2016 ничего хорошего.

Особенно после травмы Алана Дзагоева. И 
до нее давал на выход из группы не больше 40–50 
процентов, а уж после потери единственного, по-
жалуй, в этой команде футболиста, который мог 
бы теоретически заиграть в команде из первой 
пятерки чемпионата, Англии, Германии, Испании 

или Италии, они стремительно упали.
0:3 от Уэльса — это еще и знак, что всему рос-

сийскому футболу, который (вместо того чтобы 
воспользоваться плодами классной игры и замеча-
тельного результата на Евро-2008) завяз в болоте, 
нужна скорая помощь.

А вот теперь давайте вернемся к тому, что 
даже при всех тех минусах, которые нам с вами 
прекрасно известны, нельзя сказать, что по со-
ставу наша команда была значительно хуже. Все 
же валлийцы — не немцы и не французы.

Да, у них один Гарет Бэйл из мадридского 
«Реала» чего стоит (а стоит он никак не меньше 100 
миллионов евроденег, кстати), а еще есть Арон Рэм-
зи из «Арсенала», Джо Аллен из «Ливерпуля»: звезды 
мирового или хотя бы британского масштаба.

Тем не менее сыграть с ними можно было со-
всем по-другому — понятно, что с трибуны рас-
суждать легче, чем принимать решения в услови-
ях обрушившегося на Слуцкого стресса, но надо 
отметить, что состав на игру с Уэльсом изрядно 
удивил. Вместо Нойштедтера и Головина, играв-
ших сначала в предыдущих матчах, на поле вышли 
Глушаков и Мамаев, Широков заменил Шатова, 
которому травма все же не позволила выйти на поле, 
а умеющий намного лучше атаковать по левому 
своему флангу Комбаров — Щенникова, более 
искушенного в обороне.

С одной стороны — да, нужны были 3 очка, а 
это значит — необходимо рисковать. С другой — 
логичнее, наверное, было рискнуть во втором матче: 
сыграв на победу против Словакии, когда имелось 
право на ошибку, на что и намекал после той игры 
Широков, когда его спрашивали про тактику.

Далее: с таким составом, что вышел на Уэльс, 
логично было бы, конечно, владеть мячом, нападать, 
а не защищаться, чего большинство из этих игроков 
умеют не лучшим образом.

При этом среди причин поражения можно 
отметить, думаю, и отсутствие лидера среди по-
левых игроков.

Показателен момент, когда на замену вышел 
Головин. Он тут же начал бегать с повязкой капи-
тана, которую ему отдал ушедший с поля Широков: 
то к Березуцкому Алексею, который ранее сме-
нил брата Василия, то к Игнашевичу. Все дружно 
отказывались.

Наконец Игнашевич отдал эту повязку 
Акинфееву.

Правильно, голкипер и был лидером. Лучшим. 
Выручал регулярно. Глядя на регулярные провалы 
обороны, многие уже с ностальгией вспоминали 
Фабио Капелло — при нем хотя бы в обороне по-
рядок был. Сколько раз Игорь спас — но и он был 
бессилен, когда Бэйл выскочил один на один и 
левой внешней стороной стопы отправил третий 
мяч в наши ворота.

Впрочем, неужели кто-то надеялся за счет 
одного вратаря выиграть такой матч?

История тренерских рокировок
Сколько нужно поражений, чтобы подать в отставку?

После матча третьего тура группового раунда чемпионата Европы против сборной Уэльса, 
после которого российская команда покинула первенство континента, главный тренер 
российских футболистов Леонид Слуцкий подал в отставку. «МК» оценил, сколько по 
сравнению с предшественниками продержался армейский наставник.

 
Тренер Годы работы Игры Победы Ничьи Поражения 

Павел Садырин  16.07.1992–28.07.1994 23 12 6 5
Олег Романцев 28.07.1994–11.06.1996 25 17 4 4
Борис Игнатьев 11.07.1996–19.06.1998 20 8 8 4
Анатолий Бышовец 24.07.1998–20.12.1998 6 0 0 6
Олег Романцев 28.12.1998–08.07.2002 35 19 10 6
Валерий Газзаев 8.07.2002–25.08.2003 9 4 2 3
Георгий Ярцев 25.08.2003–05.04.2005 19 8 6 5
Юрий Семин 18.04.2005–31.12.2005 7 3 4 0
Александр 
Бородюк (и.о.) 1.01.2006–09.07.2006 2 0 1 1
Гус Хиддинк 09.07.2006–30.06.2010 39 22 7 10
Дик Адвокат 15.07.2010–16.06.2012 24 12 8 4
Фабио Капелло 26.07.2012–14.07.2015 33 17 11 5
Леонид Слуцкий 7.08.2015–? 

Светлана ЖУРО-
ВА, олимпийская 
чемпионка в ско-
ростном беге на 
коньках, депутат 
Госдумы РФ: 
— Это правильное 
и в такой ситуа-
ции достаточно 
объективное ре-
шение. Мы всегда 
говорили, что в 
случае отстране-
ния российской 
сборной пойдем в 
суд по правам че-
ловека. Иски были 
бы серьезными. А 

отходить от принципов справедливости невы-
годно для МОК. Тем более в год празднования 
120-летия первых Олимпийских игр современ-
ности это было бы некрасиво по отношению 
к великой спортивной державе.   

— Похвала из уст президента МОК То-
маса Баха в адрес Олимпийского комите-
та России — это маленькая победа нашего 
ведомства?

— Почему-то все думают, что не велась ра-
бота. Просто каждый день ее не комментировали: 
поехали туда-то, привезли такие-то доказатель-
ства, внутри провели расследование... Вдруг 
решили, что все организации должны открыто 
комментировать каждый свой шаг, в том числе и 
для прессы. Есть очень много тонких дипломати-
ческих моментов, поэтому я рада, что ОКР удалось 
донести и до Баха, и до всего МОК неоспоримые 
факты работы по изменению ситуации. И там нас 
услышали. А решение, которое сейчас вынесено, 
говорит о том, что коллективной ответственности 
быть не может. Каждый спортсмен может инди-
видуально заявиться на Игры, если показывает 
определенный результат. И, кстати, важно то, что 
Бах говорил с самого начала (наши провоцирова-
ли, раскрутив эту тему с олимпийским знаменем): 
российская сборная должна выступать под своим 
флагом, что подтверждено сегодня решением 

комиссии в Лозанне. 
— Остается легкая атлетика. Переиграть 

можно? 
— Думаю, решение окончательное, хотя бу-

дет еще одно заседание. За время до начала Игр 
могут не пройти тест отдельные спортсмены. Но, 
по моей информации, за последний срок сделано 
огромное количество тестов, спортсмены на по-
стоянном контроле, они никуда не убегают. Сдают 
пробы по первому требованию ВАДА. 

— Нет ли риска, что еще одна между-
народная федерация с чьей-то подачи раз-
ыграет свою карту и получится то же, что и 
с ИААФ?

— Разве что появятся какие-то новые до-
кументы на какую-то нашу федерацию — и она 
будет обвинена в коррупции или еще в чем-то 
нехорошем. Или всплывет свежая информация 
по положительным пробам. Вряд ли такое может 
случиться за ближайшее время. Я совершенно 
уверена, что вряд ли стоит ожидать грандиозных 
допинговых скандалов. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Леонид Слуцкий после 
злосчастного матча с 
Уэльсом, по резуль-
татам которого на-
циональная сборная 
России вынуждена 
паковать чемоданы 
и с футбольного поля 
перемещаться на зри-
тельскую трибуну, был 
благородно категори-

чен: «Вся вина за неудачное выступление ко-
манды лежит исключительно на мне. Не стоит 
даже обсуждать отдельно взятых игроков и 
конкретные игровые моменты. Все ошибки 
мои».

Пусть Слуцкий взял вину на себя и все ошибки 
назвал своими, понять, в чем заключаются глав-
ные причины провала команды во Франции, не 
помешает. И вот «МК», заручившись поддержкой 
нашего постоянного эксперта — экс-голкипера 
сборной СССР Анзора КАВАЗАШВИЛИ, — решил 
определить, где же в нашей сборной было то самое 
тонкое место, которое так и не смог залатать Слуц-
кий. Для этого мы вспомнили, как в каждом из трех 
проведенных на Евро матчей действовала каждая 
из игровых линий.

ВРАТАРЬ
«МК»: Претензий к Игорю Акинфееву, по сути, 

нет. Его вины нет ни в одном из шести пропущен-
ных голов. Не выручил? Но в большинстве голевых 
эпизодов у наших ворот Игорь такого шанса и не 
имел. Отбить неберущиеся мячи тех же Вайсса или 
Гамшика не смог бы ни один голкипер в мире. 

Кавазашвили: Никаких замечаний к Акинфее-
ву нет. Кроме единственного гола, пропущенного от 
Англии в первой игре. Неправильный выбор позиции 
при выполнении соперником штрафного удара. 
Это целая схема, как голкипер должен занимать 
позицию при выполнении стандарта. Сначала он 
выбрал правильную, закрыв один угол, а затем сам 
себе не поверил и потерял ориентир. Но во всех 
играх он выступил отменно.

ОБОРОНА
«МК»: Пусть Слуцкий и просил не искать край-

них в команде, но назвать игру на правом фланге 
обороны Игоря Смольникова иначе как прова-
лом не получится. Именно с этого фланга пришли 
практически все забитые мячи на Евро, а ошибка в 
моменте с голом Вайсса, когда словак накрутил и 
Смольникова, и так неудачно страховавшего пар-
тнера Василия Березуцкого, и вовсе сохранится 
в памяти, как автогол Юрия Ковтуна в Рейкьявике. 
Главный тренер словаков после встречи с нами не 

скрывал, что изначально определил правый фланг 
обороны в лице Игоря слабейшим местом в оборо-
нительных редутах россиян и дал установку своим 
подопечным как можно чаще давить на больную 
мозоль. В итоге наша защита заметно хромала.

Пара центральных защитников на турнире 
была неизменна: Василий Березуцкий и Сергей 
Игнашевич. За исключением уже упомянутого эпи-
зода с голом Вайсса серьезных претензий Василий 
не заслужил. Более того, в уже компенсированное 
время именно он забил гол англичанам, ставший 
самым ярким и приятным моментом для сборной 

России на Евро. Игнашевич сыграл без блеска, но 
довольно надежно. 

На левом фланге в двух первых встречах вы-
ходил Георгий Щенников. И если в игре с быстро-
ногими англичанами его более оборонительный, 
чем у Комбарова, статус пошел в плюс, то в игре со 
словаками от Георгия требовалось нечто большее, 
чем надежная игра в обороне на своей бровке. 
А вперед Щенников никак не хотел идти, передо-
верив рейды на чужую половину поля Смольникову. 
Разгадать сей нехитрый план соперникам удалось 
довольно легко.

Кавазашвили: Несогласованность в матче 
с валлийцами двух крайних защитников и двух 
центральных дала плачевный результат, выражен-
ный пропущенными голами. Опытные Игнашевич и 
Василий Березуцкий не должны пропускать через 
центр соперника. А все моменты были созданы 
через центральную зону. Это ужасно. А огромное 
желание крайних защитников постоянно под-
ключаться и угрожать воротам Уэльса позволило 
«раздеть» зону центральных защитников. И мы 
получили за 15 минут два мяча. Во втором тайме 
картина осталась прежней: они побежали сломя 
голову, забывая, что на контратаках нам забивают. 
И получили третий мяч и еще два момента, когда 
выручил Акинфеев.

ПОЛУЗАЩИТА
«МК»: Проблемы с опорниками бросались в 

глаза перед турниром, однако лучшего выхода из 
ситуации, чем ставка на новичков команды Романа 
Нойштедтера и Александра Головина, Леонид 
Слуцкий не придумал. Оба игрока откровенно про-
валили турнир, а опорная зона превратилась в чер-
ную дыру, в которой мячи нашей команды пропадали 
безвозвратно. Матч с валлийцами показал, что не 
факт, что ставка на пару Павел Мамаев — Де-
нис Глушаков принципиально могла бы изменить 
результаты выступления нашей сборной — хотя 
словаков с этим дуэтом с первых минут на поле 
должны были бы обыгрывать, — но почему не был 
приглашен кто-то вроде Дмитрия Тарасова, спо-
собного со своим опытом и навыками оборонца 
закрыть проблемную позицию?

Одним из лучших среди россиян на турнире 
стал Олег Шатов, которого, вполне возможно, 
и не хватило в помощниках Дзюбе в решающей 
встрече с Уэльсом.

Кавазашвили: Я был удивлен, когда в первой 
игре услышал новые фамилии — Головина и Нойш-
тедтера. Несмотря на травмы основных, надо было 
доверить полузащиту опытным ребятам — Широ-
кову, Глушакову и Мамаеву. Они во всех командах 
побывали, но давно известны как игроки сборной. 
Я не знаю, может быть, тактика была обезопасить 

свою половину поля за счет крепкой оборонной 
полузащиты, но этого не получилось. 

В игре с англичанами мы полностью уступили 
и пропускали атаки по флангам центральной зоны. 
Но обратите внимание, что после замены обоих этих 
футболистов — как в матче с Англией, так и со Сло-
вакией — наладилась атака. И в последние 15 минут 
мы уже давили. Очень обидно, что мы пропускаем, 
а потом уже исправляем ошибки. В последней игре 
стали опираться уже на опытных футболистов, 
такой состав должен был выступать с первой игры. 
И неплохо ведь начал. Но дальше происходило то, 
о чем я сказал, разбирая линию обороны. 

Считаю, что тренер допустил тактическую 
ошибку. Если бы внимательнее и качественнее 
подошел к отбору футболистов, был бы другой 
результат. Его слова о том, что он покидает команду, 
это его обида, невезение. В отборочных же сумел 
собрать команду — почему здесь не вышло?

АТАКА
«МК»: На бумаге игровая схема россиян вы-

глядела довольно грозно. Три форварда: Федор 
Смолов — Артем Дзюба — Александр Кокорин, 
по идее, должны были раскатывать соперников, но, 
если учесть, какая нагрузка легла на фланговых на-
падающих в обороне, скорее приходится говорить 
о схеме не 4–3–3, а скорее, 4–5–1. Кокорин так 
и не смог найти общего языка на фланге с одно-
клубником Смольниковым. Полезность Смолова — 
с переводом на фланг и частыми командировками 
на свою половину поля с целью помочь обороне — 
была минимизирована. А оставшийся, по сути, в 
одиночестве Дзюба, пусть и имеет потрясающую 
статистику по выигранным единоборствам и раз 
за разом тащил самостоятельно и небезуспешно 
мяч к штрафной соперника, без поддержки сыграл 
не так эффективно, как мог бы. 

Кавазашвили: Я считаю, что такого игрока, 
как Дзюба, у нас на чемпионате Европы просто не 
было. Это самый настоящий центральный напа-
дающий, который выступает впереди. Но такому 
футболисту рядом нужен помощник, друг, который 
понимает, как он сбрасывает мяч, и способен сде-
лать завершающий удар. Иначе один он в поле не 
воин. Артем не мог справиться с двумя соперни-
ками и опекой. В пару ему могли поставить Смо-
лова, возможно, Широкова или Шатова вначале, 
тогда мог случиться другой результат. А Дзюба 
оставался впереди в одиночестве и ничего не мог 
сделать. А вот Смолов сыграл скромно, не сумел 
раскрыть свой талант, и это очень обидно. Общий 
вывод: тактическое поражение тренерского состава 
сборной России.

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
Александр ПОКАЧУЕВ.

ОПЯТЬ 
«ДВОИКА»

«МК» оценил игру сборной 
России на Евро во всех линиях

СБОРНАЯ РОССИИ

ТАКИЕ ДОРОГИЕ. И ТАКИЕ БЕЗДАРНЫЕ
Игроки сборной России оценили себя выше некоторых соперников 
Уже давно не секрет, что деньги не главное, особенно когда это касается игроков сбор-
ной России. Несмотря на весьма скромные достижения на международной арене, рос-
сийские футболисты по-прежнему не бедствуют, выступая за свои клубы. И наверняка 
их зарплаты вызвали бы немало восторженных междометий в других национальных 
командах. Сильно удивились бы, услышав цифры, футболисты Уэльса... 

Впрочем, личные условия контракта — информация закрытая. «МК» сравнивает трансфер-
ную стоимость на футбольном рынке футболистов России и Уэльса, игравших 20 июня в очной 
встрече на чемпионате Европы.

Сборная России

Игорь Акинфеев — €14 млн 
Василий Березуцкий — €3 млн
Алексей Березуцкий — €1 млн
Сергей Игнашевич — €200 тысяч
Игорь Смольников — €12 млн
Дмитрий Комбаров — €5 млн
Денис Глушаков — €5 млн
Павел Мамаев — €12 млн
Роман Широков — €1 млн
Александр Кокорин — €7 млн
Федор Смолов — €8 млн
Артем Дзюба — €10 млн
Александр Самедов — €4 млн
Александр Головин — €3 млн
Общая трансферная стоимость —  
€85 млн

Сборная Уэльса

Уэйн Хеннесси — €3,5 млн
Кристофер Гантер — €2,5 млн
Нил Тейлор — €5 млн
Бен Дэвис — €8 млн
Джеймс Честер — €5 млн
Эшли Уильямс — €6,5 млн
Джо Аллен — €8 млн
Аарон Рэмси — €30 млн
Джо Лэдли — €3,5 млн
Гарет Бэйл — €80 млн
Сэм Воукс — €3,5 млн
Эндрю Кинг — €3,5 млн
Дэвид Эдвардс — €850 тысяч
Саймон Черч — €500 тысяч
Общая трансферная стоимость —  
€160 млн 350 тысяч.

Общая трансферная стоимость игроков сборной Англии, выходивших на поле против 
России, — €297 млн, игроков сборной Словакии, выходивших на поле против России, — 
€73 млн 650 тысяч.

ГРУППА E
Швеция — Бельгия
Ницца, «Альянс Ривьера», 22.00 (мск) 
Главный арбитр: Феликс Брых 
(Германия)

Италия — Ирландия
Вильнёв-д’Аск, «Пьер Моруа»
Главный арбитр: Овидиу Хацеган 
(Румыния) 
Положение команд: Италия — 6 оч-
ков. Бельгия — 3. Швеция — 1. Ирлан-
дия — 1

ГРУППА F

Исландия — Австрия 
Сен-Дени, «Стад де Франс», 19.00
Главный арбитр: Шимон Марчиняк 
(Польша)

Венгрия — Португалия
Лион, «Люмьер», 19.00
Главный арбитр: Мартин Аткинсон 
(Англия)
Положение команд: Венгрия — 4. Ис-
ландия — 2. Португалия — 2. Австрия 
— 1.

Среда, 22 июня

ЕВРО-2016. ГРУППА D. 3-Й ТУР
Россия — Уэльс — 0:3 (0:2)
Рэмзи, 11 (0:1). Тейлор, 20 (0:2). Бейл, 
67 (0:3).
Россия: Акинфеев; Смольников, Игна-
шевич, В.Березуцкий (А.Березуцкий), 
Комбаров — Глушаков, Мамаев, Широков 
(Головин, 52) — Кокорин, Смолов (Саме-
дов, 70), Дзюба 
Тулуза, стадион «Мюнисипаль»
Словакия — Англия — 0:0
Сент-Этьен, стадион «Жоффруа Гишар»

Итоговая таблица
 И В Н П М О
1. Уэльс 3 2 0 1 6-3 6
2. Англия 3 1 2 0 3-2 5
3. Словакия 3 1 1 1 3-3 4
4. Россия 3 0 1 2 2-6 1

ПОСМОТРИМ

ЦИФРЫ

СПОРТ

ВЫЛЕТ ПО РАСПИСАНИЮ
Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ передает из Тулузы

Дмитрий СВИЩЕВ, президент 
Федерации керлинга России, 
глава Комитета Госдумы по 
физической культуре, спорту 
и делам молодежи: 
— Решение в Лозанне доказа-
ло, что вся шумиха и ажиотаж 
вокруг возможного отстране-
ния нашей олимпийской сбор-
ной — это преждевременно, 
что это спланированная кем-то 
акция. Никто даже не обсуж-
дает такой вариант всерьез. 
Что касается легкоатлетов, 
комиссия МОК поддержала 

решение Всемирной легкоатлетиче-
ской федерации по дисквалификации 
российской — ВФЛА, но есть опреде-
ленные шансы, что спортсмены, кото-
рые пройдут дополнительные пробы, 
будут допущены к соревнованиям. 
Мое мнение: сегодня достигнут не-
плохой результат на фоне всего того, 
что разгорается вокруг российского 
спорта.

— Между тем международным 
спортивным федерациям дали карт-
бланш принимать собственные ре-
шения по отношению к российским 
спортсменам. 

— Да, Бах сказал, что решение по 
тому или иному спортсмену принима-
ется на усмотрение конкретной между-
народной федерации. Действительно, в 
этом есть небольшая дискриминация, 
но, с другой стороны, спортсмен раз 
уж имеет обязанности, то будет иметь 
и права. Он, федерация и его юрист 
будут защищать его интересы. Как спор-
тсмена и как человека. А права человека 
еще никто не отменял, верно? В этом и 
было сегодняшнее заключение Государ-
ственной думы: оказывать всесторон-
нюю поддержку нашим замечательным 
спортсменам. 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Павел Мамаев дождался...
Игрок сборной России Павел Мамаев вывесил на 
своей страничке в Инстаграме провокационное 
фото с надписью: «Да проиграли... да вылетели... 
но наверное это наш максимум! Жду говна в ком-
ментариях...». И дождался...

«МК» в данном случае воздерживается от коммен-
тариев, но из 2089 ответов публикует наиболее острые 
и приличные (орфография и пунктуация сохранены):

_lieutenant_ripley: К чему этот пост, лучше удали, 
лучше постараться и доказать обратное чем смириться 
с тем что это максимум. Златан бы никогда так не сказал 
о себе поэтому он и один из лучших.

smekaew: Очень стыдно за вас, ребята. Если это 
ваш максимум, сидите дома и не позорьте страну!!!

sshaposhnikov: Борзыми вчера на поле надо 
было быть, а не в инстаграмчике. Про деньги не пишу, 
никто их на детский спорт не направит.

antonio_chief@mamaev17: вот самим то не 
стыдно?ну не можете играть,не играйте...уступите 
дорогу амбициозной молодёжи...Оздоев почему не 
поехал?Вместо Нойштедтера сыграл бы не хуже,а 
скорее всего лучше!Кокорин вообще кто такой?Саню бы 
Кержакова лучше взяли,у него желание зашкаливает...
короче выводы сделаны,ждём смены поколений!ты 
Павел играл в принципе не плохо,создавал,обострял...
но пешеходов из команды надо гнать!передай большое 
спасибо Игорю Акинфееву из Иркутска,здесь его все 
поддерживают...удачи вобщем!

eddydinn: Говно не в комментария. Говно на 
поле!!!

Осталось только добавить, что Павел Мамаев 
в Москву вместе с командой не полетел, а улетел 
в Ниццу, где проведет с семьей отпуск.

Татьяна АРТЮХОВА.

Основной вывод саммита МОК: 
Олимпийский комитет России 
не отстранен, значит, страна 
едет на Игры, «спортсмены бу-

дут соревноваться как команда ОКР, так как 
только ОКР может внести атлетов на Олимпий-
ские игры, ибо нет команды международных 
федераций». А в судьбе легкоатлетов ничего 
особенно пока не изменилось. Их междуна-
родной федерации (ИААФ) рекомендовано 
рассматривать вопрос по каждому спортсмену 
индивидуально. Решение об участии «чистых» 
спортсменов в Олимпийских играх должно быть 
принято международной федерацией, только 
она может определить, допускать ли атлета на 
Игры. «У нас четкая позиция, мы уважаем реше-
ние ИААФ, Россия может подать апелляцию. И 
тогда мы будем ждать решения суда». То есть 
судьбы отдельных легкоатлетов будет рас-
сматривать ИААФ, а решение об отстранении 
Всероссийской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) — суд. 

Бах отказался «спекулировать» на темы 
нарушений в Сочи, разговоров с Путиным, уча-
стия в Олимпийских играх Юлии Степановой 
и т.д. Подчеркнул, что саммит не принимает 
решения о дисквалификации, но может дать 
рекомендации и выработать стратегию. «Мы 
пришли в обсуждении к заявлению, первым 
пунктом которого является то, что саммит 
подтвердил уважение и поддержку решения 
ИААФ, принятого в Вене. И второе — ОКР не 
дисквалифицирован»… Саммит отметил, что в 
отчете ВАДА наш национальный комитет даже 
похвалили: «ОКР сделал вместе с комиссией 
хорошую работу».

Прояснил Бах и еще один важный вопрос: 
российские спортсмены в случае допуска со 
стороны Международной ассоциации легко-
атлетических федераций смогут выступить под 
национальным флагом. 

■ ■ ■
Накануне вечером Елена Исинбаева, не 

зная, какие решения примет саммит, отказа-
лась выступать в Рио под олимпийским флагом. 
Впервые после долгого перерыва олимпийская 
чемпионка в понедельник приняла участие в 
соревнованиях. Выполнила в первый же день 
олимпийский норматив на чемпионате России 
в Чебоксарах — и заранее отказалась от ней-
трального полотнища. 

 Что звезда мировой легкой атлетики сказа-
ла? Что верит, конечно, в победу благоразумия. 
«Буду прыгать на чемпионате России до упора, 
хочу порадовать своих болельщиков высокими 
прыжками». Сказала, что она россиянка, у нее 
есть страна, есть флаг. Вспомнила о том, что сам 
президент МОК уже говорил: для россиян нет 
оснований выступать под флагом МОК, потому 
что наша страна не бойкотирует Олимпиаду и 
не ведет войны. 

И — дала резкую оценку позиции президента 
ИААФ Себастьяна Коэ. «Я участвовала в акциях 
в его поддержку перед выборами, он прилетал к 
нам в Волгоград. Мы реально верили в него, он, 
как говорится, новая кровь, достаточно молодой, 
энергичный. Мы верили, что он улучшит нашу 
федерацию. Но почему-то с приходом на пре-
зидентство его позиция поменялась. Вердикт, 
который был оглашен, это не его мнение, оно 
было совершенно другим. Это доказывает, что 
эффективность любого президента нулевая. Увы 
и ах, что они не могут выразить то, что они хотят 
сказать, а цитируют чьи-то слова».

Да, история закручивает кольца, которые и 
изобрести сложно. Себастьян Коэ, озвучивший 
запрет ИААФ на участие россиян в Рио, выиграл 
«золото» на Олимпиаде в Москве, наплевав на 
бойкот Игр собственной страной. Он говорил 
тогда: спорт и политику не стоит смешивать, 
спортсмены не виноваты. И бежал под флагом 
МОК. Потому и считал, видимо, такой вариант 

абсолютно приемлемым для тех россиян, кого 
все же допустят к Играм, внося в решение пункт 
о выступлении отдельных спортсменов «под 
нейтральным флагом».

Исинбаева так не считает, кто-то — сочтет 
для себя приемлемым. И упаси боже кидать в 
него камни. Индивидуальный спорт, индивиду-
альная ответственность, личное решение. Мы 
все — разные. Дискуссии, выступать или нет 
под флагом МОК, могут быть или не быть, а вот 
осознание того, что нам делать после Рио, — 
важнее во сто крат. 

«Мы тренировались всю жизнь, выступали 
на соревнованиях, — говорит прыгун Люкман 
Адамс. — Конечно, может быть, я там был в каче-
стве массовки, есть звезды в легкой атлетике. Но 
если на стадионе будет выступать один человек, 
смотреть будет не особенно интересно. Любой из 
нас был участником праздников спорта — чем-
пионатов Европы и мира, их частичкой, а потом 
нас взяли и просто, как мусор, выкинули». 

Неужели мы не хотим избежать подобного 
в будущем? «Им», как пишет западная пресса, 
очень смешно слушать, когда мы говорим про 
справедливость и честность. И пусть такой взгляд 
останется на «их» совести, она нас в конце концов 
не волнует. Но большой спорт придется выводить 
из-под контроля государства, придется и лишать 
его государственного финансирования, искать 
другие пути. Иначе жажда денег, наград и власти 
— не у спортсменов даже, у руководства — будет 
всегда перевешивать. Не у всех, естественно, 
но ведь достаточно, как показывает практика, 
и некоторых. Нам надо вернуться в детство, к 
детям, и на время забыть о «золоте», которое 
можно привозить с турниров мешками. Если 
отобрать у чиновников возможность доказывать 
эффективность работы через награды наших 
спортсменов, что будет? Пусть чиновники от-
читываются за количество детей, занимающихся 
спортом, и построенные дворовые площадки, 
проведенные «Веселые старты». 

…А ведь некоторые из применявших допинг 
вполне спокойно могли без него обойтись. И все 
равно выигрывать. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НЕ ЗАБЬЕМ, ТАК ПОПРЫГАЕМ ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Предлог. 4. Колючка. 10. Индейка. 11. Рисунок. 13. Июнь. 14. Роза.  
15. Дежурство. 16. Осанка. 18. Качели. 20. Ягненок. 22. Ответчик. 23. Колготки. 24. Залыси-
на. 27. Снежинка. 30. Абордаж. 32. Промах. 34. Отрава. 35. Антихрист. 36. Гнев. 38. Шило.  
39. Напиток. 40. Гадание. 41. Финансы. 42. Парашют.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полигон. 2. Дань. 3. Одежда. 5. Окурок. 6. Юмор. 7. Авиация. 8. Па-
русник. 9. Тростник. 10. Инфаркт. 12. Кошелек. 17. Кочерыжка. 19. Авторитет. 20. Яичница.  
21. Колледж. 25. Автоген. 26. Анонимка. 27. Судорога. 28. Кивание. 29. Эпиграф. 31. Самолет. 
33. Хариус. 34. Отвага. 37. Ваза. 38. Шина.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  26 июня в 19.00
БАРД-ДИСКОТЕКА — 
«Откуда ноги растут!..»
В концерте принимают участие: 
Вадим МИЩУК – гитара, Алексей ИВАЩЕНКО – соло-гитара, 
Ксения ФЕДУЛОВА – гитара, Наталья ТУРИЯНСКАЯ – клавиши,
Лёша ПАЛЬЦЕВ («Короли кухни») – бас, 
Алексей ЦЫГАНОВ – барабаны. Ведущий – Леонид СЕРГЕЕВ

  27 июня в 20.00
Полковник запаса, автор-исполнитель, лауреат 
Грушинского фестиваля Михаил КАЛИНКИН —

«День рождения с друзьями!»

12+

Премьера фильма Сергея 
Соловьева «КЕ-ДЫ»

Тел.: 8 (495) 735-99-68

Встреча с режиссером
и съемочной группой.
В ролях: Баста, А.Шиловская, 
И.Нагирняк, Н.Суслов, 
Д.Гавриленко и другие.

2
июля
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продаю

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ открытки, календарики, 

фотографии б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

 

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого!
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01, 
8(495)945-60-02

❑ материнские платы, 
КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ курьер. Доставка 

документов в налоговую. 
2000 — 5000 р./день. 
т. 8-964-551-48-24

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых! Все районы

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых

м. "Выхино",
м. "Новогиреево"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых по Москве!
т. (495)645-17-45

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ все районы
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых
т. 8-968-599-20-88

❑ отдых! 
Любая станция метро!
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр!
т. 8-966-120-01-01

❑ приятный отдых
т. 8-965-241-28-80

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-965-307-40-89

 релаксация
т. 8-905-750-46-93

❑ отдых
м. "Динамо"
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых
м. "Домодедовская"
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
м. "Таганская"
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

 отдых
т. 8-926-023-82-92, 
8-905-750-46-93

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

39 лет назад Генеральная Ассамблея ООН 
учредила Международный день борьбы с нар-
команией и наркобизнесом.  С тех пор многие 
государства активно включились в борьбу с нар-
котрафиком и пропаганду здорового образа жиз-
ни. Россия — не исключение. Однако, пожалуй, 
только в Москве сегодня создана уникальная 
многоступенчатая система профилактики нар-
комании и помощи наркозависимым людям. Это 
система, которой мы можем гордиться и опыт 
которой можно смело тиражировать не только в 
другие регионы, но и в другие страны.

Как  говорит главный внештатный специ-
алист-нарколог Департамента здравоохранения 
Москвы Евгений Брюн, сегодня в мире известно 
около миллиона только растительных психоак-
тивных веществ. В одной Америке их около 80 
тысяч. А что говорить о синтетических средствах, 
которые появляются чуть ли не каждый день? 
Мы живем в обществе, полном соблазнов. И 
особенно трудно бороться с ними незрелым 
личностям — детям.

Сегодня доказано, что на 60—80% любая 
зависимость, в том числе наркологическая или 
алкогольная, зависит от генетики. И Москва, 
первая в России, открыла на базе Центра научно-
практической наркологии на Люблинской улице  
центр генетического тестирования на такого рода 
зависимости. Анализ для москвичей совершенно 
бесплатный. Доктор Брюн советует родителям 
делать его своим детям, и если исследование 

покажет высокий риск  развития пагубных при-
вычек, специалисты дадут советы о том, как 
правильно воспитывать таких детей.

В группе риска (что для многих станет откро-
вением) находятся еще и беременные женщины. 
Научно доказано, что употребление ряда препа-
ратов во время беременности (антигистаминных, 
седативных, антидепрессантов, снотворных и 
пр.) пагубно влияет на плод и резко повышает 
риски развития у будущего ребенка алкоголизма 
или наркомании. Кроме того, аналогичным дей-
ствием обладают лекарства, которые используют 
в процессе родов для обезболивания или для 
проведения кесарева сечения. «Сегодня стало 
модно рожать быстро, с обезболиванием. За 
деньги можно сделать все. Однако такие роды 
могут быть губительны для ребенка. Поэтому мы 
учим будущих матерей рожать «без химии»», — 
говорит Евгений Брюн.

По его словам, в последнее время профи-
лактика  направлена в том числе и на будущих 
мам — наркологи в прямом смысле слова ходят 
по женским консультациям и проводят с бере-
менными беседы на сей счет. К сожалению, пока 
достаточной профилактикой не охвачена еще 
одна важная группа — пожилых людей, которые 

выходят на пенсию и оказываются в новом со-
циальном статусе. Для многих это становится 
большим ударом. 

Наркомании, что называется, все возрас-
ты покорны. В группе риска и старики, и люди 
среднего возраста, и дети, и подростки. Причем 
не только те, у кого неблагоприятный психо-
логический климат в семье. Иногда эта беда 
приходит в семьи, внешне вполне благополуч-
ные. Под ударом, как отмечает Евгений Брюн, 
творческие люди и люди с высоким уровнем 
интеллекта: «Недавно ко мне обратился профес-
сор, у которого серьезные проблемы с дочерью. 
Девочка в 13 лет закончила школу, в 18 — уни-
верситет. А потом умерла ее мама, а бабушка 
каким-то образом отобрала квартиру. В итоге 
девочка попала в мир наркотиков, оказалась в 
беде, из которой мы надеемся ее вытащить. К 
сожалению, в среде больных наркоманией не-
мало творческих людей. Иногда наркомания — 
расплата за ум».

О важности информационной пропаган-
ды на пресс-конференции в мэрии Москвы, 
приуроченной к Международному дню борьбы с 
наркоманией, рассказала известный тележурна-
лист, член Академии Российского телевидения 

Марианна Максимовская: «Сегодня СМИ ведут 
себя, как разборчивые невесты. Считается, что 
тема наркомании не интересна, после таких 
сюжетов рейтинги падают, люди не хотят это 
смотреть, переключают канал. Однако я увере-
на, что ситуацию можно изменить. Например, 
буквально за 5—6 лет поменялось сознание 
людей в отношении благотворительных фондов: 
сегодня тем, кто оказался в трудной ситуации, 
стали активно помогать. Я уверена, что ситуацию 
с освещением темы наркомании тоже можно из-
менить. К тому же рассказать есть о чем. Москва 
совершила серьезный прорыв в этой области, 
в городе создана комплексная система про-
филактики, лечения и реабилитации больных 
наркоманией. Иными словами, любой человек 
может получить полноценную помощь от и до; 
около года можно бесплатно провести в сана-
тории, чтобы восстановить разрушенный пагуб-
ными привычками организм...  Поэтому сейчас 
очень важна тема профилактики, которая должна 
быть доведена через СМИ, через кинематограф, 
до всех».

И все же в любом случае на ниве борьбы 
с наркоманией Москва достигла внушитель-
ных результатов. «Мы долго преодолевали 

сопротивление родителей, которые протесто-
вали против принятия закона об обязательном 
тестировании школьников и студентов на нар-
котики. В итоге в 2013 году закон приняли; мы 
добились даже большего, чем хотели, — тести-
ровать разрешили всех несовершеннолетних, а 
не только старшеклассников и студентов, как мы 
просили. И вот первые итоги. Если в 2010—2011 
году мы выявляли опыт употребления наркотиче-
ских веществ у 10—13% школьников, то теперь 
только у 2—5%. Среди студентов отмечается 
также резкое снижение употребления. Уже сам 
факт, что могут проверить, служит отличным 
профилактическим мероприятием. И спрос на 
наркотики в Москве снижается. Однако пока нам 
сложно достучаться до трудовых коллективов — 
их руководители почему-то считают, что больных 
алкоголизмом и наркоманией проще уволить, 
чем дать наркологам с ними поработать», — 
говорит Евгений Брюн. 

Кроме системы профилактики, в столице 
выстроена и уникальная система лечения и реа-
билитации больных наркоманией. Специалисты 
говорят, что одно без другого просто не ра-
ботает. И если пациенты после курса лечения 
проходят восстановление, в 45—50% случаев 

наступает ремиссия. В мире, кстати, таких по-
казателей не достигли. «Наша наркологическая 
помощь сегодня без преувеличения лучшая», 
— отмечает  Брюн. Кроме того, не так давно в 
городе запущена новая программа профилак-
тики смертей от передозировки (пациентам 
выдаются антидоты, которые помогут им выжить 
до приезда скорой), а очень скоро появится спе-
циализированная  наркологическая неотложная 
помощь для людей с алкогольной и наркологи-
ческой зависимостью. Причем ее задачей будет 
не только экстренно помочь тому или иному 
больному,  но и мотивировать пациента пройти 
курс лечения в государственном учреждении. 
Подготовлен проект закона, согласно которому 
все лишенные водительских прав за вождение 
в состоянии алкогольного опьянения водители 
должны будут подтверждать свою трезвость — то 
есть, сдавать анализы на маркеры CDT, способ-
ные «отловить» злоупотребление алкоголем (то 
есть, превышение рекомендованной ВОЗ дозы 
в 50—60 мл спирта в день).  «А начиная с октя-
бря мы будем «отлавливать» с помощью такого 
тестирования в обычных городских больницах 
пациентов наркологического профиля, кото-
рые попадают туда с сердечно-сосудистыми 
проблемами, больной печенью и пр., и пред-
лагать им пройти наркологическое лечение», — 
говорит Брюн.

Эксперт сетует, что до сих пор в обществе 
многие не считают наркоманию болезнью, а 
называют ее грехом и распущенностью. «Но 
это болезнь, которая требует лечения. И нужно 
не сетовать, что сосед пьет или колется, а по-
пытаться ему помочь», — говорит Евгений Алек-
сеевич.  Он призывает всех, у кого есть те или 
иные вопросы, обращаться по «горячей линии» 
по проблемам наркологических заболеваний: 
8-495-709-64-04.

Арина ПЕТРОВА.

Наркомания — отнюдь не новая 
проблема для человечества. С пси-
хоактивными веществами люди 
знакомы многие столетия, однако 
в повсеместное зло их употре-
бление превратилось, пожалуй, 
только в прошлом веке.

МОЯ МОСКВА

МОСКВА СТРЕМИТСЯ СТАТЬ 
ГОРОДОМ БЕЗ НАРКОТИКОВ

В столице создана уникальная система профилактики наркомании

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Писатель, высмеиваю-
щий общественные пороки. 4. Незваный гость 
в квартире папаши, долгое время не платящего 
алименты. 10. Урок, на котором ученики реша-
ют квадратные уравнения. 11. Торжественная 
заключительная массовая сцена театрального 
представления. 13. Порок лежебоки, которому 
ничего делать неохота. 14. Кролик, тушенный 
с овощами. 15. «Рэкетир», собирающий «дань» 
с пассажиров городского автобуса. 16. Дело, 
которое прачки «боится». 18. Ящерица, живу-
щая в квартире. 20. Кардинал Ришелье, активно 
участвовавший в судьбе Франции. 22. Выделе-
ние слога силой голоса или повышением тона. 
23. Музыкальная гимнастика Джейн Фонды. 
24. Ткань, навязанная машинами. 27. Юрист, 
свидетельствующий подлинность подписи на 
документах. 30. Французский фильм, где ку-
пили героя Пьера Ришара. 32. Каждая из трех 
родственница в названии пьесы Чехова. 34. 
И птица, и моллюск, и музыкант. 35. Обнару-
женной проверкой дефицит денег в кассе. 36. 
Гордиева головоломка. 38. «Крепежный» ги-
брид виста и преферанса. 39. Уникум, без слов 
понимающий  людей. 40. «Стружкосниматель» 
с колодкой и лезвием. 41. Цирковой гимнаст. 

42. «Собрат» рейсфедера по чертежам.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Профессионал, помогаю-
щий героине  передачи преобразиться и найти 
свое лицо. 2. Месяц с Днем взятия Бастилии. 
3. Служебная собака с детективными возмож-
ностями. 5. Судья, разнимающий дерущихся 
хоккеистов. 6. Смесь лекарственных трав. 7. 
Юлия Меньшова, задающая вопросы гостю 
программы «Наедине со всеми». 8. Ничем не 
ограниченное пространство. 9. Мягкая скамей-
ка в прихожей. 10. Черноволосый однолюб в 
сравнении с блондином-ловеласом. 12. Платеж, 
не дающий кинуть продавца. 17. Главный знаток 
русского языка в редакции газеты. 19. Король 
фастфуда в рационе упитанного американца. 
20. Вязаные «башмачки» малыша. 21. «Бегу-
нок» печатной машинки. 25. Явление перед 
началом восхода солнца. 26. Характеристика 
кефира, очень важная для худеющей девушки. 
27. Спирт, выводящий пятна на одежде. 28. 
«География» на парте девятиклассника. 29. 
Основа компромисса. 31. Молодой специалист 
в стенах школы. 33. «Любознательный» бланк. 
34. Ковер под ногами дзюдоистов. 37. Перец, 
плавающий в томате. 38. Серый хищник, знаю-
щий толк в поросятах.

В рамках 38‑го Московского междуна‑
родного кинофестиваля, который стар‑
тует 23 июня, открылся первый в России 
кинозал для людей с расстройством аути‑
стического спектра. Вдохновителем этого 
начинания стала сценарист, режиссер, 
телеведущая Авдотья Смирнова. 

При входе в зал зрителей предупрежда-
ют, что дети и взрослые с аутизмом иногда 
игнорируют привычные правила общения. 
Их поведение может показаться странным. 
Они могут неожиданно закричать или за-
плакать, услышав громкие звуки. Ребенок с 
аутизмом, испугавшись темноты, выбегает 
из зала, и если ему открыть дверь, он обратно 
не вернется. Ему могут понадобиться специ-
альные наушники. В день открытия кинозала 
кто-то подпрыгивал, хлопал в ладоши, боялся 
прикоснуться к разноцветным шарам в зоне 
сенсорной разгрузки. Неподготовленного 
соседа такое поведение может шокировать. 
Но это не значит, что рядом больной человек, 
инвалид. Он не болен, просто у него другое 
мышление. 

— Мы полтора года работали над про-
ектом. Трясемся от страха, как все пройдет, — 
рассказывает Авдотья Смирнова. — Ходить 
в кино для таких людей должно быть рутин-
ным, будничным делом, как посещать кафе, 

работать. Два раза в месяц, как только выйдет 
новый фильм, зрители с аутизмом смогут 
посмотреть его на специальном, адаптиро-
ванном под них сеансе. Что это значит? Свет 
в зале не до конца гасится, уровень звука по-
нижен. Дверь в зал остается открытой, чтобы 
можно было в любой момент зайти и выйти. 
Рядом находится комната сенсорной разгруз-
ки с креслами-мешками, мягкими матами. 

— Но это не бесплатные показы? 
— Нет, и это важно. Люди с аутизмом 

смогут прийти в кино как обычные клиенты ки-
нотеатра. Надо только купить билет, и никто их 
не выгонит, не начнет шикать. Вашего ребенка 
никто не выведет из зала. Сюда можно прийти 
всей семьей, с друзьями и нейротипичными 
детьми. Это место, где детей с аутизмом никто 
не обидит. Объясню, почему показы не бес-
платные и не по льготной цене. Поход в кино 
должен стать обычной практикой выходного 
дня для семьи, в которой есть человек с ау-
тизмом. Это особенные дети, но такие же, как 
и все остальные. Для нас важно, как зал будет 
работать первые шесть–восемь месяцев. Если 
все сложится хорошо, то аналогичные сеансы 
организуем по всей стране. 

— Вы лично сталкивались с недовери‑
ем по отношению к себе? Наверняка кто‑то 
думает: какая корысть ею движет?

— С подобными настроениями сталки-
вается любой, занимающийся благотвори-
тельностью. У меня специфическая ситуация, 
учитывая семейное положение. Люди думают: 
то ли я отмываю деньги Чубайса, то ли ворую 
для него. Но это единственная личная особен-
ность, отличающая меня от других благотво-
рителей. Чулпан Хаматова, если верить зло-
пыхателям, пиарится на чужих детях и чужой 
беде. Я готова к тому, что нас воспринимают 
как жуликов и сумасшедших — в зависимо-
сти от ситуации. Но когда разговариваешь 
с людьми бизнеса, то понимание приходит 
быстрее всего. Мы сами не заметили, как у 
нас в стране бизнес стал социально ориен-
тированным. Бывает, что и с государством 
возникает понимание. С обществом пока хуже 
всего обстоят дела. Общество считает, что мы 
то ли странные, то ли мутные. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

И швец, и жнец, и на дуде игрец — это Вла‑
димир Путин и есть. Вернее, не на дуде, а на 
пианино. И не в первый раз! «С чего начинает‑
ся Родина» помните? А теперь, посетив «Лен‑
фильм», вдруг взял и сыграл «Московские 
окна». Тенденция, однако. Неужели берет 
уроки у друга Ралдугина, музыканта? Спро‑
сим у специалиста, композитора Владимира 
Дашкевича. 

— Понимаете, если человек в детстве не 
учился, то ему сейчас уже бессмысленно брать 
уроки. Лучше он играть не будет. Мне кажется, 
что вот сыграл он один раз мотив «С чего начи-
нается Родина», и это было уместно. А больше 
такой штуки уже повторять не надо. 

— Но он же повторил, и даже лучше, чем 
в прошлый раз. Наверное, тренируется. 

— Если тренируется, то это сразу заметно. 

Он играл двумя руками, значит, упражнялся. 
— И много нужно взять уроков, чтобы 

так сыграть? 
— Должен сказать, что «Московских окон 

негасимый свет» — песня сложная. Ее просто 
так не сыграешь. 

— А в чем сложность? 
— Там очень много хроматизмов. Если не 

выучишь, нипочем не сыграешь. 
— Давайте поясним для обывателя, хро‑

матизмы — это… 
— Ну как бы это сказать… Это когда и бе-

ленькие и черненькие клавиши. Вот когда ты 
играешь на белых нотах — это, конечно, легче, 
а если и на белых, и на черных — то это уже без 
педагога не выучишь. Значит, все-таки с кем-то 
он тренируется. Но так или иначе, это некоторый 
прогресс. 

Александр МЕЛЬМАН. 

Общественность снова взбаламутилась после 
появления на сайте Международного центра Рери‑
хов (МЦР) скандальной новости. Там сообщается, 
что музей Востока (ГМВ) и Минкульт собираются 
снести ступу Трех Драгоценностей, построенную 
на территории МЦР в 2008 г. Министерство куль‑
туры и Музей Востока провели пресс‑брифинг, 
озвучив свои позиции.

Открывает дискуссию заместитель директора 
ГМВ Тигран Мкртычев: «Руководство МЦР использует 
ступу для прикрытия самостроя, расположенного под 
ней. Там находится подвальное помещение, существо-
вание которого нарушает сакральность религиозного 
объекта. Никаких разрешительных документов на 
возведение этой постройки у нас нет. Директор Музея 
Рерихов Павел Журавихин заявил, что это строение 
находится в процессе регистрации». 

Вице-президент Тибетского дома в Москве На-
дежда Беркенгейм уверена: ступе будет лучше, если 
она перейдет в распоряжение ГМВ, поскольку «тогда 
она точно не станет предметом провокаций». А заме-
ститель начальника управления по связям с религи-
озными организациями Правительства Москвы Антон 
Игнатенко считает, что в первую очередь нужно решить, 
является ли ступа культовым сооружением. Решить, 
по его мнению, это могут только члены буддистских 
религиозных организаций. Тогда слово берет пред-
седатель Буддийской традиционной Сангхи России 
Санжай-лама и заявляет: «Однозначно, ступа — куль-
товый, религиозный объект».

Прояснил ситуацию советник министра культуры 
Кирилл Рыбак: «Когда здания были переданы в управ-
ление ГМВ, проходила проверка помещений, в ходе 
которой возникло много вопросов. В тот момент ни о 
каких ступах речь не шла, мы выясняли, какими здания-
ми обладает МЦР. Нас заинтересовало строение №5, 
здание, примыкающее к строению №4. Мы запросили 
документы у МЦР, чтобы выяснить, чьи это объекты. 
Содержательного ответа так и не получили, то есть 
нам не предоставили копии документов, на основании 
которых МЦР занимает эти строения. Еще мы так и не 

выяснили, что происходит с флигелем Музея Рерихов, 
строением №9, к нему даже не пройти — калитка запер-
та. Тогда мы обратились с письмом за разъяснением 
происходящего в Правительство Москвы, после чего 
и началась эмоциональная суета».

Началась и общественная неразбериха, ведь 
МЦР говорит одно, ГМВ — другое. Кому верить, 19 
июля решит первый суд. А пока директор Института 
востоковедения РАН Валерий Андросов посоветовал 
столичным властям и дирекции ГМВ вести пропаганду 
в Интернете, подробно объяснять свои намерения, в 
том числе желание облагородить территорию Музея 
Рерихов и сохранить ступу в качестве центра буддист-
ской культуры в Москве. 

Тут не выдержал и вмешался директор ГМВ Алек-
сандр Седов: «Побойтесь Бога, мы не религиозное 
учреждение, а светское. Решение религиозных во-
просов — не наша компетенция. Не время говорить 
о будущем ступы, которой сегодня никто не владеет. 
Пока нас и Министерство культуры обвиняют в том, что 
мы намерены уничтожить ступу. Это вранье!» Самое 
смешное в этой истории — реакция на происходящее в 
МЦР. Мы позвонили им и спросили, почему на их сайте 
размещена информация про снос ступы. На что нам 
ответили: «А что, ступу сносят?». 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Владимир 
ДАШКЕВИЧ: 

« Он музицирует  
двумя руками, 
значит, тренируется» 

ПУТИН ИГРАЕТ 
БЕЛЫМИ 
И ЧЕРНЫМИ

АВДОТЬЯ СМИРНОВА 
ГОТОВА СТАТЬ 
СУМАСШЕДШЕЙ
Известный режиссер 
и сценарист:  
«Люди думают: то ли я 
отмываю деньги Чубайса, 
то ли ворую для него»
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СТУПА ПОСЕЛИЛА СМУТУ
Новые подробности 
конфликта Музея Востока 
и Центра Рерихов
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— К сборной России остался только 
один вопрос: «Курица или рыба?»

— Я смотрю, ты в химии не селен.
— А ты и в русском не олюминий...

— Обними меня!
— Не, я током бьюсь.
— А я шваброй. Обнимай, говорю!

Мне было настолько лень разбираться, 
как настраивать время на микроволновке, 
что я просто включил ее в розетку ровно 
в полночь.

— Дорогой, у нас завтра годовщина свадь-
бы, может, зарежем поросенка?
— Поросенок-то в чем виноват? Это Серегу 
надо зарезать, он ведь нас познакомил.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 22.06.2016)
1 USD — 64,1743; 
1 EURO — 72,7865.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дэн Браун (1964), писатель («Код да Винчи», 
«Ангелы и демоны»)
Михаил Залиханов (1939), эколог, академик 
РАН, политик
Светлана Крючкова (1950), актриса театра и 
кино, народная артистка России
Эрих Мария Ремарк (1898–1970), писатель 
Мерил Стрип (1949), киноактриса, облада-
тельница трех «Оскаров»
Билли Уайлдер (1906–2002), кинорежиссер, 
мастер комедии
Владимир Шахрин (1959), музыкант, лидер 
группы «Чайф»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 19…21°, 
днем в Москве 24…26°. Облачно с проясне-
ниями, гроза; ночью дождь, местами сильный; 
днем небольшой дождь. Ветер ночью западной 
четверти, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с, 
днем западной четверти, 5–10 м/с, местами 
порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 3.42, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.38.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
незначительными возмущениями.

ДАТСКИй УГОЛОК

День памяти и скорби.
1916 г. — немецкие войска во Франции впервые 
применили новый отравляющий газ фосген.
1941 г. — начало Великой Отечественной 
войны.
1941 г. — началась героическая оборона Брест-
ской крепости.
1986 г. — аргентинский футболист Диего Ма-
радона забил гол «рукой бога» в ворота сборной 
Англии на чемпионате мира.
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Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

ПЕРСОНА

всех детей, которых он будет брать в театр и делать 
одного солистом, другого — характерным, а кого-
то просто готовить для кордебалета. А кордебалет 
был везде ровный, потому что он был подготовлен 
одной школой, одними педагогами, и в этом была 
сильная преемственность. Вот это сейчас разру-
шено. Труппы выглядят как лоскутное одеяло — нет 
ровности, потому что ее нет с детства. 

Я полюбил балет только потому, что это было 
прекрасно, когда любой спектакль был действи-
тельно произведением искусства. Поэтому, когда 
я говорю о кордебалете, я очень хорошо помню, 
что все артисты были хорошо подобраны по ро-
сту. И в Большом, в труппу которого я вошел, 
были четкие амплуа: одни танцевали только в 
пачке, а другие никогда в пачку не становились, 
потому что у них были несовершенные ноги, как 
считалось тогда. Были юноши, только стоявшие 
с пиками, а были юноши, танцевавшие только в 
трико на первой линии кордебалета. Это была 
каста; а сейчас все танцуют всё — и смотреть 
на это нельзя. 

— А что бы ты хотел видеть сегодня в 
балете? 

— Я хочу качества. Когда Большой театр на 
весь мир транслирует свои спектакли, я невольно 
их смотрю — там танцуют и мои ученики, и колле-
ги. И каждый раз я понимаю, что это не разовое 
выступление, но вижу, что эти артисты не мо-
гут стоять даже рядом, а мы показываем это на 
весь мир. Я не критикую, я хочу сесть и получить 
удовольствие, посмотрев спектакль, на который 
тратятся огромные деньги. А как руководитель я 
понимаю, как тратятся деньги, что почем, я сам 
участвую в создании спектаклей. 

«Все знают, что в любой момент я 
могу войти в интернат и проверить, 
как застелена кровать»

— Но вернемся все-таки к Вагановской 
академии. Что ты хочешь изменить как 

человек, склонный к радикальным выска-
зываниям и действиям?

— В моих высказываниях нет ничего ради-
кального — в них только логика и ответствен-
ность. Когда я выяснил, что до моего прихода, 
после смерти Константина Михайловича Сергеева 
(выдающийся танцовщик и руководитель школы 
Вагановой. — М.Р.), не было ни одного методи-
ческого совещания, я был крайне удивлен. По-
тому что наша академия — главная цитадель по 
диктату классического танца всему миру. Я стал 
ходить по классам и понял, что один педагог так 
показывает движения, а другой — по-другому. 
«Меня так учили», — говорил мне педагог. «Что 
значит учили? — спросил я. — Есть правила Ва-
гановой». Я тут же переиздал ее книгу и подарил 
каждому. Знаешь, в 1942-м Ваганова и Тарасов, 
который руководил московской школой, великий 
педагог, объединились и сняли фильм по школе 
классического танца, где показывают, как надо 
делать каждое движение. Там сняты маленькие 
Плисецкая, Стручкова. А ведь фильм снимался 
во время войны, когда никто не знал, что будет 
завтра. А люди занимались балетом. Мы сейчас 
живем в другом режиме, но законы танца должны 
быть четко исполняемы.

Ты спрашиваешь, что я изменил. Тебе каждый 
здесь может сказать, что строгой стала дисципли-

на. Мне еще не до конца удалось сделать так, чтобы 
в мое отсутствие она соблюдалась, но… все знают, 
что в любой момент я могу войти в интернат и про-
верить, как застелена кровать. И каждый человек, 
который не соблюдает нормы общественного 
порядка, мной будет отчитан. Все двоечники по 
любому предмету пересдают лично мне.

— Ты как знаток дореволюционного 
образования случайно карцер не завел в 
академии?

— Нет, не завел, это запрещено законода-
тельством. Но в принципе каждый ребенок должен 
с детства понять, что есть нормы и их надо со-
блюдать. Они пришли ко мне и сказали: «Хотим 
играть в футбол во дворе». Пожалуйста — я купил 
им мячи, еще и сетку для баскетбола повесил, но 
сказал: «Разобьете окно…»

— А если сломают ногу? Стекло 
важнее?

— Главное, чтобы они были во дворе и под 
присмотром. Я тоже был ребенком, и сколько мне 
ни говорили «не бегай», я бегал. Но лучше им дать 
возможность бегать под твоим присмотром, чем 
они это будут делать втихаря.

— Не пойму, ученики тебя любят или 
боятся?

— Ну, откуда я могу это знать… К нам в гости 
приезжал кукольный театр «Тень» из Москвы, и 
его директор Майя Краснопольская стала ребят 
пытать: «Ну, как Николай Максимович, орет?» — 
«Нет, не орет». — «Вы боитесь его?» — «Не, не 
боимся». Он, типа, добрый. А один мальчик сказал: 
«Страшно, когда он шутит». Язык у меня, знаешь 
сама, острый, и если я шучу, то... короче, лучше 
не заводить меня.

— А мне они сказали, что ты хочешь по-
строить бассейн. Правда?

— Дело в том, что в спектаклях Мариинского 
театра наши дети участвовали всегда: в операх, 
в балетах — танцуют по 20 с лишним спектаклей 
в месяц (Мариинский платит за каждого участ-
ника школе). И Валерий Абессалович Гергиев 
предоставляет ребятам все возможности для 

комфортной работы, но нагрузки у них все равно 
колоссальные, так что плавание для них очень 
полезно, особенно когда дети растут и формиру-
ются. Ведь артистам балета нельзя бегать, если 
поднимать штангу, то только с определенного 
возраста.

— Прости, а партнерша — это не 
тяжесть?

— Поднимать «живой» вес и «мертвый» — это 
разные вещи. Была знаменитая история, когда 
наш великий штангист (не помню его фамилию) 
не смог поднять самую легкую балерину в мире 
— Екатерину Максимову. Я, наверное, не подниму 
50 килограммов, а на одной руке носил балерину 
такого веса спокойно. Так что бассейн будет у нас 
там, где котельная. Она давно не работает, и я хочу 
ее переоборудовать в такой спортивный комплекс, 
чтобы дети вечерами могли плавать и у них была 
возможность для реабилитации. В этом году здесь 
проживали 195 русских и 45 иностранцев.

— Мода на обучение балету стабильная 
или волнами? Сколько в этом году человек 
на место?

— Про этот год могу сказать только в августе, 
а вот в прошлом мы приняли 60 человек, про-
смотрев 1800. А в этом только за сутки прошло 
около трехсот. Интерес к балету идет волнами: в 
этом году впервые за последние 25 лет пришли 

36 мальчиков. Никогда не было такого количе-
ства мальчиков, и меня это очень радует, потому 
что после развала Советского Союза просела 
цифра по приему парней. Не надо забывать, что 
театральные выпускники, консерваторские и, глав-
ное, балетные — главный экспорт нашей страны. 
Заметь, единственные дипломы, подтверждения 
которых не требуют на Западе, — это из сферы 
культуры, а все остальные дипломы люди обязаны 
подтверждать.

«Не надо забывать, что 
пострадавший и Паша Дмитриченко 
были в хороших отношениях»

— Не могу не спросить про судьбу Павла 
Дмитриченко, в 2013-м обвиненного в по-
кушении на Сергея Филина и месяц назад 
вышедшего на свободу.

— Я Пашу очень уважаю и очень хорошо к нему 
отношусь. И не раз говорил, в том числе на суде, что 
не верил и по сей день не верю в его виновность. 
Да, он вышел, мы виделись, и мое отношение к 
нему ни на йоту не изменилось.

— Он приезжал к тебе в Питер?
— Нет, я был в Москве, мы встретились. Он 

изъявил желание продолжить танцевальную ка-
рьеру. Я поддержал его в этом и посоветовал идти 
учиться, а он сказал, что уже учится.

— Но насколько для него реально воз-
вращение в профессию? Ведь за три года 
потеряна форма. Да что три года — неделю 
артист не постоит у станка… сам знаешь, чем 
кончится дело.

— Он говорит, что занимался. И потом, может 
быть, он не будет классическим танцовщиком, в 
его репертуаре были замечательные характер-
ные роли. 

— Поскольку Павел Дмитриченко был су-
дим, у него есть шанс поступить в серьезный 
театр или клеймо «сидельца» не позволит?

— Он по закону не имеет права занимать 

посты в госучреждениях, связанных с работой 
с детьми. А в остальных же он может все делать. 
Почему нет? Самое неприятное для меня в этой 
ситуации, что никого не интересует желание зри-
телей. Зритель высказывался, чтобы я не уходил 
из Большого — кто-нибудь на это обратил вни-
мание? То же самое и с Пашей… У него огромное 
количество поклонников, и эти люди хотят его 
видеть в спектаклях Большого. А уж будет он в них 
участвовать или нет, это зависит от руководства. 
Если он возьмется за дело с умом, у него есть и 
возможности, и потенциал.

— А ты готов ему помогать?
— А как я могу ему помочь? Я работаю в дру-

гом городе и могу сказать только «Паша, держись». 
Если понадобится какая-то моя репетиторская 
помощь, то пожалуйста.

— Скажем, если потребуется твоя реко-
мендация, письменная?

— Конечно, я же с открытым забралом шел на 
суд над Павлом, ни от кого ничего не скрывал.

— Все-таки тяжелая судьба у парня. От 
него даже девушка ушла, из-за которой будто 
бы все произошло?

— Еще раз повторяю: никакого отношения к 
девушке эта ситуация не имела. Не надо забывать, 
что пострадавший и Паша были в хороших отноше-
ниях. Остальное — журналистские выдумки.

— Но она же его не дождалась.
— А почему она должна была его дожидаться, 

если он женился за год до того, как она вышла 
замуж? Они разошлись до всей этой заварухи. 
Не надо путать вилки и бутылки. Это Фигаро у 
Бомарше говорит: «Я гораздо лучше своей репу-
тации». Как освещалась вся ситуация трехлетней 
давности в Большом театре — не все как было на 
самом деле. 

«Я ни разу не сказал: «Мединский 
очень хороший или очень плохой»

— Ты один из немногих, кто вступается за 
министра культуры. Должность обязывает? 

— Я не заступаюсь, я каждый раз говорю: 
«Господа, давайте посмотрим, что сделано. Есть 
статистика, элементарные цифры: что сделали 
за последний год, а что было за год до этого, а 
еще — за десять лет». 

Вот я обожаю историю. Один мемуары напи-
сал так, а другой иначе. Люблю того и другого, но 
беру бумажку и читаю: ни того, ни другого в этом 
месте не было. В какой-то момент своей жизни я 
стал читать, что написано в архивных документах 
Большого театра. Если почитать хроники собраний, 
то шок. Первый такой шок у меня был, когда я про-
читал протокол собрания по увольнению Вагановой 
из Мариинки. Кто был ее обличителями? Ее же 
ученицы (шел 37-й год, людей сажали или просто 
расстреливали), которые говорили такие вещи!!!… 
Но, прочитав документы, я теперь точно знаю, что 
спасла ее Марина Тимофеевна Семенова, которая 
была примадонной страны. И что только одна уче-
ница Вагановой из всех — Наталья Дудинская — на 
этом собрании защищала своего педагога.

Или я увидел документы, как увольняли Ма-
риса Лиепу, а потом Григоровича, а потом других, 
— фамилии обличителей не изменились. Им аб-
солютно все равно, кого восхвалять, а кого ругать, 
и они по сей день служат. Я ни разу не сказал: 
«Мединский очень хороший» или «Мединский 
очень плохой». Я просто призываю посмотреть 
статистику. Или недавно я был в США, и один мой 
знакомый, с которым я много лет поддерживал от-
ношения, написал мне, что поскольку я поддержал 
Крым, то он со мной не хочет разговаривать. Мне 
стало так смешно. Ко мне подходили многие люди, 
и я им говорил: «Если вы мне зададите конкретный 
вопрос по этому письму, я могу вам ответить». Но 
ни один человек не мог задать его, потому что никто 
письма этого не читал. Все прочитали фамилии 
подписантов и их прокляли.

— Последний вопрос. У тебя срок рек-
торства заканчивается в 2019-м. Если тебя 
не переизберут, ты готов открыть частную 
школу?

— Никогда. Я это говорил еще до назначения 
и сейчас повторю: никогда! Это зарабатывание 
денег, а оно ко мне не имеет отношения. Я всю 
жизнь служил в государственном учреждении. 
И я прекрасно понимаю, что если я хочу вырас-
тить артистов балета, я должен их учить в госу-
дарственном учебном заведении. Мне гораздо 
интереснее служить своему делу. Служить бы 
рад, прислуживаться тошно. 

Марина РАЙКИНА,
Санкт-Петербург — Москва. 
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«Я против пляшущих и дергающихся 
человечков на сцене»

— В этом году у нас совсем другая программа, 
другой состав детей — это же не постоянная труп-
па, а школа, — говорит Николай. — В программу 
выпускного спектакля я включил произведения, 
которые очень давно не исполнялись школой и 
на сцене Мариинского театра. В этом году мы 
восстановили «Польский бал» из оперы «Иван 
Сусанин» — хореографический шедевр Лопухова и 
Кореня, наших легендарных выпускников. Он трид-
цать лет не шел, а наш профессор Ирина Генслер 
(в свое время примадонна Мариинки) потратила 
много времени со мной на то, чтобы воссоздать 
«Польский бал». Дальше я сделал сюиту из танцев 
«Руслана и Людмилы» (в следующем году этому ше-
девру будет сто лет). Премьера последней работы 
Фокина в России состоялась после революции, я 
скомпоновал комбинации Фокина, и, таким об-
разом, Глинке мы посвятили весь первый акт. Не 
надо забывать, что в те времена балет часто ис-
полнялся в операх, и это не были какие-то танцы, 
а шел полноценный балетный акт.

Во втором акте мы покажем «Болеро» Бро-
ниславы Нижинской — первую версию спектакля 
1928 года, когда Морис Равель написал музыку по 
заказу Иды Рубинштейн. Бенуа нарисовал эскизы 
декораций и костюмов, а Нижинская поставила. 
Никогда этот балет не показывался в Петербур-
ге, тем более в Мариинском, на сцене которого 
Нижинская танцевала. Мне хотелось, чтобы мы 
как-то вспомнили эту выдающуюся выпускницу 
академии и хореографа с мировым именем, со-
вершенно незаслуженно забытую. И к тому же все 
знают бежаровское «Болеро», в котором солист 
исполняет танец на столе. Но дело в том, что стол 
придумал не Бежар, а Нижинская для Иды Рубин-
штейн: Бежар всего-навсего позаимствовал идею 
и сделал свою версию. Так что все дороги ведут 
на улицу зодчего Росси.

Ну, а в третьем акте у нас будет балет «Фея 
кукол» (музыка Йозефа Байера со вставными 

Сегодня на сцене Кремлевского Дворца съездов состоится  
выпускной спектакль Академии балета имени Вагановой,  

который только что с феерическим успехом прошел в Мариинском 
театре Петербурга. Ее ректор с трехлетним стажем Николай Циска-

ридзе второй год подряд предъявляет Москве достижения своих 
выпускников, где все по-взрослому — декорации, костюмы —  

на высшем уровне. Но, по сути, это его собственный отчет о работе.
О дисциплине, кордебалете, реформах в Вагановском, о пользе 

чтения архивов, а также о Большом театре и Павле Дмитриченко, от-
пущенном на свободу, обозреватель «МК» поговорил с ректором  

и народным артистом РФ Николаем Цискаридзе как раз накануне  
приезда его школы из Петербурга в Москву.

номерами на музыку Чайковского, Дриго и Пуни). 
Я взял «Фею кукол» по нескольким причинам: во-
первых, балет изначально ставился для Эрми-
тажного театра, у которого в этом году юбилей. 
В то время балет так понравился семье Николая 
II, что он решил впервые своих детей вывести в 
Мариинский театр на балет. И буквально за ме-
сяц этот небольшой спектакль переделали для 
большой сцены Мариинки, чтобы великие княжны 
пришли на балет вместе с мамой и папой. Во-
вторых, «Фея кукол» стала первой работой Льва 
Бакста, 150-летие которого отмечает весь мир. Я 
очень люблю этого художника, много работал в 
костюмах по его эскизам, и мне очень хотелось, 
чтобы дети понимали, что «Сусанина» они танцуют 
в костюмах Федоровского, а «Руслан и Людмила» 
идет в костюмах по эскизам Коровина и Головина. 
Что «Болеро» — это Бенуа, а «Фея кукол» — Бакст. 
Я приглашал специалистов, которые читали детям 
лекции по каждому произведению, поэтому они 
хорошо подготовлены.

И для меня это очень важная подготовка арти-
стов, потому что я против пляшущих и дергающихся 
человечков на сцене, против бездумных концертов, 
которые демонстрируют непонятно что на фоне 
бесцветного задника. Я считаю, что наша школа в 
XXI веке должна растить артистов, которые умеют 
делать роль и знают, о чем они танцуют. Русский 
театр всегда был ценен, прежде всего не только 
серьезнейшим подходом к профессии, но и тем, 
что существовали законы амплуа, что в последние 
годы пытаются размыть и уничтожить. Я сам амплуа 
не нарушал и пытаюсь с малолетства приучить 
всех, что исключительно по амплуа они должны 
выходить на сцену.

Мне очень понравилась фраза Владимира Ме-
динского, когда он меня представлял коллективу 
академии: «Мне хотелось, — сказал он, — чтобы 
диплом Вагановки был так же ценен, как диплом 
Оксфорда или Гарварда». Я бывал в Оксфорде, 
Гарварде на экскурсиях и много времени посвя-
тил изучению того, как там идет образователь-
ный процесс. И я всегда думал, что если бы мне 
удалось в нашу систему внедрить их опыт… Вот 
я потихоньку это и делаю. Сегодня дети далеко 
ушли в киберпространство, хорошо осведомлены 
благодаря Википедии. Поэтому каждый раз я ста-
раюсь объяснить им законы спектакля: по каким 
причинам что-то происходит, что создатели жили 
в другом веке и т.д.

«Я не критикую Большой. Я просто 
хочу сесть и получить удовольствие, 
посмотрев спектакль»

— Ты ректорствуешь три года, и у тебя это 
третий выпуск. О каких выводах уже можно 
говорить?

— Мне обидно, что поломана система взаи-
модействия школы с театром на момент выпуска 
из академии. В школе карьеру не делают — в ней 
учат, чтобы карьера делалась в театре. И когда 
мы выходим из школы, полностью обнуляем свои 
успехи. Так вот, мне хотелось бы восстановить эту 
систему: когда Юрий Григорович с детства знал 
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ДОКТОР АИ-БАЛЕТ
Николай ЦИСКАРИДЗЕ: «Все двоечники 

по любому предмету пересдают лично мне»


